
Минфин 
сыграл  
на лишение
Участников финрынка 
накажут за тайные лотереи

Власти готовятся воспрепятст-
вовать маскировке незаконного 
игорного бизнеса под професси-
ональную деятельность на финан-
совом рынке. Минфин разрабо-
тал законопроект, позволяющий 
ЦБ лишать лицензий недобросо-
вестных профучастников, пред-
лагающих якобы для покупки, 
например, бинарных опционов 
воспользоваться по сути игровы-
ми автоматами. Впрочем, пере-
крыть незаконный игорный биз-
нес, который ведут компании без 
финансовых лицензий, поправки 
не смогут: для этого нужны огра-
ничения заграничных трансакций, 
указывают эксперты. 

Минфин предложил к обсужде-
нию законопроект, меняющий нор-
мы «Закона о рынке ценных бумаг» 
и устраняющий лазейку, позволяю-
щую несанкционированно органи-
зовывать азартные игры под видом, 
например, торговли бинарными оп-
ционами или другой якобы профес-
сиональной деятельности на рын-
ке ценных бумаг. Текст законопро-
екта размещен на сайте Regulation.
gov.ru. Поправки расширяют пере-
чень оснований, по которым ЦБ мо-
жет лишить лицензии профучастни-
ка рынка ценных бумаг. Если закон 
будет принят, то регулятор сможет 
беспрепятственно удалять с рынка 
участников, уличенных в тайной ор-
ганизации азартных игр и лотерей.

О том, что финансовые власти 
обеспокоены проблемой незакон-
ной игровой деятельности, замас-
кированной под торговлю дерива-
тивами и другими внебиржевыми 
финансовыми инструментами, 

”
Ъ“ 

сообщал 6 октября 2015 г. Маскиру-
ется это под брокерские услуги, яко-
бы оказываемые через трейд-бок-
сы — автоматы, имитирующие за-
ключение сделок на бирже и дру-
гих финансовых рынках. С их помо-
щью неквалифицированный инвес-
тор якобы получает возможность до-
ступа к электронным торговым пло-
щадкам и может сделать ставку (на-
пример, на рост определенной валю-
ты). Изображения на экранах таких 
терминалов — вполне обычное для 
игровой индустрии сочетание сло-
тов (яблочки, зверушки, цветочки).
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Слушали — восстановили
Как президенты России и Турции заново строили отношения двух стран

Президент РФ Владимир Путин вче-
ра обсудил в Санкт-Петербурге с пре-
зидентом Турции Реджепом Эрдоганом 
перспективы восстановления сотруд-
ничества между двумя странами, прер-
ванного в ноябре прошлого года. О том, 
как лидеры двух стран, более полугода 
находившиеся по разные стороны бар-
рикад, пытались заново найти точки со-
прикосновения, и что из этого получи-
лось — специальный корреспондент ”Ъ“ 
ИВАН САФРОНОВ.

К встрече, которую Реджеп Эрдоган назы-
вал «исторической», и российская, и турецкая 
стороны готовились особо тщательно. После 
семи месяцев ожидания турецкий лидер при-
нес 27 июня официальные извинения в связи 
с уничтожением истребителями ВВС Турции 
российского бомбардировщика Су-24М на си-
рийско-турецкой границе (инцидент произо-
шел 24 ноября 2015 года). Это требование бы-
ло одним из ключевых для восстановления 
отношений между Москвой и Анкарой и сня-
тия с последней экономических санкций. 
29 июня и 17 июля лидеры России и Турции 
провели переговоры по телефону, но, по сло-
вам высокопоставленного дипломатическо-
го источника 

”
Ъ“, для того, чтобы поставить 

точку в кризисе и снять напряженность, пре-
зидентам нужно было «предельно откровен-
но поговорить». Этим же объясняется формат 
встречи в узком составе: российскую сторо-
ну помимо Владимира Путина представля-
ли лишь его помощник по международным 
вопросам Юрий Ушаков и глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, турецкую — Реджеп Эрдоган, за-
меститель генсекретаря аппарата президента 
Турции Ибрахим Калын и министр иностран-
ных дел Мевлют Чавушоглу.

Первым в греческую комнату Константи-
новского дворца вошел Владимир Путин. 
Реджеп Эрдоган появился меньше, чем че-
рез минуту, но когда он уже шел по коридо-
ру, Владимир Путин на мгновение отвернул-
ся от двери, и турецкий лидер, войдя в зал, 
увидел спину российского лидера. Через се-
кунду они уже смотрели друг другу в глаза 
и готовились начать непростой разговор. По-
следовало крепкое рукопожатие, главы госу-
дарств перекинулись парой фраз на англий-
ском, обменялись сдержанными улыбками 
и приступили к переговорам.

Свою речь господин Путин начал весь-
ма осторожно. «За предыдущие годы уро-

вень отношений достиг беспрецедентного 
качества, но после трагедии, случившейся 
в ноябре прошлого года и гибели наших во-
енных, они деградировали,— сказал он.— 
Ваш сегодняшний визит, несмотря на слож-
ную внутриполитическую ситуацию в Тур-
ции, важен. У нас будет возможность пого-
ворить по всему комплексу наших отноше-

ний, о торгово-экономических связях, а так-
же о борьбе с терроризмом».

Президент России подчеркнул, что был 
одним из первых, кто позвонил Реджепу Эр-
догану со словами поддержки во время по-
пытки госпереворота в Турции.
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Восстанавливать связи с Владимиром 
Путиным Реджеп Тайип Эрдоган  
приехал в Санкт-Петербург,  
а саму встречу назвал «исторической»  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Субсидии  
развезут по формуле
Разработаны новые условия поддержки автопрома

Как стало известно ”Ъ“, меняется меха-
низм распределения квот автопроизво-
дителей по программе госсубсидий на 
22,5 млрд руб. на утилизацию и trade-in 
старых автомобилей. Минпромторг раз-
работал формулу, которая будет учи-
тывать объемы продаж автоконцер-
нов, уровень локализации производства 
и компонентов. Пока участники рынка 
в целом довольны, что объем субсидий 
станет «предсказуемым». В нынешнем 
виде формула может ухудшить положе-
ние корейских Hyundai и Kia, но критерии 
еще не утверждены.

Минпромторг разработал новый ме-
ханизм распределения субсидий по про-
грамме обновления автопарка (оплата за 
счет бюджета скидок на новые автомоби-
ли при утилизации или сдаче в trade-in 
старого), рассказали 

”
Ъ“ источники в отра-

сли. По их словам, если раньше субсидии 
между коммерческим и легковым сегмен-
тами делились примерно поровну, то в но-
вой формуле на коммерческий транспорт 
приходится 44%, а на легковой — 56% го-

споддержки. Она также учитывает объем 
парка машин в РФ старше десяти лет, долю 
импорта внутри сегмента, динамику рын-
ка и средневзвешенную цену автомобиля.

В 2016 году, как и в 2015 году, на про-
грамму выделено 22,5 млрд руб. Про-
грамма обновления автопарка действует 
с 2014 года, до этого аналогичные субси-
дии платились в 2010–2011 годах. Но чет-
кой и прозрачной системы распределе-
ния госсредств между автоконцернами не 
было. В Минпромторге рассказывали, что 
поддержка пропорциональна динамике 
продаж брендов, а источники 

”
Ъ“ утвер-

ждали, что субсидии распределялись ис-
ходя из доли заводов в общем объеме про-
изводства, но де-факто и это соотношение 
не всегда соблюдалось.

Теперь Минпромторг, по данным 
”
Ъ“, 

предлагает распределять средства между 
автопроизводителями внутри сегментов, 
основываясь на объемах продаж с учетом 
дополнительных коэффициентов.
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Сабли, свист и звон медалей
У российской команды  
второе золото и еще три серебра

Копилка сборной России пополнилась 
четырьмя медалями. Одна из них, золо-
тая, была завоевана в российском фина-
ле соревнований саблисток, в котором 
Яна Егорян была чуть удачливее Софьи 
Великой. Но, может, даже больше эмо-
ций вызвало серебро Юлии Ефимовой 
в плавании брассом на 100 м, которой 
пришлось соревноваться не только с со-
перницами, но и с недоброжелательно 
настроенной публикой.

Путь Юлии Ефимовой к серебряной ме-
дали Рио сложился настолько непросто, что 
сейчас даже странно, что она просто не мах-
нула на все рукой. Ведь ни Всемирное ан-
тидопинговое агентство, ни Международ-
ная федерация плавания, ни Международ-
ный олимпийский комитет Ефимову в Бра-
зилии видеть не хотели. Но она своего доби-
лась. Через суды, иски, бессонные ночи, но 
добилась.

Казалось бы, после такого ей уже должно 
быть не до соревнований. Но Юлия Ефимо-
ва, получив шанс биться за олимпийскую ме-
даль, упускать его не собиралась. И даже то, 
что перед финалом российскую пловчиху 

освистали болельщики, возомнившие себя 
главными ценителями чистоты в спорте, не 
смогло сбить ее с цели. Ну или почти не смо-
гло, потому как Юлия Ефимова была все-та-
ки не первой, а второй. Но в данной ситуации 
любая медаль была бы с золотым оттенком. 
К тому же впереди у нее еще двухсотметровка.

А вот финал соревнований саблисток был 
не таким эмоциональным. Но наблюдать за 
тем, как Яна Егорян и Софья Великая выяс-
няли, кому достанется золото, а кому сере-
бро — чуть больше повезло Егорян,— бы-
ло приятно. Хотя бы потому, что для наше-
го фехтования российские финалы Игр явле-
ние нечастое — в последний раз такое устро-
или мужчины еще в 1996 году.

Наконец, стоит сказать о наших гимна-
стах. Николай Куксенков, Денис Аблязин, 
Давид Белявский, Иван Стретович и Никита 
Нагорный стали вторыми в командных со-
ревнованиях. В этой дисциплине у России 
не было медалей на протяжении 16 лет.

Афсати Джусойти

Подробнее о событиях Олимпиады  
см. тематическое приложение к 

”
Ъ“.

К О Н Т Е К С Т Б Л И З К И Е  К О Н Т Р А К Т Ы  Л Ю Б О Й  С Т Е П Е Н И

На встрече президентов России и Турции стороны всячески демонстрировали 
готовность восстановить и укрепить замороженное экономическое сотрудничество. 
Так, Москва и Анкара договорились возобновить проект «Турецкий поток», о чем 
объявил президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган. «Мы предпримем необходимые 
шаги, чтобы обеспечить поставки российского газа в Европу по этому газопрово-
ду»,— сказал он. Таким образом, один из двух ключевых вопросов проекта, о чем 
”Ъ“ писал 27 июля,— число ниток газопровода — фактически решен. Господин 
Эрдоган, упомянув возможность транзита, дал понять, что ниток может быть две. 
Владимир Путин отметил, что строительство первой нитки для нужд Турции «вообще 
не подлежит никакому сомнению и может быть реализовано в самое ближайшее 

время». Что касается второй нитки для транзита, то здесь Россия ждет получения 
гарантий от Еврокомиссии о востребованности маршрута и «совместно с турецкими 
партнерами готова к такой работе».

«Газпром» подготовил почву для транзитного маршрута, подписав меморандум 
о строительстве газопровода ITGI из Греции в Южную Италию (см. ”Ъ“ от 25 февра-
ля). Судя по высказываниям Владимира Путина, вариант второй нитки «Турецкого 
потока» вероятнее предлагаемой Софией нитки South Stream на Болгарию. Вчера 
президент РФ повторил, что с учетом предыдущего негативного опыта России по 
South Stream «нужны абсолютно железобетонные гарантии юридиче-
ского характера, а их нет». с9
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Малый бизнес и социально ориентирован-
ные некоммерческие организации (НКО) бу-
дут обязаны использовать типовые контрак-
ты при выполнении госконтрактов в качестве 
субподрядчиков, предусматривает разра-
ботанный Минэкономики проект постанов-
ления правительства. Типовые контракты 
упростят работу заказчикам, а исполните-
лям будут гарантировать четкие сроки опла-
ты. Принятием этого документа Белый дом 
выполнит еще один пункт утвержденного в 
начале года антикризисного плана-2016. 

Минэкономики опубликовало для обсужде-
ния проект постановления правительства о ти-
повых контрактах в госзакупках, проводимых 
на бюджетные субсидии автономными учре-
ждениями, государственными и муниципаль-
ными унитарными предприятиями, а также «Ро-
сатомом» и «Роскосмосом». Все эти заказчики в 
случае привлечения к работе малого и среднего 
бизнеса и также социально ориентированных 
НКО будут обязаны использовать типовые кон-
тракты. Речь идет о таких работах и услугах, как 
строительство и реконструкция, техническое 
перевооружение, приобретение недвижимо-
сти или его аренда. 

В типовых контрактах Минэкономики 
предлагает закрепить обязанность заказчика 

оплачивать услуги и работы в срок не позже 
30 дней с даты подписания заказчиком доку-
мента о приемке, а также обязанность испол-
нителя направлять отчетные документы в те-
чение семи дней в единую информационную 
систему закупок (ЕИС). Если исполнитель не 
справляется — заказчик обязан будет отдать 
заказ в том же объеме другому малому пред-
принимателю.

Напомним, сейчас госзаказчики обязаны 
размещать не меньше 15% годового объема за-
купок у малого и среднего бизнеса и социаль-
ных НКО. По данным Минэкономики, госза-
казчики в первом полугодии 2016 года разме-
стили 11,6 тыс. извещений о закупках с обя-
зательным субподрядом у малых компаний и 
НКО объемом более 387 млрд руб. В итоге за-
ключено более 10 тыс. контрактов на 290 млрд 
руб. Всех закупок в первой половине 2016 года 
было на 2,1 трлн руб.— то есть льготники полу-
чили порядка 14% от этого «пирога». Ведомство 
фиксирует рост количества таких контрактов 
— по сравнению с таким же периодом 2015 го-
да их стало на 29% больше. Средняя объявлен-
ная цена закупок составила 33 млн руб.— на 
20% больше, чем в 2015 году. 

Отметим, что предложенная Минэкономики 
мера, как и снижение требований к банковским 

гарантиям для малого бизнеса (см. 
”
Ъ“ от 15 ию-

ля), входит в антикризисный план на 2016 год. 
Отчасти она перекликается с уже обсуждавши-
мися идеями — правительственная комиссия 
по законопроектной деятельности в июле одо-
брила предложения Минэкономики установить 
30-дневный срок оплаты по госконтракту не 
только для малого бизнеса, но и для всех постав-
щиков — для борьбы с задержкой выплат со сто-
роны заказчиков (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 25 июля). 

Типовые контракты в целом упрощают рабо-
ту заказчикам, которым не нужно тратить вре-
мя и усилия на разработку техзаданий, и умень-
шают возможность махинаций с подгонкой ус-
ловий контракта под конкретного поставщика, 
сказал 

”
Ъ“ директор Института госзакупок Анд-

рей Храмкин. Он пояснил, что на субподряд ма-
лому бизнесу сейчас в основном отдают строи-
тельные работы. Типовые контракты, по его сло-
вам, за рубежом массово применяет Всемирный 
банк (ВБ), привлекающий исполнителей для 
своих инфраструктурных и строительных про-
ектов. Впрочем, отмечает господин Храмкин, в 
практике ВБ типовые контракты носят рекомен-
дательный, а не обязательный характер — что-
бы дать свободу выбора поставщика при слож-
ных и уникальных проектах.

Софья Окунь

Простота лучше воровства
Государственным контрактам пропишут типовые условия

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3

процента составило укрепление реального эффективного курса рубля (к валютам стран—основ-
ных торговых партнеров с учетом инфляции) в июле 2016 года, сообщил вчера Банк России. Таким образом, 
после январского резкого снижения курса российской валюты на 6,4% (оно стало максимальным с момента 
прошлогоднего августовского девальвационного шока, когда реальный эффективный курс рубля упал сразу 
на 11,4%) и февральского ослабления на 1,6% с марта этого года рубль продолжает укрепляться. В целом за 
семь месяцев года реальный эффективный курс рубля (к декабрю 2015-го) к корзине валют вырос на 10,9%. 
Средний номинальный курс доллара к рублю за семь месяцев 2016 года составил 69,24 руб., евро — 77,21 руб. 0
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Платежный баланс  
снова в плюсе

В январе—июле 2016 года поло-
жительное сальдо текущего счета 
платежного баланса РФ составило 
$16,4 млрд, сообщил вчера ЦБ. 
По сравнению с соответствующим 
периодом 2015 года показатель 
сократился на 68%. Это объясняется 
сильным сжатием торгового профи-
цита из-за ускоренного сокращения 
экспорта (цены на сырье в 2016 году 
ниже прошлогодних) на фоне стаби-
лизации темпов падения импорта. 
Компенсировало сжатие профицита 
текущего счета уменьшение дефи-
цита баланса услуг, оплаты труда и 
инвестиционных доходов. Оценка ЦБ 
свидетельствует об улучшении состо-
яния текущего счета, сальдо которого 
в июле снова стало положительным 
($0,3 млрд), в июне оно оказалось 
отрицательным (минус $1,7 млрд). 
В то же время чистый отток частного 

капитала в январе—июле составил 
$10,5 млрд, что указывает на возвра-
щение оттока на уровне $0,4 млрд 
в июле после притока в $2,2 млрд 
в июне. «В отличие от соответству-
ющего периода 2015 года, когда 
определяющим компонентом чистого 
вывоза было погашение внешних 
обязательств, в текущем году 
наблюдается некоторая активизация 
спроса прочих секторов (нефинан-
совых компаний.— ”Ъ“) экономики 
на внешние активы»,— поясняют в 
ЦБ. Статистика ЦБ показывала, что 
иностранные активы российских 
компаний за первое полугодие 
2016 года увеличились на $1,3 млрд 
(за январь—июнь 2015 года сократи-
лись на $6,7 млрд). Рост объясняется 
вывозом капитала нефинансовыми 
компаниями — банки сокращали 
иностранные активы, в том числе 
погашая долг перед ЦБ. По мнению 
Дмитрия Полевого из банка ING, 
возвращение баланса текущего счета 
к положительным значениям в июле 
объясняет относительную стабиль-
ность курса рубля на фоне снижения 
нефтяных цен. «Мы ожидаем сба-
лансированного платежного баланса 
в ближайшие месяцы и не видим 
оснований для резких колебаний 
курса рубля при отсутствии заметных 
изменений цены нефти или других 
внешних факторов»,— отмечает он. 
«К снижению курса рубля может 
привести формирование бюджетного 
дефицита, финансируемого за счет 
расходования средств Резервного 
фонда и, соответственно, профицита 
ликвидности в банковском секторе. 
В случае формирования негативных 
курсовых ожиданий имеющиеся у 
банков рублевые ресурсы могут быть 
направлены на валютный рынок»,— 
отмечается в мониторинге РАНХиГС, 
ИЭП и ВАВТ.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ТЕКУЩЕГО СЧЕТА ПЛАТЕЖ-
НОГО ОТТОКА ЧАСТНОГО КАПИТАЛА 
И КУРСА РУБЛЯ    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Траты на медицинские услуги оказались 
единственной статьей расходов среди 
услуг, доля которых увеличилась в кри-
зис. Объем расходов на ключевые услу-
ги, такие как жилищно-коммунальные 
и транспортные, наоборот, сократился.

За первое полугодие 2016 года темпы спа-
да в секторе платных услуг населению замед-
лились, свидетельствует бюллетень анали-
тического центра при правительстве. При 
этом на фоне сокращения доли ключевых 
услуг, таких как жилищно-коммунальные и 
транспортные, россияне увеличили расхо-
ды на платную медицину.

По данным экспертов центра, объем услуг 
за первое полугодие снизился на 0,9% в годо-
вом выражении, а в феврале и мае 2016 года 
наблюдались положительные темпы приро-
ста. Потребление платных услуг населением 
отличается «впечатляющей стабильностью на 
фоне сжатия спроса на товары», отмечают ав-
торы бюллетеня. В 2015 году их потребление 
снизилось лишь на 2% при падении рознич-
ных продаж на 10%. Объем платных услуг насе-
лению в 2015 году составил почти 7,9 трлн руб., 
что соответствует 17,3% добавленной стоимо-
сти всей сферы услуг в России. Тем не менее в 
первом квартале 2016 года с учетом сезонной 
корректировки их объем оказался на 2,7% ни-
же максимального предкризисного уровня, 
достигнутого в третьем квартале 2014 года.

Особенно сильное падение наблюдается в 
области туристских услуг — в связи с деваль-
вацией рубля и ограничением популярных 
недорогих направлений зарубежного отды-
ха россиян (Египет и Турция) с ноября 2015 
года. Также снизился и объем трех ключевых 
типов услуг — жилищно-коммунальных, 
транспортных и услуг связи. На них в сред-
нем за 2015 год приходилось 62,6% всего объ-
ема оказываемых населению платных услуг, 
в то время как в 2013 году расходы на них со-
ставляли 65,3%.

Единственной группой услуг, потребле-
ние которых выросло за два года кризиса, ста-
ли медицинские услуги — в первом квартале 
2016 года их объем на 4,3% превысил уровень 
аналогичного периода 2014 года. «Прирост 
спроса населения на медицинские услуги — 
мировой тренд. В то же время в России расхо-
ды на государственную медицину в 2015–2016 
годах в реальном выражении снижались»,— 
отмечает советник директора Научно-исследо-
вательского финансового института при Мин-
фине (НИФИ) Николай Авксентьев. К тому же, 
по его словам, медицинская отрасль в среднем 
демонстрирует более высокие темпы инфля-
ции (в 2007–2014 годах темпы прироста цен 
в отрасли обгоняли индекс потребительских 
цен на 2 процентных пункта), что в совокуп-
ности приводит к снижению доступности бес-
платных медицинских услуг.

Как отмечают авторы доклада, в разрезе 
субъектов РФ текущий кризис негативно от-
разился на платных услугах населению во 
всех группах регионов, кроме менее разви-
тых. В высокоразвитых регионах объем услуг 
снизился в начале 2015 года (показатель пер-
вого полугодия 2015 года на 3% ниже того же 
периода 2014 года), но уже в конце 2015 года 
наметилась тенденция к восстановлению. В 
развитых и среднеразвитых регионах объем 
платных услуг населению упал менее резко, 
но продолжает снижаться и в 2016 году. «Это 
объясняется тем, что в структуре доходов насе-
ления таких регионов больше доля обязатель-
ных платежей, например, жилищно-комму-
нальных, потребление которых сложнее со-
кратить»,— отмечает один из авторов доклада 
Александр Голяшев. При этом основные ста-
тьи расходов населения на услуги в различ-
ных типах регионов в целом совпадают.

Что касается прироста цен на услуги, то его 
максимальные значения (20%) были зафикси-
рованы в секторе жилищных услуг (плата за 
государственное и муниципальное жилье, со-
держание и ремонт частного жилья, эксплуа-
тация домов). В 2015 году среднегодовой рост 
цен на транспортные услуги составил 10,7%. 
Годовые темпы прироста цен на услуги связи 
при этом с начала 2008 года не превышают 5%, 
и во время текущего кризиса этот показатель 
не изменился.

Анастасия Мануйлова

Не оскудеет 
рука 
болеющего
Объем расходов 
на медицинские услуги 
растет и в кризис

Минтруд подготовил поправ-
ки к президентским указам 
по вопросам государствен-
ной службы — ведомство хочет 
разрешить государству как ра-
ботодателю учитывать толь-
ко профессиональный стаж чи-
новников на должностях, для 
которых описаны такие ква-
лификационные требования. 
В остальных случаях стаж гос-
служащих может включать все 
рабочие места, где они прио-
брели «необходимые знания 
и умения». Эксперты расходят-
ся в оценке документа: он может 
повысить качество госаппарата, 
но в ближайшие годы этому бу-
дет мешать большое количест-
во кандидатов с еще советским 
образованием.

Минтруд опубликовал на 
regulation.gov.ru проект поправок 
к двум президентским указам — 
«О квалификационных требова-
ниях к стажу государственной гра-
жданской службы или стажу рабо-
ты по специальности для федераль-
ных государственных гражданских 
служащих» и «О конкурсе на заме-
щение вакантной должности госу-
дарственной гражданской служ-
бы». Как отмечает ведомство, доку-
мент призван привести к единоо-
бразию терминологию законода-
тельства о госслужбе и ответить на 
вопросы об исчислении сроков ста-
жа работы потенциальных чинов-
ников: из-за неопределенности по-
нятия «стаж работы по специально-
сти» часто возникают «затруднения 
при исчислении стажа».

По подготовленному Минтру-
дом проекту указа, если должност-
ным регламентом для должности 
предусмотрено требование к спе-
циальности, стаж работы канди-
датов предлагается исчислять с 
момента получения ими докумен-
тов об образовании и квалифика-
ции. В остальных случаях Минтр-
уд предлагает «по общему правилу 
засчитывать в стаж работы по спе-
циальности периоды трудовой де-
ятельности, в ходе которых полу-
чены знания и умения, необходи-
мые для исполнения должност-
ных обязанностей по должности 
федеральной гражданской служ-
бы». По мнению ведомства, по-
правки «позволят избежать ситу-
ации, при которой в стаж работы 

по специальности, направлению 
подготовки могут быть включе-
ны любые периоды трудовой дея-
тельности», что «создает риски не-
качественного исполнения феде-
ральными государственными гра-
жданскими служащими должност-
ных обязанностей». По мнению 
ряда экспертов, с которыми 

”
Ъ“ 

неформально обсуждал документ, 
формулировка «периоды трудо-
вой деятельности, в ходе которых 
получены знания и умения», допу-
скает чрезмерно расширительное 
толкование.

Как рассказал 
”
Ъ“ профессор 

Высшей школы экономики Алек-
сей Барабашев, в департамент гос-
политики в сфере государственной 
и муниципальной службы Минтр-
уда недавно пришла команда мо-
лодых специалистов, и в послед-
ние два года «министерство пыта-
ется решить проблему неквалифи-
цированных кадров в госуправле-
нии». Он отмечает, что сейчас кон-
курсные требования к профессио-

нальному образованию чиновни-
ков регулярно оспариваются в су-
дах, в частности кандидатами, не 
имеющими необходимых знаний, 
но имеющими опыт работы на гос-
службе, а Минтруд «пытается забло-
кировать этот поток». При этом ве-
домство проводит мягкую полити-
ку, занимаясь подготовкой мето-
дических рекомендаций для най-
ма специалистов, но не оказывая 
давления на коллег по правитель-
ству. «Минтруд предоставляет им 
инструменты для найма професси-
оналов, но если ведомства не ука-
зывают профессиональных требо-
ваний к кандидатам, они могут ра-
ботать как раньше»,— говорит он. 
Однако, считает эксперт, «рано или 
поздно им будут заданы вопросы о 
качестве их кадров».

При этом попытки Минтруда ог-
раничить наем неквалифициро-
ванных госслужащих, по мнению 
господина Барабашева, не кон-
фликтуют с хронической кадро-
вой недоукомплектованностью го-
сорганов. «Нехватка кадров на гос-
службе фиксируется на младших 
должностях, а проект указа ориен-
тирован на подбор специалистов 
высшего и среднего звена, где как 
раз высокая конкуренция и необхо-
дима расчистка места для профес-
сионалов»,— поясняет он.

По оценке эксперта Высшей 
школы госуправления РАНХиГС 
Игоря Кокина, цель предложения 
Минтруда — распространение на 
госслужбу системы профессио-
нальных стандартов, которые сей-
час активно внедряет ведомство. 
«Де-факто на госслужащих их тре-
бования, как и сам Трудовой ко-
декс, не распространяются, но 
Минтруд таким образом пытается 
ввести в квалификационные тре-
бования для чиновников наличие 
у них профессиональных знаний 
и навыков»,— говорит он. Однако, 
по мнению эксперта, инициативу 
Минтруда вряд ли можно назвать 
своевременной. Причина — нали-
чие среди потенциальных госслу-
жащих большого числа людей с 
еще советским высшим образова-
нием: вводить для них современ-
ные требования профессионально-
го образования невозможно, сама 
специальность «государственное 
и муниципальное управление» по-
явилась лет 10–15 назад. Эту пози-
цию в спорах кандидатов с работо-
дателями поддерживает и Верхов-
ный суд, и поэтому ограничение 
стажа профессиональными требо-
ваниями применительно к чинов-
никам не будет работать еще 10–20 
лет, полагает он.

Олег Сапожков

Минтруд в поисках  
идеальной бюрократии
Госслужба ждет профессионалов, но не настаивает на этом
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новости

Лидер «Родины» Алексей Журав-
лев с доходом в 4,9 млн руб. ока-
зался не самым богатым пар-
тийным кандидатом в Госдуму, 
следует из данных Центризбир-
кома. Главред журнала «Нацио-
нальная оборона» Игорь Корот-
ченко, заработав 26 млн, стал 
самым богатым в федеральной 
десятке «Родины». В списке ока-
зались кандидаты, заработав-
шие в 26 раз больше господина 
Журавлева, к примеру Александр 
Нечаев из московской части спи-
ска. У троих кандидатов от «Ро-
дины» есть недвижимость за гра-
ницей — в Бельгии, Франции, 
Португалии, Италии и Турции.

Алексей Журавлев, возглавляю-
щий список, заработал 4,9 млн руб. 
С 2011 года он был депутатом Гос-
думы шестого созыва от «Единой 
России». Экономист Михаил Хазин 
(второе место в списке «Родины») 
в прошлом году заработал в фон-
де «Евразия» 2,1 млн руб. Еще один 
кандидат, Игорь Коротченко, отчи-
тался о заработке в 26 млн руб. за 
2015 год — это больше, чем все де-
сять кандидатов в общефедераль-
ной части списка вместе взятые. 
Среди источников его дохода ука-
зан «Рособоронэкспорт» (входит в 
корпорацию «Ростех»). «Пусть 

”
Ро-

соборонэкспорт“ даст вам коммен-
тарий, никаких миллионов я от них 
не получал»,— заявил 

”
Ъ“ Игорь Ко-

ротченко. В «Рособоронэкспорте» 

”
Ъ“ сообщили, что покупали ре-

кламные позиции в журнале «На-
циональная оборона». Входящий в 
десятку партийный идеолог Федор 
Бирюков за 2015 год дохода не за-
декларировал вообще. Кандидатов 
без доходов у «Родины», как и у дру-
гих партий, немало.

Рекорд же среди кандидатов в 
списке «Родины» по объему зара-
ботка в 2015 году поставил Алек-
сандр Нечаев (третий номер в мос-
ковской региональной группе пар-
тии) — 130 млн руб. Он указал 52 
источника доходов, больше все-
го средств ему принесли Райффай-
зенбанк — 114,4 млн руб. и Сбер-

банк — 11,3 млн руб. Господин Не-
чаев владеет двумя участками и до-
мом в Подмосковье (613 кв. м), а так-
же машинами Land Rover Freelander 
и Hyundai Equus. У него акции в 40 
компаниях, ценные бумаги в девя-
ти, ему принадлежит доля в агентст-
ве «Русконсалт». На втором месте по 
объему доходов лидер ханты-ман-
сийского отделения «Родины» Алек-
сандр Петерман (123,3 млн руб.). У 
него три участка в Ханты-Мансий-
ском автономном округе, а также 11 
объектов «иного недвижимого иму-
щества» там же. Ему принадлежит 
джип Hummer, снегоход Yeti pro 
v-800 army, катер Boultoh и лодка 
«Квиксильвер». Господин Петерман 
— владелец долей в 15 компаниях.

Третье место по величине зара-
ботка занял председатель костром-
ской «Родины», депутат Госдумы 
четвертого созыва Евгений Тре-
пов (99,8 млн руб.). Будучи депута-
том Костромской облдумы, госпо-
дин Трепов единственный из всех 
парламентариев отказывался пу-
бликовать свою декларацию о до-
ходах, за что был исключен из «Еди-
ной России». Теперь выяснилось, 
что он владеет двумя участками, до-
мом, квартирой, дачей и объектом 
«иного недвижимого имущества» 
в Костромской области. У него две 
машины: Infinity QX56 и Hyundai 
Genesis. Господин Трепов владеет 
долями в шести компаниях и акци-
ями в семи.

Супруга ветерана МВД Алексея 
Новгородова (баллотируется в феде-
ральной части списка) с 2008 года 
владеет квартирой в Италии (купи-
ла за 9,7 млн руб.) и с 2009 года квар-
тирой в Португалии (за 24,8 млн 
руб.). Сергей Закипнев (выдвигает-
ся по Краснодарскому краю и Ады-
гее) владеет домом во Франции, ко-
торый приобрел за 19,4 млн руб. 
Средства на его покупку он получил 
в дар. Его жена также в 2013 году ку-
пила квартиру в Турции за 5,5 млн 
руб. Валерий Калачев в 2012 году ку-
пил квартиру, парковочное место и 
кладовую в Бельгии за 6,8 млн руб.

Сергей Горяшко

Кандидаты «Родины» 
не отказались 
от заграничного
Центризбирком отчитался,  
с чем партийцы идут в Госдуму

«Хочу еще раз сказать, 
что это наша принципиаль-
ная позиция: мы всегда вы-
ступаем против попыток не-
конституционных дейст-
вий. Под вашим руководст-
вом турецкий народ спра-
вится с этой проблемой, и 
конституционный порядок 
будет восстановлен»,— заве-
рил Владимир Путин.

Господин Эрдоган в ответ 
заявил, что турецко-россий-
ские отношения вновь во-
шли в положительное русло. 
«Ваш звонок сразу после по-
пытки переворота очень об-
радовал меня и моих кол-
лег»,— сказал он, добавив, 
что всегда выступал «за де-
мократию» и что «от Москвы 
и Анкары ждут шагов, кото-
рые приведут к стабильно-
сти в регионе».

Во время совместной 
пресс-конференции Реджеп 
Эрдоган постоянно называл 
Владимира Путина то «мо-
им дорогим другом», то «мо-
им близким братом», апел-
лировал к прошлым отно-
шениям и прекрасным пер-
спективам. Он выразил над-
ежду, что в результате сов-
местных шагов «ось друж-
бы» между Москвой и Ан-
карой будет восстановлена 
(некоторые члены россий-
ской делегации, услышав 
фразу «ось дружбы», неволь-
но улыбнулись).

Президент РФ слушал го-
сподина Эрдогана внима-
тельно, но внешне на его 
слова не реагировал. Турец-
кий президент это видел: 
рассказывая о перспекти-
вах сотрудничества в энерге-
тической сфере, он пытался 
улыбаться, но было заметно, 
что он волнуется. Владимир 
Путин, напротив, сохранял 
спокойствие. И лишь говоря 
о том, что Россия начнет по-
тихоньку снимать с Турции 
санкции, он неожиданно за-
пнулся, задумался и произ-
нес: «Сан… Меры ограничи-
тельного характера». Види-
мо, слово «санкции» Влади-
миру Путину не нравилось.

По данным 
”

Ъ“, около 
двух часов президенты обща-
лись в формате «три на три», 
после чего перешли к пере-
говорам в расширенном со-
ставе. К российской делега-
ции прибавились, в частно-
сти, глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер, министр энер-
гетики Александр Новак, 
министр транспорта Максим 
Соколов, министр экономи-
ческого развития Алексей 
Улюкаев, а также глава Ген-
штаба ВС РФ Валерий Гераси-
мов. Стороны обсудили ме-

ханизмы поэтапного восста-
новления торгово-экономи-
ческих связей и возвраще-
ние товарооборота, объемы 
которого упали в прошлом 
году на 26% (до $23,3 млрд), а 
в период с января по май это-
го года — на 43% (до $6,1 мл-
рд). По оценке господина 
Улюкаева, восстановить до-
кризисные объемы товаро-
оборота можно будет в тече-
ние одного-двух лет, а вот на 
планы господина Эрдогана 
по наращиванию товарообо-
рота до $100 млрд потребует-
ся куда больше времени. Бы-
ли затронуты вопросы воз-
обновления работы совмест-
ной группы стратегического 
планирования (ее возглавля-
ют Сергей Лавров и Мевлют 
Чавушоглу), предстоящего 
заседания смешанной меж-
правительственной турец-
ко-российской комиссии (со-

председатели — глава Минэ-
нерго РФ Александр Новак 
и министр экономики Тур-
ции Нихат Зейбекчи), а так-
же перспективы проведе-
ния Совета сотрудничества 
высшего уровня, возглавля-
емого господами Путиным и 
Эрдоганом.

По итогам переговоров, 
как сообщил Владимир Пу-
тин, главы государств дали 
поручения профильным ве-
домствам возобновить ра-
боту над проектами двух-
сторонних документов, ко-
торые устранят барьеры в 
торговле, а также постепен-
но снимут ограничения «на 
привлечение турецких стро-
ительных компаний и гра-
ждан в качестве подрядчи-
ков при взведении объек-
тов». Отдельно президенты 
остановились на туристиче-
ской сфере: в 2014 году Тур-

цию посетили 4,4 млн рос-
сиян, в 2015-м — 3,6 млн, а 
за январь—апрель этого го-
да — всего 97 тыс. человек. (в 
Кремле подсчитали, что со-
кращение турпотока из РФ в 
первом полугодии 2016 года 
обернулось Турции потерей 
$840 млн). Владимир Путин 
также заверил, что в скором 
времени РФ сможет возоб-
новить чартерное авиасооб-
щение с Турцией, посколь-
ку господин Эрдоган поо-
бещал принять исчерпыва-
ющие меры безопасности 
для российских граждан. В 
части энергетики главы го-
сударств обсудили перспек-
тивы продолжения работ по 
строительству АЭС «Аккую» 
и начала прокладки по дну 
Черного моря газопровода 
«Турецкий поток»: в Кремле 
считают, что восстановление 
отношений в этой сфере яв-

ляется «весомым фактором 
региональной и общеевро-
пейской энергетической 
безопасности».

Президенты России и Тур-
ции не могли обойти вопро-
сы, связанные с обеспечени-
ем безопасности в регионе, в 
том числе в Сирии. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, российские воен-

ные готовили к встрече глав 
государств целый ряд пред-
ложений, включающих об-
мен разведывательной ин-
формацией между Геншта-
бами ВС России и Турции 
(в контексте террористиче-
ской угрозы на Ближнем Вос-
токе), соглашение по недо-
пущению авиационных ин-
цидентов в воздушном про-
странстве Сирии и Турции, а 
также предложения по уста-
новлению контроля за ту-
рецко-сирийской границей.

Представители турец-
кой делегации эту информа-
цию вчера 

”
Ъ“ никак не про-

комментировали. А госпо-
дин Путин, признавший, 
что взгляды Москвы и Ан-
кары не всегда совпадали 
в вопросе разрешения си-
рийского кризиса, выразил 
надежду на сближение по-
зиций и пообещал обсудить 
это вместе с главами МИДов 
РФ и Турции, а также сотруд-
никами спецслужб уже по-
сле общения с прессой. Про 
пути разрешения кризиса в 
Сирии господа Путин и Эр-
доган в итоге говорили бо-
лее двух часов, поэтому опо-
здали на встречу деловых 
кругов России и Турции.

«Мы за время вашего от-
сутствия несильно продви-
нулись, а значит, вы ниче-
го не потеряли»,— заверил 
президентов Алексей Улю-
каев. Владимир Путин на-
помнил турецким бизнесме-
нам и дипломатам, что «свя-
то место пусто не бывает» и 
некоторые позиции турец-
кого бизнеса в стране уже за-
няли другие, но Россия и Тур-
ция должны перешагнуть че-
рез сложности и продолжить 
сотрудничество. «Ситуация с 
военным самолетом пала 
на наши отношения, слов-
но черная тень, в 2015 го-
ду в нашем государстве два-
жды прошли выборы, мы ве-
ли борьбу с террористами, 
а 15 июля пережили самую 
кровавую ночь — попытку 
государственного переворо-
та»,— продолжал объяснять 
свою сложную ситуацию Ред-
жеп Эрдоган. А дальше пере-
шел к перспективам взаимо-
действия Москвы и Анкары, 
о которых Владимир Путин 
уже тоже слышал.

Иван Сафронов, 
Санкт-Петербург

Слушали — восстановили

12 августа Центризбирком 
 проведет жеребьевку номеров, 
под которыми партии будут рас-
положены в бюллетене на выбо-
рах в Госдуму. Для того чтобы 
вытянуть первый номер, они де-
легируют самых ответственных 
партийцев. Между тем ЛДПР уже 
выразила недовольство тем, 
что право тянуть жребий первой 
будет отдано «Единой России», 
хотя ее кандидаты будут зареги-
стрированы на выборах послед-
ними — лишь 11 августа. «Единая 
Россия» чаще других вытягивает 
первые номера на выборах в ре-
гионах, напоминают в «Яблоке».

«Единая Россия» делегирует для 
участия в жеребьевке депутата Госду-
мы Валентину Терешкову. «Она пер-
вая женщина-космонавт. Надеемся, 
такая женщина вытянет и первый 
номер в бюллетене. Узнаем 12-го»,— 
сказал 

”
Ъ“ собеседник в партии.

Глава предвыборного штаба «Спра-
ведливой России» Александр Бурков 
сообщил 

”
Ъ“, что сам явится в Цен-

тризбирком. Коммунисты оконча-
тельного решения не приняли. «Ско-
рее всего, это будет, как на прошлых 
выборах в Госдуму, глава штаба Иван 
Мельников, но может быть и какая-
нибудь симпатичная девушка»,— 
сказал 

”
Ъ“ один из коммунистов.

Глава московских «яблочников» 
Сергей Митрохин вспомнил, что 
в 2011 году он сам тянул жребий и 
вытянул пятый номер, а от «Единой 
России» присутствовала Ирина Род-
нина, которая вытащила шар номер 
шесть, предпоследний в списке. 
По словам господина Митрохина, 
«Яблоко» еще не приняло решение, 
кто попытает удачу, но, вероятнее 
всего, это будет нынешний предсе-
датель партии Эмилия Слабунова.

Глава фракции ЛДПР Игорь Ле-
бедев заявил 

”
Ъ“, что вопрос номе-

ра в бюллетене очень важен: по ут-
верждению электоральных психо-
логов, первое место в бюллетене до-
бавляет как минимум 1% голосов, 
потому что многие люди голосуют 
импульсивно. «Поскольку этот во-
прос важен, не исключаю, что вы-
бор будет делать лидер нашей пар-
тии Владимир Жириновский»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Лебедев.

При этом глава фракции ЛДПР 
заявил, что партию не устраива-
ет порядок проведения жеребьев-
ки, которую определил Центриз-
бирком. Согласно постановлению 
ЦИКа, тянуть жребий партии будут 
не в порядке регистрации на выбо-
рах, а в том порядке, как они заре-
гистрированы в Минюсте. Этот по-
рядок дает право «Единой России» 
первой сделать выбор из всех воз-
можных вариантов. «Это неспра-
ведливо, потому что ЛДПР первой 
зарегистрировалась на выборах в 
Госдуму, а 

”
Единая Россия“ будет за-

регистрирована еще только 11-го 
числа — самой последней»,— пояс-
нил Игорь Лебедев. По его словам, в 
крайнем случае можно было бы тя-
нуть жребий в алфавитном поряд-
ке, против которого «никто никог-
да не возражает».

«Постановление в понедельник 
принималось, возмущаться надо 
было раньше»,— говорит член ЦИ-
Ка Евгений Колюшин. Господину Ко-
люшину, скорее всего, доверят как 
члену комиссии следить за заклад-
кой номеров. Он напомнил, что са-
ми шары разъемные, а бумажный 
номер просто вкладывается внутрь, 
затем шары помещаются в лототрон 
и раскручиваются, а представители 
партий будут по очереди их вытяги-
вать. В отличие от 2011 года на пред-
стоящих выборах в Госдуму в бюл-
летене окажется не семь (все дейст-
вовавшие тогда партии), а в два ра-
за больше партий, поэтому избира-
телям станет труднее дочитать бюл-
летень до конца.

«Центризбирком в махинаци-
ях с жеребьевкой не был замечен, 
в отличие от регионов. Постараем-
ся, чтобы и в этот раз никаких пре-
тензий к честности процедуры не 
возникло»,— сказал господин Ко-
люшин. «Действительно,— напом-
нил Сергей Митрохин,— единорос-
сы часто вытягивают первые номе-
ра на выборах в регионах, побив ре-
корды Гиннесса и опровергнув тео-
рию вероятности». Например, по 
итогам распределения мест в бюл-
летенях в 2014 году «Единая Россия» 
получила первую строчку в пяти из 
13 регионов.

Ирина Нагорных

Партии встают 
в очередь за жребием
Центризбирком разыграет места 
в бюллетене на выборах в Госдумус1

Алексей Миллер (слева) и Александр Новак подключились к переговорам уже  после того,  
как президенты  России и Турции обсудили  самые сложные вопросы в узком  составе  
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Социальную политику правительства не счи-
тают успешной 57% россиян. Но лишь 20% 
респондентов считают, что социальная поли-
тика правительства ведет к уменьшению по-
казателей «Единой России» во главе с пре-
мьером Дмитрием Медведевым на выборах, 
выяснил Центр социального проектирова-
ния «Платформа». О том, что ответственность 
за социалку несет глава правительства, гово-
рят 17% респондентов, чаще всего ответст-
венность перекладывается на региональные 
власти или министров.

Когда граждан спрашивают об оценке «соци-
альной политики, проводимой правительством 
РФ», успешной ее называют 10%, выяснил Центр 
социального проектирования «Платформа». 29% 
оценивают политику Белого дома как «нормаль-
ную, поскольку она отвечает текущей ситуа-
ции», 15% считают ее неуспешной, а 42% говорят 
о необходимости серьезных изменений в соци-
альной политике. 4% опрошенных затрудняют-
ся с ответом. Среди «социальных» направлений, 
в которых, по мнению респондентов, нужно ра-

ботать в первую очередь,— медицина (73%), «за-
бота о старшем поколении» и пенсионная систе-
ма (52%), система ЖКХ (39%), образование (38%), 
с большим отставанием — занятость (27%). Под-
держка семьи (21%), спорт (7%) и культура (4%) 
граждан интересуют гораздо меньше. Исследо-
вание проводилось с 27 июля по 9 августа среди 
1,2 тыс. респондентов, статистическая погреш-
ность не превышает 3,5%.

Судя по этому опросу, главным «ответствен-
ным за социальную политику в стране» являет-
ся президент. Так считают 39% респондентов. 36% 
опрошенных возлагают ответственность на реги-
ональную власть, 33% — на конкретных минист-
ров, 18% — на Госдуму и только 17% — на премьер-
министра (при ответе на вопрос о том, кто отвеча-
ет за социальную политику, можно было выбрать 
два ответа). «При рейтинге доверия около 80% от-
ветственность за социальную политику гражда-
не на президента фактически не возлагают, Вла-
димир Путин освобожден от негатива,— говорит 
гендиректор 

”
Платформы“ Алексей Фирсов.— Во-

круг председателя правительства тоже смысловая 

пустота, в итоге ответственность переходит на ре-
гиональные власти и отраслевых министров».

«Единую Россию» и ее думский список на вы-
борах 18 сентября возглавляет премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Но 26% граждан считают, что 
социальная политика правительства не оказыва-
ет влияния на результаты «Единой России» на вы-
борах. 34% опрошенных полагают, что она даже 
может увеличить результат единороссов. 20% за-
труднились ответить на вопрос. О том, что дейст-
вия правительства ведут к уменьшению показате-
лей «Единой России», заявили 20%.

В России существует проблема «разорванно-
го массового сознания», считает секретарь ЦК 
КПРФ по информационно-аналитической рабо-
те Сергей Обухов. Граждане не связывают «свои 
проблемы с политической действительностью 
и отвечающими за эти проблемы институтами». 
К примеру, по мнению россиян, «правительство 
— это Путин, он гарант стабильности, и поэтому 
правительство нельзя отправить в отставку», го-
ворит коммунист.

Максим Иванов

Население сняло с правительства 
ответственность за социальную политику
Граждане считают, что она не повлияет на результат выборов

Его поздравляет председатель Центрального ду-
ховного управления мусульман, верховный муф-
тий России шейх Талгат Таджуддин:
— Уважаемый Алексей Константинович! Сер-
дечно поздравляем вас со знаменательным со-
бытием вашей жизни — днем рождения! Вы по 
праву зарекомендовали себя одним из самых 
ярких политиков современной плеяды россий-
ских государственных деятелей. Вызывает глу-
бокое уважение масштабность аналитического 
осмысления вами реалий сегодняшнего мира. 

Подчеркивая и последовательно отстаивая на 
международной арене миротворческий харак-
тер и позитивную роль нашей великой держа-
вы в новейшей мировой истории и современ-
ных международных отношениях, вы проявля-
ете твердую гражданскую позицию патриота на-
шей единой и благословенной Отчизны. Отрад-
но отметить и с благодарностью признать ваши 
благочестивые заслуги в укреплении мира и со-
гласия, единства и сплоченности всего многоц-
ветия народов нашей необъятной страны. Выра-

жая вам свое искреннее почтение, молим Все-
вышнего Создателя во всех ваших многополез-
ных державных деяниях, а также сердечно же-
лаем вам мира, здоровья и неисчерпаемой энер-
гии в благодарном и неустанном служении во 
благо процветания нашей горячо любимой Ро-
дины — России. Счастья и благополучия вам, ва-
шим родным и близким. С искренним уваже-
нием и добрыми молитвами, Шейх-уль-Ислам 
Талгат Сафа Таджуддин.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 62 года  
председателю комитета Госдумы по международным делам  
Алексею Пушкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Российский союз автостраховщиков 
(РСА) выступил за увеличение штра-
фа за управление автомобилем без стра-
ховки с 800 руб. до 8 тыс. руб., а также за 
удорожание втрое полисов для злостных 
нарушителей ПДД. Минфин, как стало из-
вестно ”Ъ“, намеревается расширить ли-
мит ответственности по европротоколу 
до 100 тыс. руб., возложить на страховщи-
ков ответственность за качество ремонта 
в автосервисе и не учитывать при расчете 
тарифов ОСАГО мощность двигателя ма-
шины. Все эти нововведения, как ожидает-
ся, войдут в законопроект Минфина и, если 
будут поддержаны Госдумой, могут всту-
пить в силу с 2017 года. 

С предложением увеличить штраф за эксплу-
атацию автомобиля без полиса ОСАГО выступил 
глава РСА Игорь Юргенс: по его мнению, дейст-
вующую санкцию для нарушителей в 800 руб. 
(ст. 12.37 КоАП) нужно увеличить до 8 тыс. руб. 
Предложение родилось в рамках борьбы с мо-
шенничеством: более 1 млн водителей, кото-
рые, по данным РСА, ездят с фальшивыми поли-
сами ОСАГО (всего в РФ выдано 40 млн полисов). 
Господин Юргенс не исключил, что штрафовать 
автовладельцев начнут с помощью автоматиче-
ских камер, проверяя номера машин по базам 
данным страховщиков. За каждое попадание 
в объектив комплекса водитель будет получать 
штрафное постановление. Страховщики ведут 
переговоры с ГИБДД по этому поводу уже более 
12 месяцев, решение отодвинуто на конец 2016 
года, рассказали 

”
Ъ“ в РСА, поскольку существу-

ет «ряд технических проблем». Рассматривают-
ся два варианта: проверять с помощью камер все 
проезжающие машины (это создаст повышен-
ную нагрузку на серверы) или только те автомо-
били, которые нарушили правила: превысили 
скорость, выехали на выделенку (технически это 
проще, но значительная часть потенциальных 
нарушителей из-под контроля выпадает). 

Другая инициатива РСА заключается в том, 
чтобы сделать полис ОСАГО дороже для злост-
ных нарушителей с помощью повышающего 
коэффициента. Для тех, кто накопил более пяти 
грубых нарушений ПДД за год (позже будет сфор-
мирован их перечень), базовая цена полиса ум-
ножается в 1,86 раза. При 10–14 нарушениях ко-

эффициент составит 2,06, при 15–19 нарушени-
ях — 2,26, при 20–24 — 2,45, при 25–29 — 2,65, 
при 30–34 — 2,85, при 35 и выше —3,04. Впро-
чем, отметил господин Юргенс, большинства во-
дителей подорожание не коснется: 95% граждан 
нарушают ПДД реже пяти раз в год. 

Сейчас, как выяснил 
”
Ъ“, обсуждаются детали 

накопительной системы. РСА предлагает брать 
за основу календарный год: коэффициент пере-
считывается 1 января. ГИБДД предлагает посту-
пать по-другому: при покупке очередного поли-
са ОСАГО система анализирует количество нару-
шений за истекший страховой период. Такая схе-
ма, говорят в РСА, сложнее в администрирова-
нии, но позволяет точнее определить, насколь-
ко опасно ездит водитель. Решение будет прини-
маться по итогам консультаций МВД с регулято-
ром — Центробанком. 

По словам господина Юргенса, предложе-
ния РСА направлены в Минфин, который уже 
включил поправки в общий проект новой ре-
дакции закона об ОСАГО: он будет рассмотрен 
новым составом Госдумы осенью. Господин 
Юргенс уверен, что нововведения вступят в 
силу 1 января 2017 года. 

Любопытно, но последняя редакция попра-
вок, подготовленных Минфином, нового штра-
фа за езду без ОСАГО не содержит (копия есть в 
распоряжении 

”
Ъ“), несмотря на заверения ру-

ководства РСА. При этом в документе есть ряд 
других важных нововведений, предлагаемых не 
РСА, а финансовым ведомством. Так, вдвое пла-
нируется увеличить лимит ущерба при офор-
млении ДТП по европротоколу (без сотрудника 
ГИБДД) — до 100 тыс. руб. Кроме того, Минфи-
ном предлагается отвязать стоимость страхов-
ки от мощности двигателя автомобиля, а также 
возложить на страховые компании ответствен-
ность за качество ремонта в сервисе. В случае не-
качественного ремонта автовладелец сможет вы-
ставить претензию страховщику и потребовать 
компенсировать убытки (сейчас это невозмож-
но). В случае если ОСАГО оформляется на новую 
машину (возрастом до трех лет), то по соглаше-
нию сторон договор может быть продлен до трех 
лет (сейчас максимальный срок — год).

По информации 
”
Ъ“, РСА уже выступил кате-

горически против идеи единовременных трех-
летних договоров. «Новация потребует колос-

сальных усилий по внедрению, при этом абсо-
лютно не очевидна потребность в таких поли-
сах»,— говорится в письме РСА Минфину, в част-
ности, это потребует пересмотра действующих 
страховых коэффициентов. Расширение же ли-
митов европротокола, по мнению страховщи-
ков, чревато «резким всплеском мошенничест-
ва и ростом убыточности страховщиков». Ответ-
ственность за работу сервиса компании не мо-
гут нести, считают в РСА, так как страховщики 
«не обладают необходимыми сведениями о тех-
нологии ремонта».

Первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков назвал идею 
введения нового коэффициента для злостных на-
рушителей «здравой», при этом подчеркнул, что 
учитываться должны только серьезные наруше-
ния: проезд на красный свет, выезд на встречную 
полосу и другие. «У нас самое массовое наруше-
ние — превышение скорости на 20 км/ч,— гово-
рит он.— Оно не несет серьезной опасности, поэ-
тому учитываться не должно». Повышать штраф 
до 8 тыс. руб. за отсутствие полиса ОСАГО депутат 
не считает необходимым: «Сначала надо подклю-
чить систему фотовидеофиксации к контролю за 
ОСАГО, наказание сразу станет неотвратимым, 
даже 800-рублевый штраф заработает». 

Президент Ассоциации защиты страхова-
телей Николай Тюрников говорит, что водите-
ли покупают поддельные полисы или ездят во-
обще без ОСАГО, поскольку считают чрезмер-
но завышенными тарифы на «автогражданку». 
По его подсчетам, более 7 млн автовладельцев 
за последние два года отказались от обязатель-
ной страховки именно по этой причине. Что ка-
сается использования камер, то, по мнению го-
сподина Тюрникова, может возникнуть ряд тех-
нических проблем. Так, к примеру, автовладе-
лец может продать автомобиль по рукописно-
му договору купли-продажи, расторгнуть дого-
вор ОСАГО, при этом в течение десяти дней он 
будет получать штрафы за езду без страховки за 
другого человека. «Все предложения РСА сводят-
ся к одной схеме: у клиента никаких прав тол-
ком нет, просто неси деньги в страховую,— го-
ворит Николай Тюрников.— Если все идеи стра-
ховщиков будут реализованы, цена ОСАГО до-
стигнет, думаю, 50 тыс. руб.».

Иван Буранов

Как стало известно ”Ъ“, в Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ) подана жало-
ба анархиста и фигуранта «болотного дела» 
Дмитрия Бученкова. Главным доказатель-
ством его участия в беспорядках, в кото-
рые вылился санкционированный «Марш 
миллионов», стала фотография с Болотной 
площади. Однако и он сам, и его знакомые, 
и независимые эксперты утверждают, что 
на ней изображен другой человек, а сам го-
сподин Бученков 6 мая 2012 года находил-
ся в Нижнем Новгороде у родителей.

О том, что жалоба Дмитрия Бученкова на-
правлена в Страсбург, 

”
Ъ“ сообщил адвокат анар-

хиста Дамир Гайнутдинов из международной 
правозащитной группы «Агора». По его словам, 
господин Бученков жалуется на нарушение пра-
ва на личную неприкосновенность и на полити-
чески мотивированное преследование.

Дмитрий Бученков пополнил списки фигу-
рантов «болотного дела», где насчитывается уже 
более 30 имен, в декабре 2015 года. Согласно 
фабуле уголовного дела, 6 мая 2012 года госпо-
дин Бученков пришел на «Марш миллионов» в 
колонне анархистов, а когда акция переросла в 
стычки с полицией и массовые беспорядки (так 
квалифицировало происшедшее следствие), 
принял в них активное участие: «уничтожал ка-
бинку биотуалета» и бил полицейских.

Дмитрию Бученкову 38 лет, он анархист, ро-
дом из Нижнего Новгорода. Как следует из его 
жалобы в ЕСПЧ, с 2003 года он работал доцен-
том кафедры философии Волжского государст-
венного педагогического университета, препо-
давал историю и политологию. Параллельно он 
занимался уличной политикой: проводил пи-
кеты, митинги, издавал антифашистские жур-
налы. После антимилитаристской акции «День 
дезертира», которую он организовал 23 февра-
ля 2009 года, господина Бученкова уволили из 
университета, и он перебрался в Москву. Здесь 
он преподавал на кафедре истории медицины 
и социально-гуманитарных наук университета 
им. Н. И. Пирогова, а с 2014 года — стал замести-
телем заведующего кафедрой этого вуза.

В жалобе Дмитрия Бученкова говорится, что 
незадолго до «Марша миллионов» он на автомо-
биле поехал в Нижний Новгород проведать ро-
дителей. Вернулся спустя день после того, как 
на Болотной площади закончились задержания. 
Тем не менее спустя почти четыре года Дмитрия 
Бученкова задержали. Одним из главных дока-
зательств стала фотография, сделанная на пло-
щади. На ней запечатлен человек в бейсболке и 
капюшоне — следствие считает, что это именно 

Дмитрий Бученков. На очных ставках с анархи-
стом это подтвердили и признанные потерпев-
шими по «болотному делу» сотрудники МВД.

Как говорится в жалобе, фото с площади госу-
дарственные эксперты сравнивали с фотографи-
ей господина Бученкова, взятой в паспортном 
столе Нижнего Новгорода. Этому фото более де-
сяти лет. Как отметил юрист Дамир Гайнутдинов, 
повторная экспертиза, проведенная по ходатай-
ству защиты, показала, что на фотографиях раз-
ные люди: тот, что сфотографирован на площа-
ди, явно моложе обвиняемого. Однако суды, рас-
сматривая ходатайства сначала об аресте, а затем 
и о его продлении, эту экспертизу не учитывали.

«Политический мотив преследования» 
Дмитрия Бученкова в жалобе обосновывает-
ся следующим образом. По мнению защиты 
анархиста, сотрудники правоохранительных 
органов давно имели претензии к господину 
Бученкову. «Он был известен нижегородско-
му центру по противодействию экстремизму 
(ЦПЭ), при этом за годы своей активности Бу-
ченков ни разу не привлекался ни к админист-

ративной, ни к уголовной ответственности»,— 
отметил господин Гайнутдинов. Большинство 
характеристик личности, имеющихся в деле, 
предоставлено именно ЦПЭ. Например, когда 
анархисту в феврале продлевали срок содер-
жания под стражей, оперативники представи-
ли в суд справку. Из нее следовало: «Несмотря 
на задержание и последующий арест (Бучен-
ков.— 

”
Ъ“), продолжает оказывать влияние на 

среду неформального леворадикального дви-
жения 

”
анархисты“… анархисты осуществля-

ют поиск и подготовку лиц… готовых дать лож-
ные показания с целью подтверждения алиби, 
заявленного Бученковым». «Есть ощущение, 
что сотрудники ЦПЭ просто очень давно имели 
претензии к Бученкову, а после 6 мая 2012 го-
да решили воспользоваться открывшейся воз-
можностью и начать его уголовное преследова-
ние»,— считает господин Гайнутдинов.

Помимо жалобы Дмитрия Бученкова в 
ЕСПЧ лежат жалобы еще нескольких десятков 
фигурантов «болотного дела». По мнению Да-
мира Гайнутдинова, прежде чем суд успеет вы-
нести какое-либо решение, дело его подзащит-
ного успеют рассмотреть в России. «И если бу-
дет вынесен приговор, жалоба будет дополне-
на»,— сказал юрист.

Григорий Туманов

Анархист не узнал себя на фотографии
Фигурант «болотного дела» пожаловался в ЕСПЧ на нарушение личной неприкосновенности

В 26 регионах, включая 16 респу-
блик, правительство возглавляет 
не глава субъекта, а отдельный пре-
мьер-министр. Фонд «Петербургская 
политика» отмечает, что такое раз-
деление появилось в регионах, где 
к руководству пришли выходцы из 
спецслужб или «варяги», и не исклю-
чает расширения этой практики.

Как показал проведенный фондом 
«Петербургская политика» анализ (бу-
дет обнародован сегодня), в настоящее 
время в 26 регионах, включая 16 из 22 
республик РФ, правительства возглав-
ляет не глава субъекта, а премьер-ми-
нистр. Такая схема появилась и в реги-
онах, где к руководству в последнее вре-
мя пришли силовики. В Калининград-
ской области прежний губернатор Ни-
колай Цуканов (о смене сразу четырех 
глав регионов 

”
Ъ“ писал 29 июля) совме-

щал обе должности. Однако новый гу-
бернатор, экс-руководитель региональ-
ной ФСБ Евгений Зиничев, назначил 
премьером зампреда правительства Ан-
тона Алиханова. Также разделены посты 
в Ярославской области, где в конце ию-
ля врио губернатора назначен бывший 
заместитель главы МВД Дмитрий Миро-
нов. Две эти области по итогам рейтинга 
социально-политической устойчивости 
регионов фонда «Петербургская поли-
тика» потеряли рекордное количество 
пунктов (0,5). Схема с разделением по-
стов губернатора и председателя прави-
тельства досталась также главе Тульской 
области Алексею Дюмину (о назначении 
врио главы области бывшего заммини-
стра обороны, экс-сотрудника ФСО 

”
Ъ“ 

писал 3 февраля).
При этом в исследовании отмечает-

ся, что большинство глав правительств 
имеют «высокую укорененность» в ре-
гионе, зачастую более высокую, чем гу-
бернатор. Например, глава правитель-
ства Пермского края Геннадий Тушно-
лобов ранее был заместителем генди-
ректора ЗАО «ЛУКОЙЛ-Пермь», работал 
депутатом краевого законодательного 
собрания, глава правительства Свер-
дловской области Денис Паслер воз-
главлял ЗАО «Газэкс», был депутатом 
заксобрания.

В 18 из 26 регионов высокой автоно-
мией обладают также администрации 
или аппараты глав регионов. К ним 
относятся Красноярский и Пермский 
края, Астраханская и Свердловская об-

ласти, Калмыкия, Якутия, а также боль-
шинство кавказских и поволжских ре-
спублик. Чаще всего они руководят вну-
триполитическими блоками, нередко 
служат аппаратным «противовесом» ре-
гиональному правительству. Еще в семи 
субъектах (Ленинградская, Московская, 
Ульяновская области, республики Буря-
тия, Алтай, Марий-Эл, Хакасия) глава 
региона возглавляет правительство, од-
нако администрация или аппарат име-
ют обособленный статус, из ведения ре-
гиональных правительств выведен зна-
чительный блок вопросов.

При этом, как указывают авторы ис-
следования, «несколько лет назад феде-
ральный центр подталкивал регионы 
к упразднению этих схем и взятию гу-
бернаторами на себя полноценной ме-
неджерской ответственности за про-
исходящее на территории». Практика 
была распространена на большинст-
во субъектов федерации, за исключе-
нием национальных республик. Одна-
ко, как считают в «Петербургской поли-
тике», теперь появляются «новые шан-
сы на реанимирование региональных 
правительств», особенно когда на пост 
губернатора приходит человек со сто-
роны. В то же время во взаимоотноше-
ниях региональных правительств с ад-
министрациями или аппаратами глав 
субъектов может возникать напряжен-
ность. Такая ситуация в настоящее вре-
мя наблюдается, например, в Астрахан-
ской и Свердловской областях. Глава 
фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов полагает, что в при-
ложении к выборам в Госдуму это мо-
жет вылиться в борьбу за то, кто будет 
нести ответственность в случае возник-
новения проблем.

Руководитель ФоРГО в Калинин-
градской области Елена Волова счита-
ет, что пока рано говорить, насколько 
эффективно будет работать новая схе-
ма в регионе. «Наверное, было бы пра-
вильно, если бы каждый регион фор-
мировал структуру власти индивиду-
ально, учитывая особенности данной 
территории и ее управления,— гово-
рит она.— Конечно, хорошо, если у гу-
бернатора есть возможность не отвле-
каться на текучку и заниматься страте-
гическими задачами, но иногда такая 
схема содержит негативные черты и в 
ней заложен конфликт».

Ирина Нагорных

Губернаторов поддержали 
премьерами
«Петербургская политика» изучила  
схему региональных органов власти

Эксперты не увидели большого сходства 
между Дмитрием Бученковым (на фото)  
и человеком, чье изображение содержится 
в материалах уголовного дела

ОСАГО уходит в плюс
Минфин и РСА готовят поправки к КоАП и закону об автогражданке

Ростовский областной суд, рассмо-
трев жалобу адвоката Виктора Пар-
шуткина, оставил без изменения 
приговор гражданину Украины Сер-
гею Литвинову, который был признан 
виновным в разбойном нападении 
на россиянина в Луганской области 
летом 2014 года и осужден на восемь 
с половиной лет заключения. Теперь 
защитник намерен обратиться в Ев-
ропейский суд по правам человека.

Ростовский областной суд в апелля-
ционном порядке провел 9 августа засе-
дание по жалобе адвоката Виктора Пар-
шуткина, который представлял интере-
сы украинца Сергея Литвинова, приго-
воренного в апреле этого Тарасовским 
райсудом к восьми с половиной годам 
колонии строгого режима за участие «в 
разбойном нападении, совершенном в 
составе группы вооруженных лиц» (ч. 3 
ст. 162 УК РФ). В жалобе адвокат просил 
отменить приговор или вернуть уголов-
ное дело прокурору.

Заседание задержалось на час, пока 
устанавливали связь для видеоконфе-
ренции с Новочеркасским СИЗО, в кото-
ром находился Сергей Литвинов. Во вре-
мя трансляции он зачитал суду письмо, 
полученное им от помощника генпро-
курора РФ, в котором от имени государ-
ства ему приносятся извинения за неза-
конное преследование по ч. 1 ст. 356 УК 
РФ (ведение запрещенных методов вой-
ны) и ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство двух 
и более лиц). «Держа под стражей Сер-
гея Литвинова с августа 2014-го по июль 
2015 года, следствие ошибочно полага-
ло, что он принимал участие в убийст-
ве 39 мирных жителей Донбасса»,— по-
яснил 

”
Ъ“ адвокат Виктор Паршуткин. 

Он также рассказал, что 21 июля этого 
года подал в Басманный районный суд 
Москвы гражданский иск к СКР на сум-
му 3 млн руб. о возмещении морального 
ущерба и по факту примененных к Лит-
винову истязаний во время его задержа-
ния и первых допросов. Кроме того, за-
щитник намерен требовать от телекана-
ла «Россия» опровержения сюжета, про-
шедшего в новостной программе в октя-
бре 2014 года, в котором Литвинов был 
представлен карателем и убийцей.

На заседании адвокат заявил более 
десятка ходатайств, в частности, он про-

сил суд заново рассмотреть материалы 
уголовного дела. Подсудимый Литви-
нов просил оправдать его и отправить 
на Украину. Суд посчитал доводы защи-
ты безосновательными и оставил жа-
лобу без удовлетворения, а приговор 
без изменения. «Иллюзий мы не пита-
ли, вся надежда на Европейский суд по 
правам человека. Как только мы полу-
чим апелляционное определение — 
сразу отправим жалобу в ЕСПЧ»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Паршуткин.

Напомним, по версии следствия, ле-
том 2014 года Сергей Литвинов и двое 
украинских военнослужащих в селе Ко-
лесниковка Луганской области напали 
на россиянина Андрея Лысенко, изби-
ли его и забрали у него УАЗ-452 и старый 
Opel Frontera, угнав их в неизвестном 
направлении. Отметим, что на вчераш-
нее заседание потерпевший по уголов-
ному делу не явился.

Как ранее писал 
”
Ъ“, дело Сергея Лит-

винова получило большой обществен-
ный резонанс в связи с тем, что изна-
чально его привлекли к уголовной от-
ветственности по подозрению в участии 
в массовых убийствах мирных жителей 
сел Широкое и Макарово Луганской об-
ласти, а также в изнасилованиях. Укра-
инец Литвинов привлек к себе внима-
ние ФСБ в начале августа 2014 года, ког-
да оказался по поводу флюса в больни-
це райцентра Тарасовское Ростовской 
области. Там, будучи в подпитии, Лит-
винов якобы рассказывал соседям па 
палате, что в составе батальона «Днепр» 
в селе Макарово принял участие в рас-
стреле 30 мужчин и изнасиловании и 
убийстве восьми девушек. Дело в отно-
шении украинца СКР возбудил в июле 
2015 года, в его основу поначалу легли 
признания самого Литвинова. Однако в 
ходе очных ставок между обвиняемым 
и ополченцами следствию так и не уда-
лось получить исчерпывающие ответы 
на вопросы об участии Литвинова в ка-
рательных операциях. Список его воз-
можных жертв также подтвердить не 
удалось. В итоге в ноябре 2015 года ГСУ 
СКР прекратило уголовное преследова-
ние Литвинова по самым тяжким обви-
нениям в связи с его непричастностью к 
инкриминируемым деяниям.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Прокуроры извинились 
перед украинцем  
за палача
Оправданному по обвинению  
в массовых убийствах оставили разбой

контекст  

Прокуратура добилась  
закрытия организации,  
боровшейся с эпидемией ВИЧ

Во вторник в суде Кузнецка (Пензенская область) прош-
ло заседание по иску городского прокурора Алексея Ано-
шина к некоммерческой организации «Панацея». Госпо-

дин Аношин требовал принудить организацию встать 
на учет в качестве иностранного агента. В своем исковом 
заявлении городской прокурор называл работу НКО — 
раздачу шприцов и презервативов наркозависимым — 
политической деятельностью. Также в деле фигурирова-
ла экспертиза декана юрфака Пензенского госуниверси-
тета Виталия Гошуляка, где говорилось о «пропаганде 
наркотиков и гей-культуры».

На суде руководитель «Панацеи» Дарья Антонова зая-
вила, что деятельность организации «не выходила за рамки 
здравоохранения». Тем не менее госпожа Антонова сама 
подала заявление в Минюст о закрытии НКО. «Прокурор 
Аношин на суде дал понять, что не особо доволен оглаской 
дела и тем, что про него плохо написали (w”Ъ“ рассказал об 
этой истории 9 августа.— ”Ъ“),— сообщила Дарья Антоно-

ва.— Тем не менее он заявил, что раз мы ликвидируемся, 
то прокуратура отзывает свой иск. Иностранным агентом 
нас не признали и штраф платить не заставили».

«Решение о закрытии ”Панацеи“, на наш взгляд, ката-
строфично,— заявил ИА PenzaNews главный специалист 
Пензенской области по борьбе с ВИЧ Сергей Олейник.— 
Работу с уязвимыми группами населения в Кузнецке, кроме 

”Панацеи“, фактически никто не выполнял, а сейчас это по-
ставлено им в вину». Господин Олейник считает, что зако-
нодательство об «иностранных агентах» мешает бороться  
с эпидемией ВИЧ в стране. «Люди не хотят жить с клеймом 
иностранного агента. Они хотят, чтобы их труд оценивался 
по достоинству,— сказал медик.— Если все это пойдет 
дальше, то в РФ вообще не останется СПИД-сервисных 
НКО». Ольга Никитина, Александр Черных
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Весь вчерашний день сотруд-
ники СКР и полиции проводи-
ли обыски и выемки докумен-
тов в центральном офисе ИКЕА 
МОС, расположенном в подмо-
сковных Химках. Следственные 
действия были связаны с рас-
следованием уголовного дела 
сотрудников дочернего пред-
приятия ООО «ИКЕА Ханим Лтд», 
которым инкриминируется мо-
шенничество при продаже 16 га 
земли на Ленинградском шоссе, 
где и расположен офис компа-
нии. Ущерб от преступных дей-
ствий следствие оценивает по-
чти в 1 млрд руб., а сам участок 
арестован. При этом, как ста-
ло известно ”Ъ“, в прокуратуре, 
передавшей дело из полиции 
в СКР, считают, что к соверше-
нию преступления могли быть 
также причастны сотрудники ад-
министрации Химок, которую 
в то время возглавлял Владимир 
Стрельченко.

Следственные действия в бизнес-
центре «Химки бизнес парк», где рас-
положен головной офис ИКЕА, нача-
лись около десяти утра и продолжа-
лись до позднего вечера. Следовате-
ли следственного отдела СКР по го-
роду Химки, предъявив постанов-
ление об обыске, попросили пред-
ставителей компании доставить им 
различные финансовые документы. 
Действия не сопровождались при-
бытием в офис шведского концер-
на спецназа и поэтому не повлияли 
на его работу. В компании при этом 
отметили, что полностью сотрудни-
чают со следствием. А представи-
тель ИКЕА Андрей Гольцблат отме-
тил, что следователей интересова-
ли «документы, электронные носи-
тели и различные доказательства то-
го», что компанией якобы незаконно 
была получена земля «путем подло-
га, подделки, еще каких-то манипу-
ляций».

Документы, которые заинтере-
совали следователей, были связа-
ны с обстоятельствами купли-про-
дажи ООО «ИКЕА Ханим Лтд» участ-
ка площадью 16 га возле Ленинград-
ского шоссе. На спорном участке рас-
положен офис ИКЕА МОС, причем 
участок уже арестован в рамках иду-
щего расследования. Вчера Москов-
ский областной суд, в который обра-
тились адвокаты ИКЕА, оставил это 
решение в силе.

В ГСУ СКР по Московской обла-
сти подтвердили, что обыски связа-
ны с этим расследованием. Однако 
подчеркнули, что это «расследова-
ние, которое идет несколько меся-
цев, а не новое уголовное дело».

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, рас-

следование обстоятельств купли-
продажи 16 га земли началось 
31 марта этого года. Первоначаль-
но расследование велось следствен-
ным управлением УМВД по городу 

Химки по факту хищения имущест-
ва, принадлежащего ОАО «Коллек-
тивное сельскохозяйственное пред-
приятие 

”
Химки“» (КСХП «Химки»). 

При этом в качестве фигурантов вы-
ступали неустановленные лица из 
числа сотрудников ООО «ИКЕА Ха-
ним Лтд», чьи действия полицей-
ские квалифицировали как мошен-
ничество в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Однако 26 апреля в прокуратуре 
Химок посчитали, что расследова-
нием должен заниматься местный 
следственный отдел СКР. Свое реше-
ние прокуроры аргументировали 
тем, что, как следует из материалов 
дела, «к совершению преступления 
причастны неустановленные долж-
ностные лица — сотрудники адми-
нистрации городского округа Хим-
ки». Стоит отметить, что сделка со 
спорной землей проходила в 2011 
году, когда главой города был Влади-
мир Стрельченко.

А так как, резюмирует прокурор, 
действия сотрудников администра-
ции могут быть в дальнейшем ква-
лифицированы как злоупотребле-
ние должностными полномочиями 
(ст. 285 УК РФ) и превышение долж-
ностных полномочий (ст. 286 УК РФ), 
которые относятся к полномочиям 
СКР, то и расследование должно про-
водить это ведомство.

Вскоре после передачи дела 
в СКР генеральный директор КС-
ХП «Химки» Алексей Рассказов был 

признан потерпевшим. Однако фа-
була самого дела не изменилась — 
в материалах все также фигуриру-
ют неустановленные лица как из 
администрации Химок, так и до-
черней структуры ИКЕА. Следст-
вию удалось лишь конкретизиро-
вать ущерб от их предполагаемых 
преступных деяний — как считают 
в СКР, «путем обмана» КСХП «Хим-
ки» лишилось имущества стои-
мостью 970 млн руб. Также во вре-
мя расследования было установле-
но, что сотрудники «ИКЕА Ханим», 
«имея умысел на хищение чужого 
имущества, подделали выписку из 
протокола заседания КСХП 

”
Хим-

ки“ от 23 августа 1993 года». В соот-
ветствии с ней руководство пред-
приятия якобы согласилось пре-
доставить администрации Хим-
кинского района спорный земель-
ный участок в районе 23 км Ленин-
градского шоссе «для использова-
ния для государственных и общест-
венных нужд». Однако, как показа-
ла проведенная в рамках расследо-
вания экспертиза, подписи членов 
правления КСХП «Химки» на этом 
документе были сделаны другими 
людьми.

Примерно через месяц после 
этих событий земля и перешла ООО 
«ИКЕА Ханим Лтд». Вначале это была 
долгосрочная аренда, а затем 3 ию-
ня 2011 года некое «заинтересован-
ное лицо» из ООО «ИКЕА Ханим Лтд» 
выкупило эту землю у администра-
ции Химок. Официальная цена сдел-
ки составила 105 млн руб. В свою оче-
редь, потерпевшие считают ее зани-
женной почти в десять раз.

С 2012 года, когда при проведе-
нии инвентаризации земельных 

активов в КСХП «Химки» выясни-
ли, что принадлежащий им участок 
оказался в распоряжении ИКЕА, 
между сторонами идут судебные 
разбирательства. Сельхозпредпри-
ятие требует признать сделки ку-
пли-продажи земли ничтожны-
ми, а права собственности вернуть 
прежнему собственнику. При этом, 
как отмечает адвокат потерпевших 
Наталья Весельницкая, «суды, рас-
сматривая аргументы ИКЕА, всег-
да опирались на копию протокола 
собрания, которая теперь призна-
на следствием поддельной». Одна-
ко адвокат Андрей Гольцблат счита-
ет, что никаких нарушений закона 
его доверители не совершали и су-
ды подтвердили законность пере-
хода прав собственности на эту зем-
лю ИКЕА. «Очевидно, что следст-
венные органы хотят найти иные 
доказательства мошенничества, 
с тем чтобы определить виновных 
и предъявить обвинение. Но так-
же очевидно, что оппоненты по-
пытаются использовать этот факт 
для повторного оспаривания прав 
компании ИКЕА на земельный уча-
сток»,— подчеркнул адвокат. В свою 
очередь, представитель потерпев-
ших уверена, что теперь у ее дове-
рителя из-за вновь открывшего-
ся обстоятельства в виде подделки 
появились основания добиться пе-
ресмотра ранее принятых в пользу 
ИКЕА решений, в том числе недав-
него определения коллегии по эко-
номическим спорам Верховного су-
да. Последняя отклонила исковые 
требования потерпевших, сослав-
шись на то, что в этом деле закон-
чился исковой срок давности.

Владислав Трифонов

ИКЕА ищут сообщников  
в администрации Химок
В офисе российского представительства шведского концерна  
прошли обыски по делу о крупном мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, вчера 
Мосгорсуд оставил в силе поста-
новление Щербинского райсу-
да о возвращении в прокуратуру 
громкого уголовного дела в отно-
шении трех уроженцев Чечни, об-
виняемых в покушении на убий-
ство восьми сотрудников МЧС. 
Защита утверждает, что под след-
ствием вообще оказались не при-
частные к преступлению лю-
ди. Мосгорсуд пришел к выводу, 
что нарушения в уголовном деле 
исключают возможность вынесе-
ния по нему законного приговора.

Рассмотрение уголовного дела 
в отношении уроженцев Чечни Ха-
мида Ражапова и двоюродных брать-
ев Цетиевых — Саид-Магомеда и Ху-
сейна Щербинский райсуд Москвы 
начал в сентябре 2015 года. А 13 ию-
ля 2016 года судья Юрий Ежеленко 
вынес постановление о возвраще-
нии дела прокурору Западного окру-
га Москвы Григорию Радионову в свя-
зи с «неустранимыми и невосполни-
мыми недостатками» в материалах 
расследования.

Как следует из судебного поста-
новления, в обвинительном заклю-
чении не было указано существо об-
винения, способы, мотивы и цели со-
вершения преступления. Кроме то-
го, в материалах дела отсутствовали 
постановление следователя СУ СКР 
о принятии дела к своему производст-
ву, а доказательства (в том числе флэш-
накопители с детализацией телефон-
ных соединений, записи с видеореги-
стратора, а также травматический пи-
столет) исчезли. 

Вчера Мосгорсуд доводы суда пер-
вой инстанции поддержал, отклонив 
апелляционное представление про-
куратуры, добивавшейся рассмотре-
ния дела по существу.

Это уголовное дело было возбу-
ждено следователем полиции по 
ч. 2 ст. 213 УК РФ (хулиганство) в отно-
шении неустановленного лица, при-
менившего травматическое оружие 
в отношении сотрудников МЧС Юрия 
Лапко, Романа Евдокимова и Алек-
сандра Шаховского. Затем из-за того, 
что дело получило большой общест-
венный резонанс, тогдашний проку-
рор Москвы Сергей Куденеев передал 
его материалы для дальнейшего рас-
следования в СУ СКР по Западному 
округу Москвы. Его следователь обви-
нил задержанных по делу уроженцев 
Чечни уже в покушении на убийство 
(ст. 30 и 105 УК). Причем потерпевши-
ми оказались уже не трое, а восемь 
спасателей.

Громкому уголовному делу пред-
шествовало ДТП в районе деревни 
Рассказовка на Староборовском шос-
се 21 сентября 2014 года. Владелица 
Volkswagen Touareg Фируза Багови-
ева, не справившись с управлением, 
врезалась в «Газель», которая, в свою 
очередь, угодила в Skoda. Согласно ма-
териалам дела, пока участники ДТП 
вызывали полицию и сотрудников 
МЧС, мимо них проходили три моло-
дых чеченца, приехавших в Москву на 
заработки. Один из них стал настой-
чиво предлагать госпоже Баговиевой 
продать ему поврежденный Touareg 
за 200 тыс. руб. Женщина категори-
чески не согласилась, однако тот про-
должал настаивать. В это время подъе-
хал первый экипаж пожарных из че-
тырех человек. Один из них, как выяс-
нилось в суде, Алексей Ходякин, пред-
ложил чеченцу не мешать и убраться 
восвояси. Однако диалог между ними, 
по словам очевидцев, сначала перерос 
в ссору, а затем в драку. Причем, как ут-
верждают некоторые свидетели, по-
жарные якобы использовали против 
своих оппонентов служебные шлемы. 

На помощь последним прибежали 
полтора десятка их земляков, снимав-
ших рядом жилье. Один из них и от-
крыл огонь из травматического пи-
столета. С расстояния 30 метров стре-
лявшему удалось попасть резиновы-
ми пулями в лоб одному из спасате-
лей, другому в спину, а третьему в но-
гу. Всего на месте происшествия было 
изъято 13 гильз. Тем не менее потер-
певшими признали и вторую группу 
спасателей, которая как раз в момент 
разборки приехала на место ДТП.

Ражапова и братьев Саид-Магоме-
да и Хусейна Цетиева задержали в хо-
де проведенной в тот же день поли-
цейской облавы. Сами они утвержда-
ют, что вообще не участвовали в дра-
ке, а собрались вместе, чтобы съездить 
на дискотеку. Их соседи подтвердили, 
что в момент инцидента они находи-
лись дома. Первоначально потерпев-
шие спасатели их не опознали, но по-
том изменили свои показания.

Между тем адвокаты арестован-
ных утверждают, что в драке с сотруд-
никами МЧС участвовали совсем дру-
гие уроженцы Чечни, которые вско-
ре после нее вернулись домой. Защит-
ники утверждают, что разыскали их, 
предложив молодым людям приехать 
в Москву и дать в суде показания, одна 
те отказались.

Защитники надеются, что в ходе но-
вого расследования все противоречия 
в уголовном деле будут устранены.

Юрий Сенаторов

Покушение на спасателей 
не прошло  
судебную проверку
Громкое дело возвращено  
на новое расследование

Ленинский райсуд Курска принял к рассмо-
трению иск банка ВТБ о взыскании 2,8 млрд 
руб. с находящегося в колонии бизнесмена 
Владимира Лосева и еще трех человек, год 
назад признанных судом его пособниками 
в хищении этих денег на строительстве круп-
ного цементного завода. Предприниматель 
уже был признан судами должником по этим 
займам как поручитель, а теперь банк может 
попытаться привлечь к выплатам и осталь-
ных фигурантов. Банк максимально жестко 
подходит к делу Владимира Лосева, отмеча-
ет его защита. По словам адвокатов, ранее по 
требованию ВТБ суд отказал ему в смягчении 
режима. Итогом нового разбирательства мо-
жет стать личное банкротство всех четырех 
бывших подсудимых.

Иск ВТБ к Владимиру Лосеву, его бывшим под-
чиненным Татьяне Толстовой и Дмитрию Молод-
кину, а также экс-руководителю курского фили-
ала банка Виктору Куликову суд зарегистриро-
вал 30 июля. Предварительное заседание по не-
му назначено на 14 августа. В заявлении банк на-
поминает, что в конце августа прошлого года все 
названные люди были признаны виновными 
в мошенническом хищении (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ) 
2,8 млрд руб. по 21 займу, которые брались в мест-
ном филиале банка в 2008–2009 годах. Господин 
Лосев помимо мошенничества тогда был при-
знан виновным в отмывании украденных средств 
(ст. 174.1 УК РФ). Деньги давались нескольким под-
контрольным Владимиру Лосеву компаниям под 
строительство в Солнцевском районе Курской 
области цементного завода годовой мощностью 
1 млн тонн. В ВТБ уверены, что 2,8 млрд руб. бы-
ли выведены Владимиром Лосевым на подкон-
трольные фирмы и «потрачены в личных целях». 
По итогам прошлогоднего процесса господин Ло-
сев получил восемь лет колонии общего режима, 
остальные фигуранты, включая сотрудничавшую 
со следствием Татьяну Толстову,— от трех до ше-
сти лет.

Ключевым оператором проекта и самым круп-
ным заемщиком было ООО «Курская строительная 
компания» (КСК). Оно уже несколько лет находит-
ся в конкурсном производстве. Господин Лосев не-
задолго до приговора говорил 

”
Ъ“, что завод был 

построен «больше чем наполовину», а часть обору-
дования так и не была растаможена. КСК должна 
банку около 7 млрд руб., из которых 865 млн руб.— 
неустойка, ВТБ — основной кредитор компании. 
Параллельно с банкротством КСК банк взыскал 
2,8 млрд руб. с Владимира Лосева как физлица—
поручителя по займам. В новом иске указывается, 
что выплат банку в ходе конкурсного производства 
не производилось. Защита бизнесмена утвержда-
ет, что это недостоверная информация.

Правоохранительные органы и представите-
ли банка всегда подходили к делу Владимира Ло-

сева максимально жестко. С 2011 по 2013 год он 
провел в СИЗО, затем до приговора суда был вы-
пущен под залог. Сейчас он находится в колонии 
в Льговском районе Курской области. Бизнесмен 
подавал в суд ходатайство о смягчении условий 
содержания с общего режима на колонию-посе-
ление, но получил отказ. ВТБ в своем отзыве на 
это ходатайство выступил резко против его одо-
брения. В банке вчера не смогли прокомментиро-
вать ситуацию.

По словам адвоката Дмитрия Петрова, пред-
ставляющего интересы Владимира Лосева, этот 
иск уже вторая попытка ВТБ взыскать деньги со 
всех осужденных по делу КСК. «Еще во время су-
дебного следствия по уголовному делу банк так 
и не смог указать точную сумму, которую банк по-
лучил от банкротства, в связи с чем их граждан-
ский иск тогда и не был рассмотрен. Сейчас во-
прос тот же: какова точная сумма, уже получен-
ная в ходе конкурсного производства?» — расска-
зал он. Господин Петров уточнил, что «необходи-
мо выяснить, не дублируются ли требования с те-
ми, что были в уже удовлетворенных исках к не-
му как к поручителю».

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы считают, что суд 

по гражданскому иску ВТБ будет формально-
стью. Они полагают, что иск подан для того, что-
бы по долгу отвечал не только Владимир Лосев, 
но и три других фигуранта, а за решением су-
да в пользу ВТБ может последовать банкротство 
всех четырех осужденных как физлиц. «Учиты-
вая, что приговор суда вступил в законную си-
лу, процесс взыскания будет носить исключи-
тельно технический характер. Не исключено, 
что и сам процесс взыскания связан с необхо-
димостью соблюдения внутреннего регламен-
та банка, так как перспективы исполнения су-
дебного акта осужденными физическими лица-
ми для всех очевидны»,— считает управляющий 
партнер юридической компании «Центральный 
округ» Дмитрий Просвирин.

Всеволод Инютин, Воронеж

Заключенных призвали к банкротству
ВТБ пытается взыскать 2,8 млрд рублей с осужденных за хищения

При поддержке полиции  
следователи СКР искали 
в ИКЕА доказательства  
по делу о мошенничестве   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Владимиру Лосеву предъявлен иск  
на 2,8 млрд руб.  ФОТО ВСЕВОЛОДА ИНЮТИНА

Железнодорожный районный суд 
Екатеринбурга приступил к рас-
смотрению уголовного дела осно-
вателя старейшего на Урале аг-
регатора платежей «Манибург» 
Алексея Бужина. По версии след-
ствия, бизнесмен незаконно вы-
вел из России денежные средства 
на сумму около 3,3 млрд руб., чем 
едва не подорвал, как говорится 
в обвинении, валютную безопас-
ность страны. Алексей Бужин объ-
яснил переводы обычной деятель-
ностью компании, а уголовное 
дело назвал сфабрикованным.

Вчера судья Железнодорожного 
райсуда Екатеринбурга Елена Ивано-
ва приступила к рассмотрению по су-
ществу уголовного дела по беспреце-
дентному для Среднего Урала обвине-
нию — совершению валютных опера-
ций по переводу денежных средств 
в иностранной валюте на банковские 
счета нерезидента по поддельным 
документам (ст. 193.1 УК РФ, введена 
в 2013 году). Подсудимым по делу про-
ходит основатель старейшего в Свер-
дловской области платежного агре-
гатора «Манибург» (компания соби-
рает деньги через агентские сети пла-
тежных терминалов и передает их 
платежным системам, ведет деятель-
ность с 2004 года) Алексей Бужин. По 
данным компании, за 2013 год ее обо-
рот составлял более 7 млрд руб.

Как следует из обвинительного 
заключения, Алексей Бужин с июля 
по декабрь 2013 года совершил не-
законные переводы в валюте на сум-
му более 3,3 млрд руб. в адрес китай-
ской компании «Чайна дзенико ли-
митед». Со счета «Манибурга», откры-
того в Азиатско-Тихоокеанском банке 
(АТБ), еженедельно проводились опе-
рации по переводу в адрес китайско-
го контрагента по $300–500 тыс. Все 

деньги попадали на счета Hongkong 
and Shanghai Banking Corporation. 
Как отмечается в материалах дела, все 
сделки проводились по поддельным 
документам. В частности, обоснова-
нием валютной операции значилось 
заключение договора на поставку не-
коего товара (электронные сертифи-
каты GMB), который в итоге не прио-
бретался.

По мнению следствия, действия 
обвиняемого «подрывали валютную 
безопасность России». Всего следова-
тели (расследованием дела занима-
лись сотрудники ГСУ ГУ МВД по Свер-
дловской области при оперативном 
сопровождении регионального УФ-
СБ) насчитали сделок со счетов АТБ на 
$52,5 млн. Аналогичные сделки про-
водились со счетов в других банках, 
поэтому общая сумма незаконных пе-
реводов, по версии следствия, соста-
вила около 3,3 млрд руб.

Как пояснил 
”
Ъ“ Алексей Бужин, 

находящийся под подпиской о невы-
езде, все инкриминируемые ему сдел-
ки не носили криминального харак-
тера. «Это обычная деятельность, ко-
торой занимаются все игроки данно-
го рынка, вменяемые мне в вину неза-
конные сделки — это перевод средств 
на счета одной из платежных систем 
Alipay»,— рассказал он. По его мне-
нию, уголовное дело было сфабрико-
вано, чтобы захватить его бизнес.

«У меня был конфликт с одним из 
топ-менеджеров компании, который 
одно время пытался меня склонить 
к тому, чтобы получить 

”
крышу“ в ря-

де силовых структур. После моего от-
каза у меня попытались отнять ком-
панию, я ее отстоял. Тогда сразу было 
возбуждено уголовное дело»,— пояс-
нил Алексей Бужин.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Бизнесмена обвинили 
в подрыве валютной 
безопасности
В Екатеринбурге судят  
основателя платежного агрегатора «Манибург»
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Премьер Сербии Александр Вучич 
вчера представил парламенту но-
вое правительство. Повышенный 
интерес к его составу был вызван 
неожиданным визитом господина 
Вучича в Москву в конце мая, ког-
да президент РФ Владимир Путин 
выразил надежду на то, что в серб-
ском правительстве «достойное 
место займут люди, уделяющие 
серьезное внимание отношени-
ям между Россией и Сербией». 
Однако министров, которых мож-
но назвать пророссийски настро-
енными, в новом кабинете не при-
бавилось. В том, что Александр 
Вучич намерен и впредь балан-
сировать между Россией и Запа-
дом, убедился корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Чтобы представить в парламенте 
свой новый кабинет, лидеру уверен-
но победившей на выборах 24 апре-
ля Сербской прогрессивной пар-
тии Александру Вучичу потребова-
лось более трех месяцев. Революци-
онных изменений в правительстве 
не произошло: его костяк, как и пре-
жде, составляют члены правящей 
партии и социалисты. Долгий же пе-
риод ожидания собеседники 

”
Ъ“ в 

Белграде объясняют в том числе «ге-
ополитическими калькуляциями» 
премьера. «Ему пришлось не только 
думать о распределении портфелей 
между членами своей команды, но 
и учитывать интересы важнейших 
мировых игроков»,— заявил 

”
Ъ“ ру-

ководитель регионального телеви-
дения N1 Игор Божич.

Повышенному интересу к соста-
ву сербского правительства способ-
ствовал неожиданный блицвизит 
Александра Вучича в Москву 26 мая. 
Тогда в самом начале переговоров 

российский президент Владимир 
Путин выразил надежду на то, что в 
новом сербском правительстве «до-
стойное место займут люди, уделя-
ющие серьезное внимание разви-

тию отношений между Россией и 
Сербией». Многие сербские полити-
ки и эксперты расценили это поже-
лание как условие Кремля для ока-
зания помощи Сербии.

«После возвращения премьера из 
Москвы, где были дипломатически 
сформулированы требования России 
по составу сербского правительства, 
отношения Белграда с Западом изме-
нились»,— считает один из ведущих 
сербских внешнеполитических ана-
литиков Бошко Якшич. Действитель-
но, в июне сербский премьер неожи-
данно отменил визиты в США и штаб-
квартиру ЕС в Брюсселе, а в пропра-
вительственных СМИ Сербии усили-
лась антизападная риторика.

Впрочем, охлаждение на линии 
Белград—Запад длилось недолго. В 
конце июня министр обороны Сер-
бии участвовал в саммите НАТО в 
Варшаве, а спустя несколько дней 
уже сам премьер на встрече с лиде-
рами ЕС в Париже заверил их в неиз-
менности стратегической цели сво-
ей страны — членство в Евросоюзе. 
Да и в новом составе сербского каби-
нета эксперты не обнаружили явных 
признаков того, что господин Вучич 
учел публично оглашенные пожела-
ния президента РФ.

Среди тех, кого можно условно за-
числить в пророссийские политики, 
свои позиции в правительстве сохра-
нил разве что лидер Соцпартии Иви-
ца Дачич — он останется первым ви-
це-премьером и главой МИДа. Кроме 
того, его однопартиец Александр Ан-
тич будет по-прежнему курировать 
сербскую энергетику, где ключевая 
роль принадлежит контролируемой 
«Газпром нефтью» «Нефтяной инду-
стрии Сербии» (NIS).

А вот ожидавшегося создания но-
вого поста вице-премьера или спец-
представителя правительства по раз-
витию отношений с РФ, на который 
прочили лидера Сербской народной 
партии Ненада Поповича, имеющего 

обширный бизнес в России, так и не 
произошло. Как не были включены в 
кабинет министров и представители 
прямо называющих себя пророссий-
скими Сербской демпартии и движе-
ния «Двери». Да и включение социа-
листов в правительство, как считает 
белградский политолог Владимир 
Гоати, «можно объяснить желанием 
Вучича иметь квалифицированное 
большинство в парламенте, необхо-
димое для изменения конституции» 
— по настоянию ЕС из ее преамбулы 
предполагается исключить положе-
ние о Косово как части Сербии.

Из всего этого следует вывод, что 
премьер Сербии намерен и дальше 
продолжать балансировать во внеш-
ней политике между Россией и Запа-
дом. Новым тестом для такого курса 
станет намеченный на осень визит в 
Белград премьера РФ Дмитрия Мед-
ведева, в ходе которого неизбежно 
встанет вопрос о предоставлении ди-
пломатического статуса российским 
сотрудникам Гуманитарного центра 
в Нише, чему Белград из-за жестко 
негативной позиции Запада до сих 
пор противился.

Впрочем, геополитические раз-
мышления вокруг состава нового 
сербского правительства несколь-
ко отодвинула на второй план но-
вость, которую сообщил сам премь-
ер, представляя свой кабинет: в него 
впервые в сербской истории войдет 
министр, который, по словам Вучи-
ча, «с гордостью говорит о своем го-
мосексуализме»,— министр по де-
лам госуправления и местного са-
моуправления Ана Брнабич. Имен-
но эта новость стала главной для 
большинства иностранных СМИ, 
когда они сообщали о составе ново-
го правительства Сербии.

В сербских портфелях  
не прибавилось веса России
Премьер Вучич не откликнулся на пожелания, услышанные во время блицвизита в Москву

Достаточно изучить любую статисти-
ческую выкладку по США за длитель-
ный период (допустим, по экономи-
ке или преступности), и вы неволь-
но придете к выводу, что дела у аме-
риканцев идут не так уж плохо с точ-
ки зрения повышения безопасности 
и благосостояния. Однако суммарные 
показатели маскируют более глубо-
кую обеспокоенность будущим США, 
разделяемую американским бизне-
сом, политическими элитами и сред-
нестатистическими гражданами.

Американцы явно не чувствуют 
себя в безопасности, и это бросает 
тень на американскую политику, по-
могая объяснить необъяснимые взле-
ты и падения избирательной кампа-
нии 2016 года. Более того, эти настро-
ения не так легко локализовать и све-
сти к одному или двум ключевым мо-
ментам, сравнимым с опасениями 
по поводу усиления Советского Сою-
за и экономического застоя в эконо-
мике США, которые явно просматри-
вались в избирательной кампании 
1980 года. Более того, в ту эпоху из-
биратели могли делать выбор между 
двумя ясными политическими под-
ходами Джимми Картера и Рональда 
Рейгана. Сегодня обеспокоенность 
носит более общий характер, и вызва-
на она тем, что размываются привыч-
ные показатели американской мо-
щи и престижа в мире. При этом ор-
ганизации, традиционно стоявшие 
на страже американской силы и вли-
яния в стране и за рубежом, теряют 
свою роль или разлагаются изнутри.

16 лет тому назад президентские 
выборы происходили на фоне по-
беды Соединенных Штатов в холод-
ной войне, и страна казалась незаме-
нимым стержнем, удерживающим и 
обеспечивающим мировой порядок. 
Американская экономика была спо-
собна восстанавливаться снова и сно-
ва, создавая новую волну процвета-
ния, поддерживавшую стремление 
основной массы граждан к уровню 
жизни среднего класса. Сегодня боль-
шинство избирателей считают, что 
страна движется в неверном направ-

лении, хотя они могут не соглашаться 
между собой по поводу причин и воз-
можного решения. В США растут опа-
сения по поводу того, что «американ-
ская мечта» и «американский век» мо-
гут скоро закончиться.

Однако в 2016 году многие бьют 
тревогу по поводу того, что у Амери-
ки может не оказаться возможностей, 
воли или того и другого одновремен-
но, чтобы довести до конца честолю-
бивые планы мирового лидерства, в 
то время как другие партнеры США, 
начиная с европейцев, переживают 
аналогичный кризис.

Ожидания начала перехода от 
мирового порядка, возглавляемого 
американцами, к миру, где ни одна 
страна или группа стран не может 
обеспечить всеобъемлющую без-
опасность и экономическое процве-
тание, заставляют думать о том, что 
завоевания последних 30 лет могут 
быть обращены вспять.

Одни рассуждают о том, что Аме-
рика может быть отодвинута в сто-
рону Россией, Китаем или другими 
усиливающимися державами, кото-
рые могут создать свой блок и унич-
тожить либеральный миропорядок. 
Другие полагают, что Америка, изну-
ренная бременем «управления ми-
ром», займет изоляционистскую по-
зицию, замкнется в себе.

В любом случае, с точки зрения 
элит, не теряющих веры в американ-
ское лидерство, мир сегодня гораздо 
более неопределенный, чем даже не-
сколько лет назад.

Настроения элит, которые начи-
нают всерьез задумываться о размы-
вании мирового порядка во главе с 
США, дополняются растущим ощу-
щением у простых американцев, что 
они не получают должного вознагра-
ждения за ту роль, которую Амери-
ка играет в поддержании нынешне-
го миропорядка. Американцам об-
ещали, что силы глобализации бу-
дут содействовать их благополучию. 
Вместо этого более открытая систе-
ма приводит к потере рабочих мест, 
технологий и капитала, одновремен-

но снижая барьеры, подвергая стра-
ну новым угрозам (от миграции до 
пандемий) и втягивая американцев 
во множество конфликтов, происхо-
дящих в разных частях мира.

Идея о том, что США должны под-
держивать территориальную целост-
ность Украины или реагировать на 
стремление Китая блокировать аква-
торию Южно-Китайского моря — да-
же ценой риска обострения отноше-
ний с Россией или Китаем — ради за-
щиты абстрактных принципов миро-
вого порядка, не кажется американ-
ским избирателям разумной. Они не 
понимают, как российский флаг над 
Севастополем или решение Китая 
расширять ресурсную базу за счет со-
здания искусственных островов мо-
гут повлиять на их поиск достойной 
работы, стоимость бензина или по-
вседневную безопасность. Мы наблю-
даем любопытное слияние правых и 
левых в США: и те и другие сомнева-
ются, что американцы могут полу-
чить какую-то выгоду от предоставле-
ния гарантий безопасности все боль-
шему количеству стран, и не видят ре-
альной пользы от масштабных согла-
шений о свободной торговле.

В свое время, борясь за кресло 
президента США, Джордж Буш-млад-
ший и Барак Обама обещали поло-
жить конец государственному стро-
ительству за рубежом и сосредото-
читься на госстроительстве у себя 
дома. Тем не менее в глазах многих 
американских граждан совокупный 
итог их 16-летнего пребывания на 
президентском посту привел к раз-
мыванию экономической и физиче-
ской безопасности, которая, по мне-
нию многих простых американцев, 
существовала в 2000 году.

Поэтому нет ничего удивительного, 
что Хиллари Клинтон в своей кампа-
нии делает ставку на ностальгию аме-
риканцев по тому миру и безопасно-
сти, которые у них были в 1990-е годы, 
а Дональд Трамп провозглашает: «Сде-
лаем Америку снова великой!» Чтобы 
сдвинуть с места проблему системной 
и личной незащищенности граждан, 
разъедающую американский полити-
ческий истеблишмент, следующему 
президенту США, возможно, придет-
ся сделать нечто невозможное: увели-
чить влияние США в мире при однов-
ременном сведении к минимуму меж-
дународных обязательств. Ему придет-
ся в большей степени переложить бре-
мя поддержания мировой системы на 
другие страны и одновременно полу-
чить больше выгод для Америки и про-
стых американцев.

полная версия 
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«В США растут опасения, что 
”
аме-

риканская мечта” и 
”
американский 

век” могут скоро закончиться»

Николас Гвоздев, 
журналист, редактор журнала  
The National Interest  
(«Национальный интерес»)

Россия — крупнейшее в мире госу-
дарство с крайне низкой плотно-
стью населения и сложным поясом 
соседства. Значительная по площа-
ди территория делает Россию само-
достаточной вселенной, содержа-
щей внутри себя все необходимое 
для развития. С другой стороны, 
низкая плотность населения и про-
ницаемость границ ведет к внутрен-
ней хрупкости и сильной подвер-
женности влиянию соседей.

Поскольку основные возможно-
сти для своего развития Россия со-
держит сама в себе, главной целью 
внешней политики Москвы являет-
ся блокирование внешних негатив-
ных воздействий и избегание втя-
гивания в длительные противосто-
яния с соперниками. Главным исто-
рическим условием использова-
ния российских преимуществ были 
внешний мир и внутренняя полити-
ческая стабильность, которые тесно 
взаимосвязаны.

В нынешних границах (без Се-
верного Кавказа и Хабаровского 
края) Россия существует со времен 
Петра Первого уже более трех столе-
тий. Создание и сохранение в жест-
кой конкурентной борьбе самого 
большого государства на планете 
— несомненное достижение наро-
да России.

Однако Российское государст-
во в некоторых отношениях уязви-
мо. Для России исторически были 
характерны большие расстояния 
между населенными пунктами, от-
сутствие естественных препятст-
вий для внешних вторжений, уяз-
вимые коммуникации, северный 
климат и короткий посевной сезон. 
Многие регионы страны непригод-
ны для сельского хозяйства, а глав-
ные производственные центры на-
ходятся вдали от источников энер-
горесурсов. Правительство должно 
обеспечивать безопасность, а так-
же поддерживать единый социаль-
ный стандарт в здравоохранении и 
образовании от Магадана до Кали-
нинграда.

Все перечисленное в совокуп-
ности делает страну хрупкой, про-
изводство добавочного продукта 
сложным, а социальные перемены 
медленными. Поддерживать жизне-
деятельность огромного российско-
го государства — монументальная 
задача, которая не имеет прецеден-
тов. Поэтому ключевыми угрозами 
для России всегда были и остаются 
внутреннее ослабление и социаль-
ный взрыв (implosion). Внутренний 
взрыв обычно отбрасывал развитие 
страны на десятилетия назад и вре-
менами ставил вопрос о выживании 
государства.

Власти современной России ви-
дят решение проблем ее хрупкости 
и проницаемости в укреплении во-
енной безопасности и стимулиро-
вании устойчивого демографиче-
ского роста. Тем самым они стре-
мятся повысить жизнеспособность 
государства (vitality) и сделать его 
устойчивым к внешним и внутрен-
ним стрессам.

Внешняя политика России — 
прямое продолжение внутренней. 
На протяжении последних трех сто-
летий Москва была главным дина-
мическим ядром Евразии и цент-
ром притяжения для соседей. Рос-
сия одной из первых принесла пло-
ды европейской культуры на Кав-
каз, в Центральную Азию и на Даль-
ний Восток. Однако будущее евра-
зийского пространства в XXI веке 
будет определяться не одной Росси-
ей, которая будет вынуждена конку-
рировать с Китаем, ЕС, США, Турци-
ей и Ираном. Россия должна быть за 
столом переговоров великих дер-
жав, чтобы не стать одним из блюд 
в их меню.

Ключевые источники внешних 
угроз России — исламский экстре-
мизм из Сирии и Ирака, наркотра-
фик из Афганистана, возможная 
эскалация конфликтов на постсо-
ветском пространстве, вокруг КНДР 
или Ирана, гражданская война на 
Украине. Приоритет сохранения 
стратегической стабильности с США 

требует от Москвы модернизации 
вооруженных сил, военно-промыш-
ленного комплекса, систем глобаль-
ной навигации и космической свя-
зи. Неразрешенные проблемы евро-
пейской безопасности и сохранение 
блокового подхода к ее обеспечению 
вынуждают Россию видеть в НАТО 
возможного военного противника. 

Из всех постсоветских стран 
именно Россия получила наиболь-
шие выгоды от распада СССР. Одна-
ко в результате распада Советского 
Союза основные объекты жизнен-
но важной для России инфраструк-
туры остались на территории Украи-
ны, Белоруссии и Казахстана (трубо-
проводы, железные дороги, порты, 
военные базы, космодромы и про-
изводственные мощности). На про-
тяжении 20 лет логика российской 
политики состояла в том, чтобы вы-
вести из-под влияния враждебно на-
строенных соседей главные объек-
ты советской инфраструктуры. 

Со странами, настроенными по 
отношению к России дружествен-
но, напротив, создавались префе-
ренциальные отношения и союзы 
— это получилось с Белоруссией, 
Казахстаном и Арменией. Одновре-
менно Россия стремилась ослабить 
свою зависимость от Украины — Мо-
сква строила альтернативные трубо-
проводы в обход украинской терри-
тории, новую базу для Черноморско-
го флота в Новороссийске и перено-
сила военные заказы с украинских 
предприятий на российские. После 
возвращения Крыма у России боль-
ше нет жизненных интересов за пре-
делами ее границ: ни космодром в 
казахстанском Байконуре, ни при-
балтийские грузовые порты, ни бе-
лорусские железные дороги не яв-
ляются предлогом для претензий 
Москвы. Она будет вынуждена вме-
шаться в дела постсоветских госу-
дарств лишь при одном условии — 
если русские общины за рубежом 
начнут подвергаться репрессиям. 
Однако во всех остальных случаях 
Россия будет избегать вовлечения 
в конфликты в поясе своих границ.

Россия стремится занять место 
ведущей мировой державы наряду 
с США и КНР, однако пока не может 
этого достичь. Выжидая и накапли-
вая силы, Россия становится страте-
гическим балансиром, в интересах 
которого сохранять независимость 
своей политики и международных 
оценок. Ключевой международной 
угрозой для России будет необходи-
мость отхода от позиции балансира 
и вынужденное присоединение к од-
ному из полюсов глобальной конку-
ренции XXI века — США или Китаю.

«Ключевые угрозы для России — 
внутреннее ослабление  
и социальный взрыв»

Андрей Сушенцов, 
программный директор Валдайского  
клуба, руководитель агентства «Внешняя 
политика», доцент МГИМО МИД России

ДИАЛОГ РОССИЯ–США    

УГРОЖАЮЩЕЕ НЕДОПОНИМАНИЕ
Один из важнейших индикаторов со-
стояния мира — конфигурация угроз 
и, что иногда еще важнее, их воспри-
ятие ведущими игроками.  Идеальный 
случай — это понимание общих  угроз. 
Нежела тельный, но обеспечивающий 
струк турную ясность — взаимная 

подозри тельность. Наиболее слож-
ная ситуация — когда представление 
об угрозах далеко расходится, а одни 
и те же обстоятельства интерпретиру-
ются совершенно по-разному. Россия 
и США сегодня — как раз такой случай.

Сколько ни говорят об общих угрозах 
(например, терроризм) — очевидно, что 
кардинально различается если и не сущ-
ность предмета, то точно его истоки 

и предлагаемые способы противодей-
ствия. В плане взаимного недоверия — 
все еще более непонятно, чем во вре-
мена холодной войны. Стороны живут 
в разных картинах мира и недавнего 
прошлого, так что даже на уровне управ-
ления рисками положение довольно 
удручающее.

Очередной выпуск совместного про-
екта «Коммерсанта» и The Washington 

Times, который осуществляется при 
поддержке Международного дискусси-
онного клуба «Валдай» и Центра наци-
онального интереса в Вашингтоне, по-
священ как раз теме восприятия угроз. 
Сблизить позиции едва ли получится, 
но, может быть, удастся хотя бы их луч-
ше разъяснить.

Федор Лукьянов, научный директор 
Валдайского клуба

борьба  
за власть

Японцы приветствуют 
намерение императора 
отречься от престола

Согласно общенациональному опросу, прове
денному агентством Kyodo и обнародованно
му вчера, 86,6% японских подданных поддер
живают решение императора Акихито при 
жизни передать титул своему старшему сыну 
Нарухито. 42,8% опрошенных полагают, что 
в связи с этим необходимо «внимательно изу
чить» вопрос изменения законодательства. 
Более 76% решили, что поправки должны кос
нуться не только Акихито, но и будущих импе
раторов.

Напомним, в середине июля японские 
СМИ сообщили, что император выразил жела
ние при жизни передать престол наследному 
принцу, однако тогда управление император
ского двора эту информацию не подтвердило. 
В понедельник, 8 августа, в видеообращении 
к нации Акихито заявил о готовности передать 
титул сыну, как только соответствующие изме
нения будут внесены в конституцию. 

«Мне уже более 80 лет, и я, к счастью, 
 нахожусь в добром здравии,— сказал он.— 
Но когда я думаю о том, что мое здоровье по
степенно ухудшается, я переживаю, что мне 
может стать сложно в полной мере выполнять 
свои обязанности символа государства, как 
я делал это до сих пор». 

Акихито второй раз в истории выступил 
с телеобращением к своим подданным — пер
вый раз был в 2011 году после аварии на АЭС 
«Фукусима1». Комментируя новое обраще
ние к нации, премьерминистр Японии Синд
зо Абэ отметил, что оно «требует тщательного 
осмысления». При этом он добавил, что в пра
вительстве «с полной серьезностью относятся 
к словам императора, обращенным к народу».

Титул императора в Японии не дает ре
альной власти и призван символизировать 
государственное единство. Монарх фор
мально назначает главу правительства, со
зывает парламент, провозглашает всеоб
щие выборы. Кроме того, он по традиции 
считается духовным лидером синтоизма. 
Елизавета Скобцова

Премьер Сербии Александр Вучич заверил, что новое правительство не допустит 
серьезного крена в сторону России или стран Запада  ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16764,97 (+114,4)
РТС 953,98 (+0,34)
FTSE 100 6851,3 (+42,17)

DAX 30 10692,9 (+260,54)
DJIA* 18538,05 (+8,76)
NASDAQ Composite* 5228,47 (+15,33)

*На 20:17    По данным агентства Reuters. 

май июньиюньиюньиюньиюнь июль июль июль июль июльмаймаймаймай

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 64,7848

0,45%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1104

0,13%
1,3 2,1

1,30

1,46

1,62

1,78

1,94

2,10тыс. пунктов ● 1,956

0,03%
20 55,0

20

27

34

41

48

55$ / баррель

0,28%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,05%

● 42,95тыс. пунктов ● 18,538

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.08.16
Австралийский доллар 49,5928
Английский фунт 84,2202
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,5424

Доллар США 64,7848
Евро 71,7556
Индийская рупия*** 96,7732
Казахский тенге*** 18,7026

Канадский доллар 49,2099
Китайский юань* 97,2467
Норвежская крона* 76,3351
СДР 90,1837

Сингапурский доллар 48,0528
Новая турецкая лира 21,7129
Украинская гривна* 26,1124
Шведская крона* 75,5085

Швейцарский франк 65,8449
Японская иена*** 63,3066
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Среда 10 августа 2016 №144   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

по регулированию IP-телефонии 
наблюдает старший корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анна Балашова

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, в проекте 

правил, касающихся межоператор-
ского взаимодействия, Минком-
связь предложила исключить сети 
передачи данных для целей пере-
дачи голосовой информации из пе-
речня тех, кто может присоединять-
ся к сетям других типов, то есть фак-
тически запретить звонки абонен-
тов операторов VoIP (Voice over IP) 
в другие сети. Участники рынка и 
обыватели разразились критикой. 
«Операторы традиционной телефо-
нии получат ничем, кроме собствен-
ных лени и жадности, не оправдан-
ные конкурентные преимущества 
перед операторами VoIP»,— говори-
лось в отзыве на проект. «Голосовой 
трафик вне сетей передачи данных 
через пять—десять лет исчезнет пол-
ностью. Зато наша территория ста-
нет свалкой для б/у телекоммуни-
кационного оборудования из разви-
тых государств и технологий прош-
лого века»,— указывалось еще в од-
ном. «Запрещение такого рода попа-
хивает тоталитаризмом»,— негодо-
вали в третьем.

Крупнейший оператор VoIP — 
международный Skype, говорят в 
«ТМТ Консалтинге». Среди россий-
ских игроков там назвали Sipnet и 
крупных операторов, развивающих 
VoIP в сегменте b2b,— «дочку» «Росте-
лекома» «Зебру Телеком», МТС, «Мега-
Фон» и др. VoIP в России не запрещен, 
но и не разрешен. Среди отзывов на 
проект была инициатива директора 
департамента по работе с гоструктура-
ми «Престиж-Интернета» (бренд «Эн-
форта») Алексея Рокотяна разрешить 
стыковку сетей передачи данных для 
целей передачи голосовой информа-
ции и сетей междугородной связи. Го-
сподин Рокотян в 1990-е годы работал 
в Министерстве связи, потом в круп-
ных операторах, в том числе в 2010–
2015 годах в «Вымпелкоме». Сущест-
вующее в регулировании разделение 
на два типа голосовых услуг — теле-
фонию и услугу передачи данных для 
целей передачи голосовой информа-
ции — было нужно, чтобы оградить 
телефонный бизнес, исторически по-
строенный на иерархии сетей, от вли-
яния интернет-телефонии, пояснил 
он 

”
Ъ“. «Стыковка с сетями междуго-

родной связи даст возможность опе-
раторам VoIP получать нумерацию, 
что позволит адекватно тарифициро-
вать подобные звонки и обеспечить 
легальное предоставление услуг. При 
этом соединение именно на междуго-
родном уровне позволит сделать вли-
яние на обычную телефонию мини-
мальным»,— считает он.

В Минкомсвязи отвергли предло-
жение, назвав его реализацию в от-
зыве «необоснованной с учетом стра-
новых особенностей». Как пояснили 
там, имелась в виду «иерархическая 
структура сетей, необходимая для 
обеспечения связности на большой 
территории страны». Отказались в 
Минкомсвязи и от идеи запрета VoIP: 
в последней редакции правил пункт, 
касающийся таких сетей, исчез. Но та-
кая политика вряд ли оградит тради-
ционный телефонный бизнес. Зару-
бежные сервисы, тот же Skype, и сей-
час могут легально терминировать 
трафик из сетей передачи данных на 
сети телефонной связи через россий-
ских операторов международной свя-
зи или используя биржи трафика.

вчера

ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА

возбудила 11 административ
ных дел в отношении ООО «РК 
Актив». «РК Актив» было созда‑
но банком «Российский капитал» 
для консолидации активов СУ‑155, 
сама финансовая структура вы‑
ступает санатором девелопера. 
По данным ФАС, «РК Актив» по‑
дало ходатайство на приобрете‑
ние долей в 35 компаниях, входя‑
щих в СУ‑155. Но по версии регуля‑
тора на момент обращения «РК Ак‑
тив» уже приобрело доли в 11 «доч‑
ках» СУ‑155, не дожидаясь решения 
антимонопольного органа. Если 
вина «РК Актив» будет подтвер‑
ждена, то компания может запла‑
тить штраф на сумму 220 тыс. руб. 
 Александра Мерцалова

РОСТУРИЗМ

получила предупреждение 
от Федеральной антимоно
польной службы. По версии 
службы, выпущенный Ростуриз‑
мом приказ о формировании спи‑
ска туроператоров, осуществля‑
ющих безвизовые групповые по‑
ездки из России в Китай и наобо‑
рот, ограничивает конкуренцию 
между туристическими компания‑
ми. Претензии возникли из‑за то‑
го, что Ростуризм считает обяза‑
тельным условием для включе‑
ния в реестр наличие подтвержде‑
ния китайской стороны о готовно‑
сти работать с конкретным туро‑
ператором. При этом в самом со‑
глашении между Россией и Кита‑
ем о безвизовых групповых тур‑
поездках такого требования нет. 
 Александра  Мерцалова

BLACK EARTH FARMING,

шведский производитель  зерна, 
ведет переговоры о  продаже 
части активов и земель в Рос
сии с группой компаний АСБ 
и другими потенциальными 
покупателями. Решение о про‑
даже не принято, и неясно, при‑
ведут ли переговоры к сделке, го‑
ворится в сообщении компании. 
Земельный банк BEF объединя‑
ет 256 тыс. га в Курской, Тамбов‑
ской, Липецкой и Воронежской об‑
ластях. Компания занимает 16‑е 
место в списке крупнейших зем‑
левладельцев России по  версии 
BEFL. В ГК АСБ входит  сахарный 
завод «Кристалл»,  Грибановский 
сахарный завод,  «Воронежсахар» 
и другие активы; земельный 
банк — 300 тыс. га, 12‑е место 
в рейтинге BEFL. «Интерфакс»; 
 Анатолий Костырев

ИНДИЯ

вводит временные (на срок 
до шести месяцев) антидем
пинговые пошлины в отно
шении горячекатаной листо
вой стали из России, Китая, 
Японии, Южной Кореи, Бра
зилии и Индонезии. Пошли‑
ны будут рассчитываться как раз‑
ница между установленным тари‑
фом в $474–557 за тонну и стоимо‑
стью товара при разгрузке. Общий 
экспорт металлов из РФ в Индию 
в 2015 году, по данным Минэконо‑
мразвития РФ, составил 369,6 тыс. 
тонн на $216 млн, основные экс‑
портеры — «Северсталь» и Evraz. 
По данным источника в отрасли, 
«Северсталь» в прошлом году по‑
ставила в Индию около 230 тыс. 
тонн, в основном горячекатано‑
го проката. В «Северстали» заяви‑
ли, что объемы поставок из России 
в Индию «незначительны и не нано‑
сят ущерб местным производите‑
лям», компания продолжит участие 
в расследовании. Два других круп‑
ных производителя плоского про‑
ката в России — это ММК и НЛМК, 
в первой компании не комменти‑
руют пошлины, во второй заявили, 
что индийский рынок «не являет‑
ся приоритетным», но в случае ре‑
шения о возобновлении поставок 
 НЛМК «воспользуется правом но‑
вого экспортера, запросив инди‑
видуальный пересмотр». «Прайм»

правила  
игры

Наша территория ста-
нет свалкой для б/у те-
лекоммуникационного 
оборудования из разви-
тых государств и техно-
логий прошлого века

У застройщиков провалился госзаказ
Отрасли не хватает денег из бюджета

Если в прошлый кризис у за-
стройщиков вся надежда бы-
ла на госзаказ, то в этот раз 
ситуация осложнена из-за бюд-
жетного дефицита. По подсче-
там Центробанка, с начала это-
го  года расходы государства 
на федеральную целевую про-
грамму «Жилище» сократились 
на 40,8%. Это уже привело к мас-
совому банкротству подрядных 
компаний, особенно в регио-
нах. В ЦБ соглашаются, что сей-
час уровень деловой активно-
сти в строительной отрасли 
близок к минимуму последних 
десяти лет.

С начала этого года по текущий 
момент бюджетные расходы на ка-
питальные вложения в рамках феде-
ральной целевой программы (ФЦП) 
«Жилище» сократились на 40,8% по 
сравнению с аналогичным показате-
лем 2015 года, говорится в бюллетене 
департамента исследований и про-
гнозирования Центробанка за июль. 
По состоянию на 1 мая 2016 года из 
ФЦП профинансировано около 4% 
от запланированного на год объема. 
«С начала 2016 года, согласно опро-
сам строительных организаций, про-
веденным Росстатом, деловой кли-
мат в строительстве резко ухудшил-
ся»,— сообщает ЦБ, добавляя, что 
активность в строительной отрасли 
близка к минимуму последних деся-
ти лет. Основная причина — недоста-
ток объемов не только госзаказа, но 
и контрактов с девелоперами, кото-
рые, в свою очередь, вынуждены со-
кращать объемы строительства из-за 
низкого покупательского спроса.

Снижение объемов госзаказа 
в рамках ФЦП подтвердил и глава 
Минстроя Михаил Мень. «Это оче-
видно в условиях сокращения рас-
ходной части бюджетов всех уров-
ней»,— заявил 

”
Ъ“ министр. Дефи-

цит бюджета страны в январе—ию-
ле 2016 года составил 1,518 трлн руб., 
что на 35,41% больше, чем за анало-
гичный период 2015 года, сообщило 
вчера Федеральное казначейство.

Общий объем запланированных 
на 2016 год расходов федерального 
бюджета в рамках ФЦП «Жилище» со-
ставляет около 48 млрд руб., из них 
1,45 млрд руб. должны составить ка-
питальные вложения. Основная 
часть расходов — это субсидии бюд-
жетам других уровней и социальные 
выплаты гражданам. По мнению ген-
директора Института экономики го-
рода Александра Пузанова, власти, 
вынужденные сокращать бюджет-
ные расходы, снижают капитальные 
вложения, чтобы не создавать соци-
альной напряженности. Но именно 

сокращение капитальных вложений 
больнее всего отражается на бизнесе 
застройщиков, говорит глава сове-
та директоров МСМ-5 Обид Ясинов. 
«Снижение госзаказа оказывает зна-
чительное влияние на рынок,— про-
должает он.— Кризис 2008–2009 го-
дов для нас, например, прошел очень 
плавно за счет заказа на строитель-
ство 1 млн кв. м в Подольске». Если 
раньше доля госзаказа в портфеле 
многих застройщиков составляла 
50%, то теперь редко доходит до 20%, 
добавляет господин Ясинов.

Из-за сложившейся ситуации се-
рьезно страдают подрядные компа-
нии: только в прошлом году, по оцен-
кам Рейтингового агентства строи-
тельной отрасли (РАСК), банкрота-
ми признаны 2,7 тыс. таких органи-

заций — это в пять раз больше, чем 
в 2014 году. В основном речь идет о 
небольших региональных компани-
ях. В Центробанке рассчитывают, что 
позитивная динамика в строитель-
ной отрасли возможна уже к концу 
сентября за счет увеличения ком-
мерческих заказов на строительство 
со стороны девелоперов, но в случае 
роста покупательского спроса. «Не-
смотря на постоянную потребность 
населения в жилье, платежеспособ-
ный спрос чувствителен к цене и бы-
стро вымывается в условиях сниже-
ния реальных располагаемых дохо-
дов населения»,— отмечает испол-
нительный директор РАСК Вячеслав 
Строкань. Во втором квартале этого 
года было заключено 162,4 тыс. дого-
воров долевого участия (ДДУ), что на 
5,5% меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Впрочем, в це-
лом за полугодие 2016 года количест-
во заключенных ДДУ превысило зна-
чение аналогичного периода 2015 
года на 3,2% из-за опасения покупате-
лей не успеть приобрести жилье до 
прекращения субсидирования госу-
дарством ставок по ипотеке, считает 
господин Строкань.

На снижение спроса рынок реа-
гирует сокращением объемов ввода 
жилья. За первый квартал этого го-
да было введено 15,6 млн кв. м, что 
на 3 млн кв. м меньше, чем за сравни-
мый период прошлого года. По оцен-
кам РАСК, рынок частично отыграл 
это падение во втором квартале, по 
итогам которого ввод жилья соста-
вил 15,9 млн кв. м, таким образом па-
дение показателя по итогам полуго-
дия составило 9,2%. Объем ввода по 
итогам 2016 года может составить 
70 млн кв. м, что на 10–15% ниже, чем 
в 2015 году, прогнозируют в РАСК.

Екатерина Геращенко, 
Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

ВЭБ без двух первых
Сергей Горьков обновит правление

Перемены, ожидавшиеся в правлении 
Внешэкономбанка (ВЭБа), не за горами. 
Как стало известно 

”
Ъ“, после ближайше-

го набсовета ВЭБа, покинув посты первых 
зампредов, из госкорпорации могут уйти 
представители старой команды Михаил По-
лубояринов и Андрей Сапелин. Зампредами, 
в свою очередь, станут выходцы из Сбербан-
ка, работающие сейчас в ВЭБе советниками 
председателя Сергея Горькова,— Артем Дов-
латов, Алексей Иванченко и Татьяна Сахаро-
ва. Эксперты считают, что такая ротация ка-
дров была лишь вопросом времени.

Два первых зампреда ВЭБа из команды бывше-
го председателя госкорпорации Владимира Дмит-
риева, Михаил Полубояринов и Андрей Сапелин, 
в ближайшее время могут покинуть свои посты. Из 

состава правления, по данным источников 
”
Ъ“, так-

же будет выведен главный бухгалтер ВЭБа Влади-
мир Шапринский, который останется в госкорпо-
рации и будет напрямую подчиняться зампреду ВЭ-
Ба Сергею Лыкову. По данным двух источников 

”
Ъ“, 

близких к ВЭБу, председатель госкорпорации Сер-
гей Горьков уже принял соответствующее решение, 
которое предстоит утвердить на ближайшем набсо-
вете. Что касается остальных зампредов и членов 
правления, то на текущий момент предполагается, 
что все они останутся в команде ВЭБа, указывают со-
беседники 

”
Ъ“. «Мы находимся в завершающей ста-

дии формирования новой оргструктуры ВЭБа, ко-
торую представим осенью»,— сообщила 

”
Ъ“ пресс-

служба ВЭБа, не раскрыв детали и не назвав имена.
По словам собеседников 

”
Ъ“, одновременно 

предполагается, что должности зампредов и чле-

нов правления ВЭБа получат выходцы из Сбер-
банка, которые сейчас являются советниками 
председателя госкорпорации. Речь идет о быв-
шем директоре управления координации меж-
дународного развития Сбербанка Артеме Довла-
тове, отвечающем сейчас за «дочки» ВЭБа, быв-
шем директоре управления делами Сбербанка 
Алексее Иванченко, отвечающем в ВЭБе за ап-
парат, протокол, связи с общественностью и гос-
структурами, а также бывшем заместителе пред-
седателя Среднерусского банка Сбербанка Та-
тьяне Сахаровой, отвечающей за инвестблок. 
Источники 

”
Ъ“ отмечают, что в дальнейшем в 

структуре ВЭБа останется только два первых 
зампреда.
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Портовые тарифы раскололи правительство
Возврат к регулированию цен встретил сопротивление Минтранса

Минтранс не поддержал 
идею ФАС по возврату та-
рифного регулирования 
в портах. В своем отзы-
ве в правительство Мин-
транс указывает на не-
гативные последствия 
для отрасли: снижение 
выручки стивидорных 
компаний, появление 
проблем с кредитова-
нием и в итоге дефицит 
перевалочных мощно-
стей. Министерство про-
сит Аркадия Дворкови-
ча провести совещание 
по этому вопросу. ФАС 
считает, что пострадают 
только те порты, кото-
рые занимаются «финан-
совыми спекуляциями».

Минтранс раскритиковал 
предложение ФАС по возвра-
щению ценового регулиро-
вания на услуги стивидо-
ров, а также предложенный 
службой запрет устанавли-
вать тарифы в иностранной 
валюте. Такое письмо за под-
писью заместителя минис-
тра Виктора Олерского на-

правлено вице-премьеру Ар-
кадию Дворковичу (копия 
есть у 

”
Ъ“). Минтранс не со-

гласился с выводами ФАС о 
том, что после либерализа-
ции тарифов в 2013 году сто-
имость услуг в портах выро-
сла в 2,5 раза, а по отдельным 
позициям — в десять раз. По 
мнению министерства, учи-
тывая девальвацию рубля, 
тарифы на погрузку, выгруз-
ку и хранение грузов выро-
сли незначительно: цены в 
валюте на обработку контей-
нерных грузов в портах уве-
личились на 15%, а на пере-
валку сухих грузов (зерно, 
уголь), наоборот, снизились.

Также Минтранс отмеча-
ет, что совокупная стоимость 
стивидорных услуг с момен-
та либерализации тарифов 
не изменилась и «сопостави-
ма с нынешней»: устанавли-
вая тарифы, ФСТ учитывала 
лишь часть доходов и расхо-
дов операторов терминалов, 
а остальные услуги оказыва-
лись по свободным ценам. В 
ведомстве не исключают, что 

возврат к регулированию 
цен приведет к возвраще-
нию этой схемы. Минтранс 
не согласен и с доводом ФАС 
о том, что либерализация та-
рифов привела к сокраще-
нию экспорта. В министерст-
ве указывают, что, за исклю-
чением контейнерных пе-
ревозок, перевалка экспорт-
ных грузов росла.

По прогнозам Минтранса, 
возврат к ценовому регули-
рованию приведет к «крити-
ческому снижению» выруч-
ки стивидорных компаний, 
сложностям с обслуживани-
ем и получением кредитов, в 
том числе валютных, сокра-
щению иностранных инве-
стиций, а также может при-
вести к дефициту перевалоч-
ных мощностей. Это, в свою 
очередь, приведет к росту до-
ходов международных трей-
деров и демпингу на россий-
ские товары, а также создаст 
преимущества для портов со-
предельных государств и со-
кратит налоговые поступле-
ния в бюджет.

В итоге Минтранс просит 
провести совещание в пра-
вительстве, обсудив вопрос 
с участниками отрасли. Ми-
нистерство ссылается на по-
зицию Ассоциации морских 
торговых портов, которая по-
лагает, что возврат к тариф-
ному регулированию «пере-
черкнет многолетние усилия 
операторов морских терми-
налов и правительства» со-
здать конкуренцию на рынке 
стивидорных услуг (см. 

”
Ъ“ от 

29 июля). Источник 
”
Ъ“ в от-

расли отмечает, что все пред-
ложения по регулированию 
бизнеса портов «абсолютно 
бессмысленны», так как от 
этого получат выгоду в основ-
ном нерезиденты. Он подчер-
кивает, что возврат госрегу-
лирования может привести 
к сокращению инвестпрог-
рамм, возвращению серых 
схем работы и уменьшению 
налоговой базы. С тем, что 
госрегулирование тарифов 
ухудшит условия для стиви-
доров, согласны и аналитики 
S&P Global Ratings.

ФАС с этими аргументами 
не согласна. Как пояснил 

”
Ъ“ 

представитель службы, фи-
нансовое положение портов 
не вызывает опасений, «по-
скольку тарифы в последние 
годы устанавливались в дол-
ларах, а издержки они несли 
в рублях». По мнению ФАС, в 
плохом состоянии могли ока-
заться те порты, которые про-
водят агрессивную полити-
ку слияний и поглощений, 
а также занимаются финан-
совыми спекуляциями и для 
этих целей могли привлекать 
валютные займы. «Подобная 
финансовая деятельность ни-
как не связана с обслуживани-
ем и развитием инфраструк-
туры морских портов»,— за-
явил представитель службы. 
Для ФАС попытка возврата к 
госрегулированию тарифов 
весьма нетипична — до этого 
служба более десяти лет доби-
валась либерализации цен во 
всех отраслях, связанных с ес-
тественными монополиями.

Анастасия Веденеева, 
Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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4,0 8,0

4,0
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0 70,0
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750

800

850
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● 1,340$ млрд ● 775,9

Аудиторов все-таки обяжут 
 стучать на своих клиентов,  
но не в Центральный банк, как 
это неоднократно предлагалось 
сделать, а в Росфинмониторинг. 
Вчера были обнародованы по-
правки, закрепляющие их обя-
занность следить за подозри-
тельными сделками клиентов 
и информировать о рисках про-
фильное ведомство. Впрочем, 
сначала их предстоит принять, 
а затем разработать к ним соот-
ветствующую нормативную ба-
зу. Да и после этого всегда най-
дутся игроки, готовые за плату 
помочь обойти закон, так что 
спрос на услуги черных аудито-
ров может только вырасти, 
 опасаются участники рынка.

Проект поправок к законам «О про-
тиводействии легализации доходов, 
полученных преступным путем, и фи-
нансированию терроризма» и «Об ау-
диторской деятельности» вчера был 
размещен на сайте Regulation.gov.ru. 
Изменения крайне важны для аудито-
ров. Ими вводится обязанность сооб-
щать в Росфинмониторинг о сомни-
тельной или кажущейся таковой ак-
тивности клиентов. Делать это надо, 
согласно тексту поправок, «при нали-
чии любых оснований полагать, что 
сделки или финансовые операции ау-
дируемого лица могли или могут 
быть осуществлены в целях легализа-
ции (отмывания) доходов, получен-
ных преступным путем, или финан-
сирования терроризма». Как следует 
из пояснительной записки к проекту, 
он разработан с целью приведения за-
конодательства, регулирующего ау-
дит, в соответствие рекомендациям 
Международных стандартов по про-
тиводействию отмыванию денег, фи-
нансированию терроризма и финан-
сированию распространения оружия 
массового уничтожения Группы раз-
работки финансовых мер борьбы с от-
мыванием денег (ФАТФ). В Минфине, 
который курирует аудиторский ры-
нок, сообщили, что документ посту-
пал к ним на согласование и был одо-
брен министерством. 

На сегодняшний день обязанности 
оперативно сообщать о чем-либо на-
прямую в Росфинмониторинг для ау-
диторов нет. «Методические рекомен-

дации по организации внутрифир-
менного контроля качества аудитор-
ских услуг», одобренные советом по 
аудиторской деятельности при Мин-
фине, не содержат упоминания анти-
отмывочного законодательства. Ауди-
торские федеральные стандарты 
ФСАД 6/2010 и 5/2010 обязывают ауди-

торов рассматривать риски искаже-
ния отчетности из-за несоблюдения 
антиотмывочных норм, но не требу-
ют информировать об этом Росфин-
мониторинг, говорит генеральный 
директор аудиторской компании «Ау-
дит Бизнес Платформа» Татьяна Ми-
хайлович. По ее словам, о выявлен-
ных в ходе проверки фактах наруше-
ния законодательства аудитор должен 
сообщать учредителям (участникам) 
проверяемой организации и только в 
случае отсутствия их реакции — в 
уполномоченный орган. При этом 
Росфинмониторинг сейчас не указан 
в качестве такового.

Интересно, что идея заставить ау-
диторов, по сути, стучать на своих 
клиентов появляется далеко не пер-
вый раз. Однако во всех предыдущих 
случаях (ни одна из идей реализована 
так и не была) получателем этой ин-

формации предлагалось сделать Цен-
тральный банк. При этом акцента 
именно на сомнительных с точки зре-
ния антиотмывочного законодатель-
ства операциях ранее не делалось.

Впрочем, в текущем виде законо-
проект будет не слишком эффективен 
в практическом применении, указы-
вают эксперты. Хотя, по сути, норма 
закона является обязательной для ис-
полнения, необходимы дополнитель-
ные нормотворческие усилия, чтобы 
она заработала. Дело в том, что ответ-
ственность за неисполнение закона 
есть. «Например, по ст. 15.27 КоАП за 
неисполнение законодательства в ча-
сти организации и (или) осуществле-
ния внутреннего контроля предусмо-
трен штраф для должностных лиц до 
30 тыс. руб., для организаций — до 
200 тыс. руб.»,— указывает собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к Росфинмонито-

рингу. Однако, прежде чем штрафо-
вать кого-либо за новую норму, необ-
ходимо установить детальный поря-
док ее действия, что конкретно, кому 
именно и по каким каналам переда-
вать, в настоящее время таких правил 
для аудиторов нет, утверждать их дол-
жен надзорный орган, в данном слу-
чае — Минфин, резюмировал собе-
седник 

”
Ъ“. «Для реализации закона 

необходимо также установить четкие 
сроки для этих сообщений»,— счита-
ет генеральный директор МКПЦ 
Дмитрий Винокуров.

Минфин уверяет, что подобный 
нормативный акт будет. «Мы постоян-
но совершенствуем нормативную ба-
зу и, как только поправки будут при-
няты, разработаем необходимые пра-
вила внутреннего контроля»,— заве-
рили в Минфине.

Однако пока нет правил — и нет от-
ветственности. В такой ситуации ауди-
торы опасаются, что подготовка к при-
нятию закона может обернуться нега-
тивными последствиями для рынка. 
«Например, может вырасти спрос на 
услуги тех аудиторов, которые не толь-
ко не собираются сообщать в Росфин-
мониторинг о возможном невыполне-
нии клиентом антиотмывочного зако-
нодательства, но еще и окажут кон-
сультации по надлежащему оформле-
нию сомнительных операций»,— от-
мечает Татьяна Михайлович.

Вероника Горячева

Аудиторов  
берут в финразведку
Их обяжут сообщать о подозрительных сделках клиентов Верховный суд (ВС) поддержал 

санаторов в вопросе оспарива-
ния сделок, совершенных пре-
дыдущим руководством и соб-
ственниками. Условие о разби-
рательствах по данному вопро-
су в третейских судах санато-
рам разрешили не применять. 
Решение ВС позволит санато-
рам судиться более эффектив-
но и, как следствие, сократить 
«дыры» на балансах санируемых 
игроков.

Верховный суд вчера обязал арби-
тражный суд Москвы рассмотреть по 
существу иск Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ, курирует процесс 
санации, до назначения Банка «ФК 

”
Открытие“» санатором выполняло 

функции временной администра-
ции «Траст») об оспаривании сомни-
тельной сделки санируемого банка 
на сумму $71 млн, который ранее ар-
битражные суды оставили без рас-
смотрения. Причиной отказа стало 
то, что в договоре о покупке векселей 
содержалось условие, что все споры 
по нему стороны будут решать в Ме-
ждународном коммерческом арби-
тражном суде при Торгово-промыш-
ленной палате РФ (МКАС при ТПП 
РФ). АСВ настаивало на разбиратель-
стве в государственном суде, аргу-
ментируя это тем, что по ст. 189.40 за-
кона «О банкротстве» у временной ад-
министрации есть право обратиться 
за оспариванием сделки именно в ар-
битражный суд. Однако суды этот ар-
гумент не приняли во внимание, по-
скольку банк не банкротится, а нахо-
дится на санации. В результате арби-
тражные суды трех инстанций под-
держали позицию кипрской компа-

нии, оставив иск АСВ без рассмотре-
ния как неподведомственный им.

Обязав арбитражный суд Москвы 
рассмотреть иск по существу, ВС, на-
против, признал, что спор относится 
к исключительной подведомствен-
ности арбитражных судов. Полного 
текста определения ВС пока нет, но в 
своей жалобе агентство ссылалось на 
приоритет закона о банкротстве и то, 
что сделка оспаривалась агентством 
в том числе по специальным бан-
кротным основаниям. По мнению 
агентства, рассмотрение спора в тре-
тейском суде может привести к неза-
конному лишению прав на судебную 
защиту.

По мнению юристов, решение ВС 
будет иметь значение для всех случа-
ев, когда банк не находится в банкрот-
стве, а лишь на санации, и его догово-
ры с контрагентами содержат оговор-
ку о рассмотрении споров в третей-
ском суде. Управляющий партнер 
юридической фирмы «Кульков, Коло-
тилов и Партнеры» Максим Кульков 
считает, что проблема лежит в том чи-
сле в плохой юридической технике 
самого закона о банкротстве: «Когда 
сделки оспариваются в рамках бан-
кротства, то там установлена специ-
альная подсудность таких дел арби-
тражному суду и она очевидна, в от-
личие от данной ситуации. Но с уче-
том статьи 189.40 закона, полагаю, 
что для санации как одной из проце-
дур, предусмотренных банкротным 
законом, тоже применяются правила 
о специальной подсудности и, скорее 
всего, ВС занял такую позицию».

По словам юристов, в данном слу-
чае подсудность спора МКАС при 
ТПП РФ, который считается одним из 

наиболее уважаемых и квалифици-
рованных третейских судов в России, 
не вызывала опасений. Но квалифи-
кация судей и объективность подхо-
да к рассмотрению дел разнятся от су-
да к суду. В такой ситуации позиция 
ВС позволит избежать случаев необъ-
ективного или неквалифицирован-
ного вынесения решений, напри-
мер, когда третейский суд связан (не 
обязательно юридически) с бывшим 
руководством банка. В этом случае 
есть риск, что суд не позволит рас-
торгнуть сделку, даже если имеются 
основания для признания ее недей-
ствительной. Очевидно, что в такой 
ситуации государственный суд вы-
глядит предпочтительнее.

По оценкам экспертов, это помо-
жет сокращению дыр в балансах са-
нируемых банков. «Если сделка будет 
признана недействительной, сторо-
ны должны вернуть друг другу все 
полученное по договору, что может 
сократить 

”
дыру“ в обязательствах 

санируемого банка. Это хорошая но-
вость для санаторов и санируемых 
банков»,— говорит господин Куль-
ков. Решение ВС также позволит 
ускорить исполнение судебного ре-
шения по возврату банку уплачен-
ных им средств по сделке, так как 
принудительное исполнение третей-
ского решения требует обращения 
еще и в государственный суд за его 
признанием и выдачей исполни-
тельного листа. В пресс-службе «Тра-
ста» 

”
Ъ“ сообщили, что «удовлетворе-

ны решением суда».
В АСВ вчера не смогли оперативно 

ответить на запрос 
”
Ъ“.

Андрей Райский,  
Анна Занина

Санацию оздоровили банкротством
Оспаривать сомнительные сделки  
разрешили в арбитраже

ЦИТАТА

По сути, аудитор является  
посредником между государством  
и рынком, и для выполнения своей 
функции в полной мере он должен 
информировать уполномоченный 
орган, ЦБ, о тех проблемах в бан-
ковской деятельности, которые 
могут быть чреваты серьезными 
негативными последствиями.  
Такое решение необходимо при-
нять в интересах самих участников 
рынка и для повышения стабиль-
ности финансового сектора РФ
— Алексей Симановский,
директор департамента банковского  
регулирования и надзора Банка России 
в 2008 году

Вчера ряд крупных негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) инициировали создание 
второй саморегулируемой орга-
низации в отрасли — Ассоциа-
ции НПФ (АНПФ). Как указыва-
ют участники рынка, разделение 
фондов по разным СРО — это 
формальное оформление двух 
крупных групп НПФ с разным 
подходом к порядку перевода 
пенсионных накоплений, ис-
пользования финансовых ин-
струментов. Впрочем, крупней-
шие фонды АНПФ до сих пор 
остаются членами первой СРО — 
Национальной ассоциации 
 пенсионных фондов.

Как сообщил исполнительный ди-
ректор АНПФ Виталий Пашенцев, из-
менения в устав альянса, необходи-
мые для соответствия требованиям к 
СРО, вчера утвердили представители 
26 НПФ. На их долю приходится 50,4% 
от общего объема пенсионных нако-
плений под управлением НПФ. «Появ-
ление второй СРО позволит более ак-
тивно лоббировать интересы отрасли 
и клиентов НПФ по ряду принципи-
альных вопросов: проблемы перехо-
да на новый план счетов, изменения 
порядка переходов из НПФ в НПФ, 
разморозка ОПС и развитие добро-
вольного пенсионного обеспече-
ния»,— отметил господин Пашенцев.

По закону «О саморегулируемых 
организациях в сфере финансового 
рынка» каждый НПФ должен всту-
пить в СРО в течение 180 дней с мо-
мента появления первого объедине-
ния на рынке. Первой отраслевой 
СРО ЦБ зарегистрировал Националь-
ную ассоциацию негосударственных 
пенсионных фондов (НАПФ) еще 10 
марта. Так что предельный срок созда-
ния новой СРО — 8 сентября. При 
этом документы на регистрацию СРО 
ЦБ рассматривает в течение месяца.

Процесс создания СРО расколол 
фонды. В начале года ряд крупных 

игроков, в том числе «Будущее», Ев-
ропейский пенсионный фонд, «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» и РГС, выразили в 
письме членам НАПФ свое неудов-
летворение, как эта ассоциация 
справляется с отстаиванием интере-
сов отрасли в ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 21 янва-

ря). Не найдя широкой поддержки 
среди членов НАПФ, в середине мар-
та фонды четырех крупных групп 
(«Сафмар», «Открытие», РГС и O1), а 
также ряд небольших фондов высту-
пили учредителями альтернативно-
го объединения — АНПФ. «АНПФ по-
явилась ввиду необходимости актив-
ного диалога с властью, построения 
многокомпонентной модели пен-

сии, включая страховую, накопи-
тельную, корпоративную и добро-
вольную компоненты. Фокус наших 
усилий — понятные и прозрачные 
правила формирования накопитель-
ной компоненты, отказ от очередной 
заморозки»,— говорит гендиректор 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис Рудома-
ненко. «Небольшому по объемам 
фонду комфортнее в не слишком 
большой по числу участников ассо-
циации (в НАПФ 56 НПФ.— 

”
Ъ“). К то-

му же взносы в АНПФ в два раза ни-
же, чем в НАПФ»,— отмечает прези-
дент НПФ «Империя» Алексей Моро-
зов. В группах O1, «Сафмар» и РГС от 
комментариев вчера отказались, пе-
реадресовав в АНПФ.

Как указывает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин, разделение меж-
ду НАПФ и АНПФ прошло не только и 
не столько по объему активов фон-

дов. «Костяк АНПФ — это фонды круп-
ных групп, заинтересованных в при-
влечении ОПС, в том числе как источ-
ника длинных пассивов для дружест-
венных банков или девелоперского 
бизнеса. Фонды НАПФ большей ча-
стью исповедуют другую модель, в ко-
торой пенсионный бизнес рассма-
тривается как самостоятельный»,— 
отмечает господин Ногин. Разделяют 
фонды двух ассоциаций и отношение 
к порядку перевода пенсионных на-
коплений (с необходимостью пода-
вать заявление текущему страховщи-
ку, а не в ПФР, и уведомлением о поте-
ре инвестдохода при досрочном пере-
ходе; см. 

”
Ъ“ от 17 апреля). «Мы высту-

паем категорически против измене-
ния действующего порядка перехо-
дов, точнее, максимального усложне-
ния этой процедуры для граждан. Это 
принципиальное расхождение наря-
ду с рядом других, например нали-
чия ИСУ в портфеле фондов»,— ука-
зывает гендиректор НПФ Сбербанка 
Галина Морозова.

Каждая СРО должна объединять не 
менее 26% от общего числа участни-
ков рынка, причем каждый из фон-
дов может быть членом только одной 
СРО. Между тем 11 самых крупных 
фондов АНПФ до сих пор являются 
членами НАПФ, а вопросы, когда они 
собираются покинуть эту ассоциа-
цию, оставляют без ответа. Со сторо-
ны же это выглядит как страховка от 
того, что ЦБ не зарегистрирует АНПФ 
в виде СРО. В НАПФ вчера не стали 
комментировать действия АНПФ.

Павел Аксенов

Крупные НПФ создают нового лоббиста
Но пока остаются и членами НАПФ

Сейчас их три, включая бывшего 
директора департамента финансов 
Сбербанка Николая Цехомского. Од-
нако, кто из новых зампредов полу-
чит приставку «первый», еще не 
определено.

Выходец из Сбербанка Сергей 
Горьков вступил в должность предсе-
дателя ВЭБа в конце февраля этого го-
да, сменив занимавшего этот пост 
больше 12 лет Владимира Дмитриева, 
и почти сразу начал кадровые измене-
ния. Он привел в госкорпорацию 15 
советников, большинство из которых 
выходцы из Сбербанка. В марте пост 
заместителя председателя правления 
ВЭБа покинул Анатолий Балло, кури-
ровавший инвестиционные проекты 
и известный тем, что в отношении не-
го расследовалось дело о хищении 

кредита (было закрыто за отсутствием 
состава преступления). С 1 июля пост 
первого зампреда ВЭБа покинул Петр 
Фрадков, сохранив должность главы 
дочерней структуры госкорпорации 
— Российского экспортного центра. 
Соответствующее решение было при-
нято набсоветом ВЭБа в конце июня 
(см. 

”
Ъ“ от 24 июня).

Грядущие кадровые перестановки 
— логичное решение нового руко-
водства ВЭБа, считает глава совета ди-
ректоров кадрового агентства 
TopContact Артур Шамилов. По его 
мнению, изначально предполага-
лось, что Сергей Горьков, судя по ре-
организационным задачам, которые 
перед ним стоят, придет в ВЭБ со сво-
ей командой — людьми, которых он 
знает и понимает, так что ротация ка-
дров была лишь вопросом времени, 
которое потребовалось, чтобы пере-

дать дела. Что касается менеджеров 
из старой команды ВЭБа, то, учиты-
вая их опыт и понимание, как устрое-
ны госструктуры, они могут быть во-
стребованы в банках, аффилирован-
ных с государством, и на самой гос-
службе, указывает партнер рекрутин-
говой компании Odgers Berndtson 
Алексей Сизов.

Аналитики пока не берутся оцени-
вать грядущее обновление руководя-
щего состава ВЭБа. «Рейтинги ВЭБа 
приравниваются к страновым рей-
тингам России и отражают мнение 
рейтингового агентства о практиче-
ски безусловной вероятности поддер-
жки ВЭБа государством,— пояснил 
директор группы 

”
Финансовые ин-

ституты“ S&P Global Ratings Виктор 
Никольский.— Кадровые перестанов-
ки на рейтингах не отражаются». 

Юлия Полякова

ВЭБ без двух первых

Однако пользователю внушается, 
что он совершает реальную сделку 
по покупке валюты или опциона, а 
слоты служат всего лишь наглядной 
иллюстрацией процесса. На деле же 
зачастую у терминалов нет связи ни 
с биржей, ни с рынками, иных сде-
лок, кроме сделки с игровым автома-
том, не совершается.

В ЦБ вчера 
”
Ъ“ сообщили, что под-

держивают законодательную ини-
циативу Минфина, «поскольку это 
может привести к сокращению чи-
сла компаний, планирующих зани-
маться такой недобросовестной пра-
ктикой». Впрочем, частично эти пла-
ны уже реализовались. По информа-
ции 

”
Ъ“, с конца 2015 года было за-

фиксировано три случая, закончив-
шихся аннулированием лицензий 
профучастника для компаний, заме-
шанных в организации азартных 
игр. Так, в ноябре 2015 ЦБ отозвал 
брокерскую, дилерскую лицензии и 
лицензию на осуществление дея-
тельности по управлению ценными 
бумагами у инвестиционной компа-
нии «Ньюдэй». Официальным осно-
ванием для этого стало нарушение 
компанией антиотмывочного зако-
нодательства. При этом на момент 
аннулирования лицензии в отноше-
нии «Ньюдэй» уже второй год шли су-
ды. Они строились на претензиях со 
стороны правоохранительных орга-
нов, обнаруживших под брендом 
инвестиционной компании под-
польный игровой клуб. В феврале 
2016 директор департамента финан-
совой стабильности ЦБ Сергей Мои-
сеев сообщал, что ЦБ пресечена дея-

тельность компании, продающей 
«бинарные опционы на погоду». 

До этой поправки закон напря-
мую не давал ЦБ права лишать ли-
цензии за подобные деяния. Поэто-
му регулятору приходилось искать 
факты других нарушений — закона 
о рынке ценных бумаг, антиотмы-
вочных норм и пр., говорит партнер 
Tertychny Law Иван Тертычный. «На 
это уходит время и ресурсы. Мин-
фин хочет этой поправкой развязать 
ЦБ руки»,— поясняет он. В Минфине 
вчера не смогли оперативно предо-
ставить комментарий.

Впрочем, поправка будет рабо-
тать только в отношении недобросо-
вестных профучастников финансо-
вого рынка, в то время как предо-
ставляют указанную услугу гораздо 
больше игроков. «На рынке чуть 
больше 500 лицензированных про-
фучастников. Компаний же, продаю-
щих якобы финансовые инструмен-
ты, а на деле предлагающих клиен-
там пари с компьютером на стои-
мость валютной пары безо всяких 
лицензий — тысячи»,— говорит гла-
ва экспертного совета по внебирже-
вой финансовой деятельности и за-
щите прав индивидуальных инвес-
торов при комитете Госдумы по фи-
нансовому рынку Игорь Динес. Что-
бы пресечь эту деятельность, право-
охранители должны доказать, что 
компания занимается именно орга-
низацией азартных игр. Для этого 
должно быть как минимум обнару-
жено игровое оборудование, т. е. 
компьютер с программным ком-
плексом, в теле которого присутству-
ет генератор случайных чисел. Сами 
по себе «бинарные опционы» (наибо-

лее популярный инструмент, пред-
лагаемый сомнительными компани-
ями) не отнесены к легальным про-
изводным финансовым инструмен-
там, но и не вынесены за пределы 
правового поля. 

К тому же черный рынок азарт-
ных игр не стоит на месте и уже изо-
брел способ затруднить обнаруже-
ние нарушителя даже среди подкон-
трольных ЦБ финорганизаций. Те-
перь продают уже «электронные 
векселя» — через торговые термина-
лы, переделанные из «одноруких 
бандитов». «Программы для них на-
писаны таким образом, что фор-
мально генератор случайных чисел 
в коде отсутствует, но по факту аппа-
рат запрограммирован на проиг-
рыш клиента. Только доказать это 
почти невозможно»,— рассказывает 
господин Динес.

Не стоит забывать и о том, что 
азартные игры можно беспрепятст-
венно найти в интернете, а поправка 
не будет работать в отношении рези-
дентов иностранных юрисдикций. В 
результате предложенные Минфи-
ном изменения могут привести к 
увеличению оттока недобросовест-
ных компаний в иностранные юрис-
дикции, где их никто не контролиру-
ет, считает господин Динес. По его 
мнению, для борьбы с ними нужен 
жесткий контроль над заграничны-
ми трансакциями по банковским 
счетам и платежным системам. 

Мария Сарычева

Минфин сыграл на лишение
с1

с7

50,4 процента  
от общего объема пенсионных накоплений 
под управлением НПФ контролируют  
фонды, входящие в АНПФ

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Украина вновь критикует  
«Газпром» за слишком резкое 
изменение объемов транзита 
газа в Европу. Из-за этого  
Киеву приходится использо-
вать собственный газ для по-
крытия увеличенных заявок 
европейских потребителей. 
По мнению собеседников 

”
Ъ“ 

в украинском Минэнерго, «Газ-
пром» пытается вынудить «На-
фтогаз» нарушить транзитные 
обязательства, тогда как в са-
мой монополии считают жало-
бы украинской компании «про-
блемами транзитера».

«Нафтогаз Украины» вновь недово-
лен действиями «Газпрома», который 
со вчерашнего дня резко увеличил за-
явку на транзит газа через Украину из-
за ремонта на обеих нитках газопро-
вода Nord Stream. Заявка выросла на 
20%, до 275 млн кубометров газа в сут-
ки, при этом «Газпром», по версии «На-
фтогаза» и «Укртрансгаза» (оператор 
газотранспортной системы — ГТС), 
не повысил в достаточной степени 
давление на входе в украинскую ГТС. 
«По состоянию на 10:00 текущего дня 
(9 августа.— 

”
Ъ“) российская сторона 

не осуществила необходимых дей-
ствий по соблюдению контрактных 
давлений на пограничных газоизме-
рительных станциях»,— говорится в 
сообщении. Две недели назад глава 
«Нафтогаза» Андрей Коболев жаловал-
ся на обратную ситуацию, когда «Газ-
пром» резко снизил давление на вхо-
де в ГТС из-за падения заявок европей-
ских потребителей. Как писал 

”
Ъ“ 1 ав-

густа, «Нафтогазу» пришлось стабили-
зировать давление за счет собственно-
го газа из подземных хранилищ.

Видимо, вчера Украина выну-
ждена была вновь поднять свой газ 

для поддержания транзита. «Чтобы 
обеспечить эту прокачку, надо оста-
новить ныне идущую закачку газа 
в ПХГ, что крайне нежелательно»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

Минэнерго Украины. Он полагает, 
что «Газпром» резкими колебаниями 
объемов подачи газа пытается спро-
воцировать «Нафтогаз» на неполное 
выполнение заявок на транзит. «Все 

это Россия делает для того, чтобы 
показать ЕС, что Украина — слабый 
транзитный партнер. Говорить будут 
так: они не смогли обеспечить тран-
зит летом, а что будет зимой?» — счи-
тает источник 

”
Ъ“.

В «Газпроме» заявили, что «объем 
подаваемого на вход в ГТС Украины 
газа полностью соответствует заявке 

”
Газпрома“ на текущие сутки». Собе-

седник 
”
Ъ“, близкий к монополии, 

говорит, что транзит через Украину 
идет нормально, давление на входе 
в украинскую ГТС постепенно повы-
шается, а существенных отклонений 

от номинаций европейских клиен-
тов не ожидается. По словам другого 
источника 

”
Ъ“ в «Газпроме», необхо-

димость поддержания давления в си-
стеме — «это проблема транзитера».

Эта проблема, видимо, усугубляет-
ся тем, что отношения сторон в дан-
ном случае не урегулированы дейст-
вующими документами. По транзит-
ному контракту «Газпром» должен в 
каждые газовые сутки получать на 
выходе из украинской ГТС столько 
же газа, сколько дает на входе. При 
этом физически перемещение газа 
по основному транзитному маршру-
ту через Украину занимает более су-
ток (36 часов), то есть при резких ко-
лебаниях объемов украинская сторо-
на вынуждена выдавать на выходе в 
том числе и собственный газ. Макси-
мальные и минимальные суточные 
объемы по каждой точке входа и вы-
хода из ГТС оговариваются в ежегод-
но заключаемом техсоглашении, ко-
торое прилагается к контракту. Но, 
судя по всему, на этот год такое согла-
шение не заключено, «Газпром» в дан-
ном случае действует в «серой зоне», а 
ссылки «Нафтогаза» на «контрактные 
давления» едва ли могут быть под-
тверждены юридически.

Украина пытается привлечь вни-
мание ЕС к проблеме транзита, что-
бы вновь запустить механизм трех-
сторонних переговоров и обеспечить 
себе закупки российского газа на ком-
фортных условиях, считает Виталий 
Крюков из Small Letters. В то же время 
«Газпрому» также была бы на руку дис-
кредитация «Нафтогаза» как надеж-
ного транзитера, особенно в услови-
ях сложных политических консульта-
ций в Европе по Nord Stream 2.

Юрий Барсуков;  
Янина Соколовская, Киев

«Газпром» поигрывает  
давлением в трубе
Российская компания проверяет Украину на надежность

ЦИТАТА

Транспортный тариф для Nord 
Stream 2 составляет $2,1 за ты- 
сячу кубометров на 100 км. Акту-
альный тариф на транзит через  
Украину для «Газпрома» сейчас 
составляет $2,5. То есть транзит 
через Украину на 20% дороже
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 16 июля

Авиакомпанией «ВИМ-Авиа» заинтересовалась 
прокуратура, которая в июне—июле насчитала 
у перевозчика почти 900 задержек рейсов. Возбу-
ждено административное дело. В компании уве-
ряют, что ситуация стабилизировалась и вско-
ре улучшится из-за получения новых самолетов. 
Но «ВИМ-Авиа» уже теряет рынок: ее основной 
партнер, туроператор «Библио Глобус», отдал 
часть чартеров дочерней «Аэрофлоту» «России».

Транспортная прокуратура Татарстана сообщила о воз-
буждении дела об административном правонарушении 
в отношении «ВИМ-Авиа» (зарегистрирована в Казани) 
из-за массовых задержек рейсов в июне—июле. Провер-
ка показала, что с 1 июня по 22 июля были задержаны бо-
лее чем на два часа 875 регулярных и чартерных рейсов 
«ВИМ-Авиа» из Симферополя, Сочи, Домодедово, Красно-
дара, Магадана, Еревана, Петербурга, Бургаса, Ларнаки, Те-
нерифе и других городов, в результате чего были наруше-
ны права пассажиров. Среди причин, по данным проку-
ратуры, позднее прибытие самолетов, технические неи-
справности, некомплектность и позднее прибытие чле-
нов экипажа в аэропорт, а также отсутствие у перевозчи-
ка резервных самолетов. Руководству «ВИМ-Авиа» внесе-
но представление об устранении нарушений.

20 июля Росавиация уже грозила перевозчику огра-
ничением чартерных рейсов (см. 

”
Ъ“ от 21 июля), после 

того как компания допустила серию многочасовых, а 
порой и суточных задержек. На устранение проблем 
«ВИМ-Авиа» дали неделю, по итогам Росавиация реши-
ла не ограничивать полеты, сочтя, что ситуация норма-
лизовалась. В «ВИМ-Авиа» 

”
Ъ“ сообщили, что «ситуация 

с задержками рейсов стабилизировалась еще в июле», 
когда компания ввела в строй третий Boeing 777, и, не-
смотря на сбои в расписании в пик сезона, перевозчик 
выполнил обязательства перед пассажирами. В нача-
ле августа авиакомпания ввела в эксплуатацию новый 
Boeing 737, а в ближайшее время планирует получить 
еще несколько самолетов. «У авиационных властей нет 
претензий к авиакомпании относительно соблюдения 
расписания»,— подтвердили в Росавиации.

Но сбои и массовые задержки рейсов уже сказались на 
объемах чартерной программы «ВИМ-Авиа». Источник 

”
Ъ“ в «Библио Глобусе» (партнер перевозчика по чартер-

ной программе) говорит, что туроператор фрахтовал са-
молеты авиакомпании в начале сезона, поскольку ожи-
далось поступление в ее парк новых судов, «чего в тот мо-
мент так и не произошло». В итоге, по его словам, пере-
возчик включил в полетную программу абсолютно все 
свои суда, и в случае поломки самолета не было возмож-
ности поставить на замену. Собеседник 

”
Ъ“ добавил, что 

тогда же было решено фрахтовать часть самолетов у «Рос-
сии» (входит в группу «Аэрофлот»), которая получила 
от «Трансаэро» широкофюзеляжные Boeing 747, что по-
зволило туроператору «значительно разгрузить» «ВИМ-
авиа». По словам источника 

”
Ъ“, сейчас сотрудничество 

с авиакомпаниями ведется «в плавающем режиме» — в 
зависимости от возможностей «Библио Глобус» загружа-
ет «ВИМ-Авиа» или «России». В «России» запрос 

”
Ъ“ пере-

направили в «Библио Глобус», в «ВИМ-Авиа» отказались от 
комментариев, поскольку без согласования с заказчиком 
не могут обсуждать изменения чартерных программ.

Глава юридической компании Lex-Finance Игорь Ми-
хеев говорит, что нарушения, связанные с задержкой 
рейсов, «являются достаточно рутинными». Сейчас от-
ветственность компании — штраф 100 тыс. руб., а регу-
лярное нарушение условий сертификата эксплуатанта 
может вызвать предупреждение от Росавиации. По мне-
нию юриста, поводом для более детальных разбира-
тельств может стать регулярное выявление технических 
неисправностей, что может привести к временной при-
остановке действия сертификата до выяснения масшта-
бов проблемы или к его аннулированию в случае мас-
штабных нарушений.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова

«ВИМ-Авиа» теряет туристов
Партнеры отдают ее заказы конкурентам

875 рейсов задержала 
«ВИМ-Авиа» с 1 июня по 22 июля, 
по подсчетам прокуратуры

Во-первых, это локализация 
производства в РФ, легковой сег-
мент делится на четыре категории 
по ее уровню: выше 50%, 40–50%, 
30–40% и ниже 30%; грузовой — на 
две, ниже и выше 80%. Второй кри-
терий — собственное производст-
во или использование крупных уз-
лов, выпущенных в России. Он так-
же учитывает «наличие собствен-
ного производства двигателей». 
Третий фактор — это заключенное 
автоконцерном с государством со-
глашение о промсборке. У владель-
цев «второй промсборки» (более 
поздние соглашения с жесткими 
условиями) коэффициент вдвое вы-
ше, чем у тех, кто налаживал произ-
водство в РФ по «первой промсбор-
ке» — с более низкими требования-
ми к локализации (это Hyundai-Kia, 
группа ГАЗ, Toyota, Peugeot-Citroen-
Mitsubishi), У СП Mazda Sollers, на-

рушившем соглашение в 2015 году 
и лишившемся льгот, этот коэффи-
циент равен нулю.

”
Ъ“ писал о том, что Минпром-

торг разрабатывает более прозрач-
ные критерии распределения суб-
сидий, 23 марта. Но тогда в мини-
стерстве упоминали лишь об од-
ном «бонусном» критерии — за уро-
вень локализации. Сейчас в Мин-
промторге тему не комментируют. 
Наибольший уровень локализации 
сейчас — у альянса Renault-Nissan, 
в частности за счет партнерства в 
рамках соглашения с АвтоВАЗом и 
КамАЗом (в 2014 году он составлял 
68%). У Ford Sollers локализация пре-
вышает 50%, у Volkswagen — 45%, у 
завода Hyundai — 46%.

Официально участники рынка 
формулу Минпромторга не коммен-
тируют. Один из источников 

”
Ъ“ от-

мечает, что концептуально все воз-
можные критерии в ней учтены, 
причем если раньше размер кво-

ты был относительно «непредсказу-
ем», то теперь будет понятно, сколь-
ко компания получит, и можно «уве-
реннее рассчитывать денежные по-
токи». Он предполагает, что новый 
механизм останется внутренним 
документом, то есть официальных 
постановлений выходить не будет. 
Другой источник 

”
Ъ“ доволен тем, 

что «наконец начнут учитывать уро-
вень локализации». Между тем, по 
предположению источников 

”
Ъ“, 

учет локализации снизит долю в го-
споддержке иностранных лидеров 
рынка — корейских Hyundai и Kia, 
но это будет не столь критично в си-
лу больших объемов их производст-
ва. Один из собеседников 

”
Ъ“ добав-

ляет, что никаких финальных ре-
шений по распределению средств 
на второе полугодие еще не приня-
то, и не исключает, что бюджетные 
средства на программу будут исчер-
паны уже осенью. 

Яна Циноева

Вторая проблема «Турецкого по-
тока» — предоставление скидки на 
газ для Турции и разрешение кон-
фликта между «Газпромом» и турец-
кой Botas, которая, не получив дис-
конта в прошлом году, пошла в ар-
битраж. Президенты этой темы пу-
блично не коснулись, а глава Минэ-
нерго РФ Александр Новак сказал, 
что она не обсуждалась, но в прин-
ципе Россия готова к переговорам. 
По предположениям собеседников 

”
Ъ“, Анкара предпочла не омрачать 

крайне важные переговоры спора-
ми о скидке, но вопрос все равно 
будет поднят в ближайшее время. 
В 2015 году этот спор затягивал за-
ключение межправсоглашения по 
«Турецкому потоку» — по словам 
господина Новака, теперь подпи-
сание планируется в октябре. Воз-
можно, для этого потребуется раунд 
консультаций на экспертном уров-
не, говорит собеседник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве.
«Скидка на газ — это часть более 

общих договоренностей вокруг 
”
Ту-

рецкого потока“, как и отзыв иска 
Botas, но теперь скидка будет мень-
ше тех 10%, о которых шла речь в 
2015 году»,— полагает директор ту-
рецкого Института энергетических 
рынков и политики Волкан Озде-
мир. Он отмечает, что для «Газпро-

ма» трансбалтийский проект Nord 
Stream 2 является приоритетным, 
поэтому неясно, будет ли компания 
форсировать строительство «Турец-
кого потока», в особенности второй 
нитки. Господин Новак назвал сро-
ком завершения строительства пер-
вой нитки декабрь 2019 года — это 
означает, что у «Газпрома» не будет 
возможности полностью отказать-
ся от снабжения Балкан газом через 
Украину к концу действия текуще-
го контракта.

Президент Эрдоган пообещал 
и льготы для проекта АЭС «Аккую» 
(4,8 ГВт), которую строит «Росатом». 
Он объявил, что проект на $22 мл-
рд получит статус «стратегической 
инвестиции». Господин Новак уточ-
нял, что это предполагает «особое 
отношение властей»: налоговые 
льготы, в том числе снижение на-
лога на прибыль в течение 20 лет, 
возмещение НДС при строительст-
ве станции (не более семи лет от на-
чала стройки до запуска первой оче-
реди). Пока официально стройка не 
стартовала: в частности, из-за того, 
что Анкара из-за бюрократических 
проволочек тянула с поправками к 
законодательству (так, надо изме-
нить закон об оливковых рощах, за-
прещающий строительство вблизи 
них). Ранее Турция уже давала по-
нять, что готова ускорить внесение 
поправок.

Но о налоговых льготах для АЭС 
до сих пор открыто не говорилось. 
Основной гарантией для «Аккую» 
была фиксация цены покупки боль-
шей части выработки АЭС, что га-
рантировало возврат вложений. По 
словам источника 

”
Ъ“ в правитель-

стве РФ, судьба АЭС «Аккую» вол-
нений практически не вызывала: 
в проект еще до кризиса в отноше-
ниях было вложено порядка $10 мл-
рд, и разрывать контракт ни одна 
из сторон, несмотря на возникшие 
сложности, не хотела. Новый ре-
жим может сделать проект еще бо-
лее привлекательным: по данным 
открытых источников, режим «стра-
тегической инвестиции» в Турции 
может включать и другие льготы, 
помимо налоговых: например, по 
выделению земельных участков, та-
моженным платежам, а также льгот-
ные ставки по кредитам инвестору. 
Сейчас на АЭС средства выделила 
РФ, но в перспективе в проект долж-
ны прийти сторонние инвесторы, 
которым «Росатом» может отдать в 
«Аккую» до 49%.

Юрий Барсуков,  
Владимир Дзагуто,  
Иван Сафронов

Субсидии развезут по формуле

Близкие контракты любой степени

Правительство приняло тер-
риториальную схему, опреде-
ляющую места строительства 
новых и модернизации дей-
ствующих энергообъектов 
до 2030 года. Она предполага-
ет рост мощности АЭС на 12 ГВт, 
ТЭС — на 81 ГВт, ГЭС — на 9 ГВт. 
Впрочем, участники рынка 
не исключают, что часть заяв-
ленных объектов вообще не бу-
дет построена из-за отсутствия 
спроса, а эксперты говорят, что 
в РФ сейчас практически нет 
действующих механизмов реа-
лизации инвестпланов.

Вчера правительство опубликова-
ло территориальную схему размеще-
ния энергообъектов в РФ до 2030 го-
да. Это один из ключевых докумен-
тов госпланирования отрасли, схе-
ма формируется на основе данных 
участников рынка, но не носит для 
них обязательного характера (инве-
стиции могут затем меняться в за-
висимости от потребностей эконо-
мики). По данным 

”
Ъ“, при обсужде-

нии схемы весной в Минэнерго и у 
вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча прорабатывались два варианта 
развития — целевой и консерватив-
ный. По второму варианту к 2035 го-
ду доля АЭС должна вырасти с 11% до 
13,1%, а доля ТЭС — сократиться на 
1,6%. В текущей схеме к 2030 году до-
ля ТЭС растет на 81 ГВт.

Но, согласно схеме, мощность 
АЭС вырастет на 12 ГВт (сейчас у 
«Росэнергоатома» 26,2 ГВт). По срав-
нению со схемой от 2013 года объе-

мы вводов АЭС сократились вдвое — 
с 25 ГВт. В частности, сокращено ко-
личество запланированной к вводу 
мощности на Южноуральской, Се-
верской, Кольской и Татарской АЭС. 
В схему вообще не включена Бал-
тийская АЭС в Калининградской 
области, официально пока не отме-
ненная, но при этом в ней упомяну-
ты ЛЭП для выдачи мощности этой 
станции. В Минэнерго пояснили, что 
пока нет окончательного решения 
по строительству БалтАЭС, поэтому 
«было решено пока не включать этот 
объект в схему». В Федеральной сете-
вой компании говорят, что наличие 
объекта в схеме дает возможность 
разработки в отношении него исход-
ной разрешительной документации. 
Планы активного строительства АЭС 
ранее вызывали критику со стороны 
владельцев тепловой генерации. Для 
промпотребителей покупка 1 МВт 
атомной мощности на оптовом энер-
горынке по договору поставки мощ-
ности (ДПМ, гарантирует возврат ин-
вестиций в новую генерацию) обхо-
дится на 30% дороже по сравнению с 
ТЭС, говорит источник 

”
Ъ“ в отрасли. 

Несколько упал и прогноз по 
вводам ветрогенерации: по срав-
нению с вариантом от 2013 года он 
снизился с 6 ГВт до 4,5 ГВт. В июне 
на ПМЭФ-2016 Аркадий Дворкович 
дал понять, что возможно торможе-
ние развития ВИЭ, по его мнению, 
зеленая энергетика слишком дорого 
обходится РФ. Объем мощности ГЭС 
к 2030 году должен увеличиться на 
9 ГВт. В схему включены и незапро-

ектированные ГЭС (Мокская в Буря-
тии, 1,2 ГВт; Ивановская, 210 МВт; 
Нижне-Зейская в Приамурье, 400 
МВт). В «РусГидро» от комментариев 
отказались.

В ассоциации «Сообщество по-
требителей энергии» сочли, что схе-
ма содержит значительный объем 
устаревшей информации: там есть 
объекты, «которые не будут ведены 
в указанные сроки, и не ясно, будут 
ли построены вообще в связи с от-
сутствием спроса». «Необходимость 
территориальной привязки объек-
тов до утверждения новых энерго-
стратегии и генсхемы размещения 
объектов энергетики, ожидаемого в 
этом году, сомнительна и может вне-
сти путаницу в территориальные 
планы других отраслей и планы раз-
вития регионов»,— говорят в ассоци-
ации. Наталья Порохова из АКРА от-
мечает, что сейчас у государства нет 
работающих механизмов реализа-
ции инвестпланов, кроме госком-
паний (АЭС, развитие Калинингра-
да и Дальнего Востока). «В последние 
годы таким механизмом для част-
ных инвесторов были ДПМ,— гово-
рит она.— Но их повторный запуск 
(ДПМ ВИЭ, строительство ТЭС в Тама-
ни) показал, что при ухудшении ма-
кроэкономической ситуации он мо-
жет и не работать по старым прави-
лам: растет недовольство потреби-
телей ростом платежей, а неопреде-
ленность с курсом рубля и ставками 
кредитов требует роста доходности 
для привлечения инвесторов».

Татьяна Дятел

Новые энергостройки нанесли на карту
Спроса на все объекты может не хватить
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деловые новости

«М.Видео», крупнейший прода-
вец бытовой техники и элек-
троники в России, до конца го-
да переформатирует примерно 
половину своих магазинов, вы-
ведя в отдельную зону продажи 
смартфонов, аксессуаров и кон-
трактов сотовых операторов. 
Инвестиции в проект составят 
200 млн руб. За пять лет ритей-
лер рассчитывает войти в трой-
ку лидеров по продажам мо-
бильных устройств, заняв 20% 
этого рынка. 

«М.Видео» до конца 2016 года за-
пустит зоны shop-in-shop (магазин в 
магазине) под называнием M.Mobile 
для продажи смартфонов в 170 тор-
говых точках в крупных городах по 
всей стране, сообщили 

”
Ъ“ в компа-

нии. Всего сеть включает 379 магази-
нов (данные на весну 2016 года). В 
зонах M.Mobile ритейлер будет про-
давать смартфоны, аксессуары и сер-
висы к ним, а также операторские 
контракты. Зоны будут выделены 
визуально и функционально: в них 
будут работать отдельные кассы, у 
консультантов будут планшеты, 
оснащенные специальным про-
граммным обеспечением, которое 
позволит им вместе с клиентом 
пройти весь путь от выбора устрой-
ства и аксессуаров к нему до серви-
сов и подходящего тарифа. Для запу-
ска shop-in-shop по всей стране «М.
Видео» откроет 400 новых вакансий. 
В проект будет вложено около 
200 млн руб., которые компания 
надеется окупить за два года.

По данным «Infoline-Аналитики», 
в 2015 году «М.Видео» не входила в 
топ-5 ритейлеров на российском 
рынке по объему продаж мобиль-
ных устройств. Лидером был «Связ-
ной», который за год продал мобиль-
ных устройств на 104,3 млрд руб., за 
ним следуют «Евросеть» (57,5 млрд 
руб.) и МТС (40,3 млрд руб.). Замыка-
ют пятерку «Вымпелком», который в 
своей розничной сети и салонах 

«Ноу-хау» выручил 22,7 млрд руб., и 
«Мегафон» — 19,9 млрд руб. У 
«М.Видео» продажи мобильных 
устройств в прошлом году состави-
ли около 19 млрд руб. Объем рынка 
мобильных устройств в России в 
прошлом году составил 260 млрд 
руб. (оценка МТС).

Теперь в «М.Видео» рассчитыва-
ют, что с измененным форматом ма-
газинов смогут в течение ближай-
ших пяти лет войти в топ-3 крупней-
ш и х  п р од а в ц о в  м о б и л ь н ы х 
устройств, увеличив долю рынка с 
текущих 12% до 20%.

«В течение первых двух кварталов 
2016 года 

”
М.Видео“ провела пилот-

ный проект M.Mobile в 20 магазинах 
в Москве. В результате продажи 
устройств в пилотных магазинах вы-
росли на 15–20% по сравнению с тра-
диционными магазинами сети, на 
20% выросли и продажи сопутствую-
щих аксессуаров»,— сказала пред-
ставитель «М.Видео» Валерия Андре-
ева. Положительную динамику от со-
здания shop-in-shop подтверждают и 
в «Связном», который в 2015 году от-
крыл 500 бренд-зон Samsung в своих 
магазинах. «Средний чек магазина 
от продаж смартфонов после откры-
тия в нем такой бренд-зоны увеличи-
вается в пределах 20%. Кроме того, в 
таких салонах примерно на 15–20% 
растут продажи сопутствующих то-
варов»,— говорит представитель се-
ти Сергей Тихонов.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров также счита-
ет, что проект M.Mobile позволит 
«М.Видео» нарастить выручку по дан-
ной товарной категории на 20% и бо-
лее, а прибыль — на 30–40% за счет 
развития продаж сервисов и аксессу-
аров. «Эффективное развитие бизне-
са по продаже смартфонов и планше-
тов в условиях ужесточения ценовой 
конкуренции невозможно без обосо-
бления как на уровне операционно-
го управления, так и на уровне про-
даж. Это связано с тем, что основная 
маржа формируется на продаже ак-
сессуаров и дополнительных серви-
сов, таких как настройка смартфо-
на»,— поясняет эксперт.

По словам господина Тихонова, 
если в мультибрендовые зоны поку-
патели идут выбирать между гадже-
тами разных производителей, то мо-
нобрендовые зоны привлекают лю-
бителей техники конкретной марки 
или операционной системы более 
широким ассортиментом устройств. 
Другой собеседник 

”
Ъ“ на рынке 

электроники сомневается, что бренд-
зоны со смартфонами позволят «М.
Видео» нарастить продажи этой кате-
гории. «Сеть воспринимается поку-
пателями, скорее, как продавец бы-
товой техники и крупной электрони-
ки, и открытие бренд-зон со смартфо-
нами может пройти незамеченным 
для клиентов»,— говорит он.

Мария Коломыченко

«М.Видео» вызванивает продажи
С новым форматом магазинов сеть хочет войти  
в топ-3 продавцов смартфонов

Бывший сити-менеджер Казани 
и экс-совладелец «Мотовилихин-
ских заводов» (производитель 
реактивной системы залпового 
огня «Ураган») Марат Загидуллов 
занялся рекламным бизнесом 
в социальных сетях. Как стало 
известно 

”
Ъ“, бизнесмен оказал-

ся якорным инвестором в про-
екте по созданию сервиса авто-
матической монетизации тема-
тических сообществ ordinec.ru, 
на развитие которого было вы-
делено 300 млн руб. За год «ор-
дынцы» скупили в крупнейших 
соцсетях рунета около 200 сооб-
ществ с ежедневной аудиторией 
10 млн человек.

О том, что Марат Загидуллов инве-
стирует в сервис ordinec.ru, 

”
Ъ“ рас-

сказал знакомый бизнесмена. Чуть 
более года назад он стал якорным ин-
вестором в проекте, который с конца 
2014 года развивает Артем Прокофь-
ев, один из основателей созданных с 
этой целью SMM-агентств «Русь» и 
Win-Win Marketing. «Речь идет о со-
здании рекордного в СНГ финансово-
го фонда в размере 300 млн руб. на 
приобретение и развитие тематиче-
ских сообществ в крупнейших соцсе-
тях рунета»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“. Господин Загидуллов подтвердил 

”
Ъ“ эту информацию, уточнив, что 

«это семейные инвестиции». «Разме-
щение рекламы в соцсетях — быстро-
растущий сегмент рынка, доходность 
на котором может достигать 50% годо-
вых»,— отметил бизнесмен.

Развивающие ordinec.ru SMM-
агентства в качестве юрлица исполь-
зуют ООО «Рекламные технологии 

”
21-й век“», следует из информации с 

сайта сервиса. По данным ЕГРЮЛ, Ар-
тем Прокофьев является гендиректо-
ром и совладельцем этого ООО, со-
зданного в январе 2015 года (он прио-
брел там 15% в апреле 2015 года). Тог-
да же владелицей 70% долей стала 
Альбина Загидуллова (по данным 

”
Ъ“, сестра Марата Загидуллова), а 

оставшиеся 15% принадлежат Алек-
сандру Дмитриеву, который изна-
чально был единственным учредите-
лем компании.

Активность «ордынцев» в соцсетях 
их пользователи заметили прошлым 
летом. На конец июня сервис уже 
контролировал несколько десятков 
сообществ с общей аудиторией 25 млн 
пользователей. Сейчас сеть, по оцен-
кам Марата Загидуллова, расшири-
лась до двух сотен сообществ с общим 
числом подписчиков более 150 млн. 
Основную рекламную аудиторию со-
ставляют пользователи соцсетей «Мой 
мир» (73 млн человек), «Одноклассни-
ки» и «ВКонтакте» (по 30 млн). Ведется 
активная скупка сообществ в Facebook 
и Instagram. Ежедневное количество 
пользователей, просматривающих 

материалы сообществ, составляет бо-
лее 10 млн человек, добавил господин 
Прокофьев. Флагманскими являются 
такие сообщества, как «Омар Хайям и 
другие великие философы» (более 
3 млн подписчиков), «Вкусности» 
(3 млн), «Рожденные в СССР» (2,77млн), 
«Написано жизнью» (2,23 млн) и «Ко-
медии» (1,7 млн).

«Владелец публичной страницы 
или группы в соцсетях часто испыты-
вает проблемы с получением дохода, 
так как не обладает достаточными на-
выками по конвертации трафика в 
деньги. Мы же автоматизировали 
данный процесс по модели СРА (парт-
нерские программы с оплатой за дей-
ствие.— 

”
Ъ“) с автопостингом наибо-

лее эффективных постов-офферов на-
прямую в площадку и онлайн-мони-
торингом результатов, в том числе фи-
нансовых»,— говорит господин Заги-
дуллов. По его словам, «Ордынец» так-
же оптимизирует ведение контента 
площадки, что снижает расходы сооб-
ществ на обслуживающий персонал.

Минимальная доходность для вла-
дельца площадки, использующего 
сервис, 30 руб. с каждой 1 тыс. пока-

зов рекламного материала пользова-
телям, уточняет Артем Прокофьев. 
При этом сам сервис зарабатывает на 
получении комиссии в размере 20% с 
рекламодателей. «Ордынец» дает воз-
можность купить рекламу на более 
чем 3 млн руб. в сутки, и эта цифра бу-
дет расти по мере развития проекта. 
Кроме того, сервис позволяет опера-
тивно работать с негативными ком-
ментариями под рекламными запи-
сями, добавляет бизнесмен. Аналогов 
«Ордынцу», по его словам, на рынке 
нет. С этим согласна SMM-директор 
digital-агентства Ailove Рита Красков-
ская, но ее удивляет 300-миллионный 

бюджет проекта. «Создать подобную 
систему и сделать сайт — максимум 
4–5 млн руб. Если остальное — на про-
движение, то это немного фантастич-
но»,— считает она. «“ВКонтакте“, Face-
book, Instagram делают ставку на каче-
ство контента и, исходя из этого кри-
терия, формируют содержимое ленты 
пользователей,— отмечает консуль-
тант по digital-коммуникациям Анна 
Логиновская.— Схема оплаты за по-
казы в этом случае не очень выгодна 
площадкам, так как они не могут по-
влиять на качество офферов и из-за 
этого теряют в прибыли». Управляю-
щий директор Criteo в России Эмин 
Алиев называет «сильно завышен-
ной» 50-процентную доходность «Ор-
дынца». «Я не думаю, что они это мо-
нетизируют»,— говорит он. В минув-
шем году в России расходы на интер-
нет-рекламу составили 97 млрд руб., 
сколько пришлось на соцсети, оце-
нить сложно, но в США в этот сегмент 
направляют до 10% маркетинговых 
бюджетов, сказал Эмин Алиев.

Елена Киселева,  
Роман Рожков,  
Владислав Новый

Инвесторы  
пошли в соцсети
Сервис «Ордынец» получил контроль над 200 сообществами

В составе Mail.ru Group начал ра-
боту новый проект — доска бес-
платных объявлений «Юла», ко-
торую ежемесячно посещают 
уже более 2,5 млн пользовате-
лей мобильных устройств. Раз-
витию «Юлы» будет способство-
вать аудитория Mail.ru Group, 
однако ей придется конкуриро-
вать с лидером сегмента Avito и, 
как следствие, инвестировать 
большие суммы в бренд, счита-
ют эксперты.

Число пользователей недавно за-
пущенного онлайн-классифайда 
«Юла» превысило уже 2,5 млн чело-
век, сообщили 

”
Ъ“ в Mail.ru Group, 

чьи разработчики делают этот проект. 
«Юла» предлагает пользователям спо-
соб продажи и возможность покупки 
товаров в непосредственной близо-
сти от покупателя и продавца. «Мы фо-
кусируемся на мобильном рынке, по-
тому что смартфон — универсальное 
устройство, которое помогает фото-
графировать, созваниваться и писать, 
а также позволяет определять геоло-
кацию в отличие от десктопа,— объ-
ясняет руководитель проекта 

”
Юла“ 

Егор Абрамец.— При этом mobile — 
это фильтр для выкладки оригиналь-
ных фотографий, так как в персональ-
ном компьютере гораздо проще ско-
пировать чужую картинку с сайта и 
разместить ее в объявлении».

Продавец может зарегистриро-
ваться в приложении через аккаунт в 
социальной сети или по номеру мо-
бильного телефона, загрузить фото то-
вара и заполнить описание — и объ-
явление появится в ленте, объясняют 
в Mail.ru Group принцип работы 
«Юлы». В сервис интегрированы вну-
тренний мессенджер и телефонные 
звонки, которые позволяют уточнить 
все вопросы и договориться о встрече. 
Пока «Юла» бесплатна для покупате-
лей и продавцов. «Сейчас перед нами 

стоят аудиторные цели»,— говорят в 
Mail.ru Group, не раскрывая статисти-
ку по загруженным объявлениям.

Отличительная черта «Юлы» — по-
каз объявлений с учетом местополо-
жения пользователя и его интересов, 
обращают внимание в Mail.ru Group. 
«Юла» на основе геопозиции пользо-

вателя показывает ближайшие пред-
ложения, так как во время создания 
объявления фиксируется и геопози-
ция товара, говорит господин Абра-
мец. По его словам, SDK (software 
development kit — комплект средств 
разработки, позволяет специалистам 
создавать приложения для опреде-
ленного пакета программ) соцсетей 
позволяет получать социально-демо-
графические характеристики пользо-
вателя, если он разрешил доступ. «На 
основе соцдема мы предлагаем реле-
вантные его интересам категории»,— 
рассказал он.

Ставка на мобильность дает ряд 
конкурентных преимуществ — опти-
мальное предложение по геолокации, 
что значительно экономит время пои-

ска, поэтому она «абсолютно оправ-
данна», считает акционер Run Capital 
Андрей Романенко. «Это должно пози-
тивно сказаться на конверсии. У про-
екта есть все шансы на успех, учиты-
вая принадлежность к Mail.ru Group и 
ее большую пользовательскую аудито-
рию, ведь классифайд в линейке про-
дуктов компании был недостающим 
звеном»,— полагает он. По данным 
TNS, в июне совокупная аудитория 
проектов, входящих в Mail.ru Group, 
составила 56,1 млн человек.

Ближайший конкурент «Юлы» и 
безусловный лидер на российском 
рынке онлайн-классифайдов — 
Avito. По данным LiveInternet, посе-
щаемость этого ресурса в апреле 2016 
года составила 72 млн уникальных 
пользователей, сообщал в отчете по 
итогам первого квартала 2016 года 
один из акционеров компании 
Vostok New Ventures. В январе—мар-
те Avito увеличила выручку на 86% — 
до 2,249 млрд руб. (в предыдущем 
квартале выручка компании росла на 
70%), а скорректированная EBITDA 
компании выросла до 1,07 млрд руб. с 
560 млн руб. годом ранее. Любопыт-
но, что у Mail.ru Group и Avito есть об-
щий акционер — южноафриканский 
медиахолдинг Naspers.

В классифайдах очень важен бренд 
— так, Avito очень много в него инвес-
тировала и пользователи к нему при-
выкли, говорит аналитик компании 
«Открытие Капитал» Александр Вен-
гранович. По его мнению, чтобы про-
ект по-настоящему взлетел, Mail.ru 
Group нужно предложить то, чего на 
рынке пока нет, чтобы рекламодатели 
приходили с бюджетами к ним. «При-
дется либо на чем-то специализиро-
ваться, где у Avito, например, несиль-
ные позиции (как 

”
Яндекс“ делает с 

Auto.ru), либо делать большие влива-
ния в маркетинг»,— заключает он.

Роман Рожков

Mail.ru Group раскручивает «Юлу»
Интернет-холдинг запустил конкурента Avito

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В  « М . В И Д Е О »  С М Е Н И Л О С Ь  Р У К О В О Д С Т В О

Майкл Тач, в марте назначенный руководить операционным бизнесом «М.Видео», 
покидает компанию, сообщил ритейлер. Вместо него на должность главного испол-
нительного директора ООО «М.Видео Менеджмент» (операционной «дочки» «М.Ви-
део») назначен Энрике Фернандес, решил совет директоров «М.Видео» 9 августа. 
Господин Фернандес работает в «М.Видео» с 2009 года в должности коммерческого 
директора. Теперь он будет отвечать за всю операционную деятельность компании 
и подчиняться президенту группы «М.Видео» Александру Тынковану. «Майкл покида-
ет компанию, и это решение мы приняли вместе, так как наши взгляды на способы 
и темпы реализации стратегических планов ”М.Видео“ оказались различны»,— со-
общил господин Тынкован. Продажи «М.Видео» по итогам первого полугодия 
2016 года выросли на 19%, до 83,6 млрд руб. «Интерфакс»

контекст  

МЕДИА

LeEco займется  
кинопроизводством в России

Китайская LeEco займется производством фильмов и сериалов 
в России, сообщил вчера президент LeRee (LeEco Russia and Eastern 
Europe) Виктор Сюй. «Мы планируем развивать и сопроизводство 
на территории России»,— заявил он. Кроме того, Виктор Сюй и ген-
директор «СПСР-Экспресс» Владимир Солодкин вчера подписали 
меморандум о сотрудничестве: документ закрепил за «СПСР-Экс-
пресс» статус стратегического логистического партнера LeRee в Рос-
сии и авторизованной российской курьерской службы интернет-ма-
газина LeMall (также входит в LeEco). Роман Рожков

РИТЕЙЛ

Apple поспорила о ценах

Apple отвергла подозрения российского антимонопольного ведомства 
в установлении фиксированных цен на продукцию, заявив, что реселле-
ры устанавливают свои собственные цены. Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) ранее увидела признаки координирования цен 
на iPhone на российском рынке со стороны Apple и возбудила дело 
в  отношении группы. ФАС считает, что с начала официальных продаж 
смартфонов iPhone 6s и iPhone 6s Plus в России большинство перепро-
давцов установили на них одинаковые цены и удерживали их в течение 

определенного времени. Apple сообщила, что не заставляет реселле-
ров устанавливать фиксированные цены на свою продукцию. Reuters

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

«Мираторг» пополнился советником

Бывший CEO мясопереработчика Danish Crown Кьелд Йоханнесен 
стал советником совета директоров АПХ «Мираторг», сообщила пресс-
служба холдинга. Председатель совета директоров «Мираторга» Алек-
сандр Линник отметил, что господин Йоханнесен поможет усилить по-
зиции компании на российском рынке и ускорит развитие экспортного 
направления. За три года «Мираторг» планирует увеличить долю экс-
портной продукции с 5% до 25%. Анатолий Костырев

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

«Ростелеком»  
консолидирует дата-центры

В течение пяти лет «Ростелеком» может выкупить у контролируемой 
«дочки» ООО «Центр хранения данных» (ЦХД, торговая марка SafeData) 
100% ООО «РТК — Центр обработки данных» (РТК-ЦОД), которое 
определено оператором центром компетенций в области центров об-
работки данных (ЦОД) и облачных услуг, следует из сообщения «Росте-
лекома». В настоящее время 100% РТК-ЦОД принадлежит ЦХД, в кото-
ром у «Ростелекома» 50,1%. Вторым совладельцем SafeData является 
ООО «ЦХД Инвест», принадлежащее кипрской Brennen Investments Ltd, 
которая контролируется группой инвесторов, среди которых гендирек-
тор ЦХД Павел Каплунов (экс-глава компании «РТК Лизинг») и бывший 
топ-менеджер «РТК Лизинга» Михаил Марголин. К настоящему време-
ни «Ростелеком» провел через РТК-ЦОД сделку по выкупу 50% долей 
в ООО «Национальные дата-центры» у ПАО «Интер РАО», тем самым 
консолидировав 100% этой компании. «Интерфакс»

97 миллиардов рублей
потратили на рекламу в интернете  
в 2015 году, по оценке Ассоциации  
коммуникационных агентств России

ЦИТАТА

Введение платных объявлений, 
очевидно, стало важным вкла-
дом в выручку, не приводя  
к каннибализации существую-
щих источников дохода
— Пер Брилиот,
управляющий партнер  
Vostock New Venture (акционер Avito),  
в комментарии к отчетности фонда 
за первый квартал 2016 года

Его поздравляет помощник  президента РФ, вице-прези-
дент Олимпийского комитета России Игорь Левитин:
— Сердечно поздравляю вас с днем рождения! Вы неве-
роятно целеустремленный и талантливый человек, пре-
данный своему делу. Благодаря этим качествам вы эф-
фективно решаете любые задачи и добиваетесь высо-
ких целей. Один из ярких тому примеров — грандиоз-
ные церемонии открытия и закрытия зимней Олимпи-

ады-2014 в Сочи, ставшие национальным триумфом. 
При вашем активном участии этот всемирный празд-
ник спорта стал эталоном организации, творческих 
идей и профессионализма далеко за пределами России. 
Уверен, вы и дальше с успехом и талантом будете дости-
гать новых высот. От всей души желаю удачи и здоровья 
вам и вашим близким.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 49 лет первому заместителю генерального 
 директора, генеральному продюсеру «Первого канала»  
Александру Файфману

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

На фестивале в Локарно 
уже успели показать поло-
вину программы. Хотя в ней 
представлены фильмы всех 
основных регионов мира, 
тему, связанную с историче-
ской судьбой Европы, выде-
лил как ключевую АНДРЕЙ 
ПЛАХОВ.

Президент фестиваля Мар-
ко Солари, выступая на при-
еме в честь немецкой делега-
ции, вспомнил об интеллекту-
альной коммуне «Монте Вери-
та» («Гора Истины»), обосновав-
шейся в начале ХХ века в сосед-
нем с Локарно городке Аскона. 
Коммунары практиковали ан-
тропософию, духовное брат-
ство и нудистские танцы под 
луной. К коммуне были при-
частны или гостили там Томас 
Манн и Айседора Дункан, Гер-
ман Гессе и Елена Блаватская, 
Карл Густав Юнг и Пауль Клее, 
Николай Бакунин и даже Вла-
димир Ульянов. Закат Евро-
пы виделся тогда только в аб-
страктной философской пер-
спективе, а достижения циви-
лизации плодили новые и но-
вые утопии. Сто лет спустя за-
кат и утопия совместились в ре-
альной жизни континента: од-
но трудно отделить от другого.

О той ушедшей эпохе напо-
минали добротные, несколько 
тяжеловесные немецкие байо-
пики: один посвящен писателю 
Стефану Цвейгу («Стефан Цвейг: 
Прощай, Европа» Марии Шра-
дер), другой — художнице Па-
уле Беккер («Паула» Кристиана 
Швохова). Ей в определенном 
смысле повезло больше, чем ма-
ститому литератору, доживше-

му до апофеоза фашизма, бежав-
шему от него и покончившему 
с собой в Бразилии в 1942 году. 
Паула коротко и бурно прожи-
ла отведенный ей срок: дружи-
ла с Рильке, вращалась в круге 
парижских художников и умер-
ла 31-летней, успев оставить по-
томкам 750 полотен и 1 тыс. ри-
сунков, предвосхитить экспрес-
сионизм и доказать миру свою 
состоятельность как живописи-

цы (до тех пор это считалось чи-
сто мужской профессией).

Оба фильма были показаны 
в открытом кинотеатре на Пьяц-
ца Гранде, как и третий — «Не-
беса подождут». Его героини — 
сегодняшние молодые фран-
цуженки. Им уже не нужно ут-
верждать свое право на твор-
ческие профессии и самовыра-
жение — скорее, наоборот, на-
пример французский кинема-
тограф как минимум наполови-
ну делается женщинами (и дан-
ный фильм — тоже, его режис-
сер Мари-Кастиль Менсьон-Ша-
ар). Эмансипация, запущен-
ная сто лет назад, зашла так да-
леко, что наиболее экзальтиро-
ванные натуры рвутся обрат-

но — в рабство. Мелани и Со-
ня, отпрыски типичных буржу-
азных семейств, не удовлетво-
рены повседневной рутиной 
и стандартами гламурной кра-
соты, которым следуют их три-
виальные мамаши. Им не удает-
ся увлечься мальчишками сво-
его круга, которые «все извра-
щенцы». Спасение приходит из 
интернета от бородатого парня 
по имени Саид или Ахмед, ко-
торый убеждает девушек очи-
ститься от евроскверны через 
ислам, порвать с неверной се-
мьей и влиться в стройные ря-
ды джихада, чтобы спасти за-
гнивающий мир. Построенная 
на реальных историях молодых 
француженок, чьи следы затеря-

лись где-то в Сирии, эта доволь-
но прямолинейная картина тем 
не менее дает представление 
о том, как мутировала за столе-
тие европейская утопия.

На другом материале эта 
и близкие ей темы отрефлекси-
рованы в фильмах конкурсной 
программы. Самым изыскан-
ным из них по режиссуре ока-
зался румынский: он называ-
ется «Зарубцевавшиеся сердца» 
и построен по мотивам жиз-
ненной истории писателя-сюр-
реалиста Макса Блехера, кото-
рого сближают с Кафкой, Бру-
но Шульцем и Андре Бретоном. 
Этот «проклятый поэт», столь ха-
рактерный для своего времени, 
десять лет боролся с туберкуле-

зом и умер в мучениях, не до-
жив до тридцати. В фильме по-
казано, как блестяще образован-
ный еврейский юноша попада-
ет в санаторий на берегу Чер-
ного моря, иногда напоминаю-
щий концлагерь. Он подверга-
ется медицинским пыткам ти-
па гипсового корсета: не сни-
мая его по несколько месяцев, 
герой ухитряется вести не толь-
ко философские дискуссии, но 
и любовную, и половую жизнь. 
Румынская «Волшебная гора» 
включает все необходимые эле-
менты декаданса, включая парт-
нера по интеллектуальным бесе-
дам, славянскую красавицу (на 
сей раз из Сербии) и предчувст-
вие надвигающихся ужасов на-
цизма и мировых войн: дейст-
вие завершается в конце 1930-х. 
Плюс «юмор висельника»: пер-
сонажи то и дело прикалывают-
ся друг над другом, а санитары 
с легким садизмом гоняют по 
коридорам койки с больными, 
словно лихачи на ралли.

Режиссер этой картины Раду 
Жуде может быть смело назван 
одной из главных фигур румын-
ской школы: он практически не 
уступает в мастерстве Кристи-
ану Мунджу и Кристи Пую, но 
при этом разнообразнее и ши-
ре в выборе материала. Жуде 
одинаково силен и в жанре сов-
ременной камерной драмы, 
и в области исторического гро-
теска: именно так можно опре-
делить его предыдущий фильм 
«Аферим!», разыгранный на про-
странствах Юго-Восточной Ев-
ропы и Османской Империи, 
где завязывались многие ключе-
вые коллизии нашего времени.

Восточно-европейский ак-
цент некогда был силен на фе-
стивале в Локарно, потом его 
заглушили ветры с Ближнего 
и Дальнего Востока, а в этом 
году он вновь дает о себе знать. 
Вторым, помимо румынского, 
лидером конкурса стал болгар-
ский — под названием «Сла-
ва». Режиссеры Кристина Гро-
зева и Петар Валчанов, отли-
чившиеся социальной драмой 
«Урок», снова доказали свое 
умение делать актуальное ки-
но в духе соседней румынской 
школы, но исполненное в бо-
лее прямой и темперамент-
ной болгарской манере. Герой 
картины — путевой обходчик 
Цанко Петров, бородатый за-
ика, аутсайдер и одиночка,— 
натыкается на кучу новеньких 
купюр, свалившихся с поезда, 
и сообщает о находке властям. 
Благодарное государство в ли-
це Министерства транспор-
та награждает героя дешевы-
ми ручными часами, которые 
ломаются на второй день. Ху-
же то, что министерская пиар-
щица (живое и совсем не кари-
катурное воплощение ново-
го болгарского капитализма) 
сняла с руки Цанко семейную 
реликвию — советские часы 
«Слава», на которых выграви-
ровано посвящение от его от-
ца. И безнадежно затеряла их. 
Последствия этого маленько-
го инцидента окажутся роко-
выми для всех героев карти-
ны, а ее месседж — напоми-
нанием о крахе еще двух евро-
пейских утопий. Социалисти-
ческой и либерально-демокра-
тической.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Великая европейская утопия
Продолжается фестиваль в Локарно
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ПРОЕКТ

Библиотека Израиля  
обещает открыть  
архивы Кафки
Национальная библиотека Израиля поо-
бещала открыть для широкой публики 
присужденное ей собрание рукописей пи-
сателя Франца Кафки, которые сейчас хра-
нятся на частной квартире и в банковских 
сейфах.

Накануне верховный суд страны поста-
вил точку в восьмилетней тяжбе по пово-
ду принадлежности архива Макса Брода, 
друга и душеприказчика Кафки, собрав-
шего письма и иные тексты писателя. Пи-
сатель при жизни опубликовал лишь не-
сколько рассказов, а перед смертью попро-
сил Брода сжечь все остальные свои произ-
ведения. Однако тот опубликовал романы, 
принесшие Кафке посмертную славу: «За-
мок», «Процесс», «Америка». На архив по-
мимо библиотеки претендовали дочери се-
кретарши Брода.

«Это праздничный день для любого чело-
века культуры в Израиле и за рубежом. Вер-
ховный суд попросил Национальную библи-
отеку сделать все, чтобы открыть общест-
венности архив Брода, и библиотека выпол-
нит постановление суда, сохранив культур-
ное наследие в стране и сделав его доступ-
ным широкой публике»,— говорится в заяв-
лении председателя правления библиотеки 
Давида Блумберга.

Брод умер в Тель-Авиве в 1968 году. Би-
блиотека смогла доказать, что он спас бума-
ги от нацистов и привез их с собой в Изра-
иль, а затем завещал свой архив ей. Дочери 
секретарши Брода утверждали, что рукопи-
си Кафки их мать получила от работодателя 
в качестве подарка, и требовали оставить 
собрание в их собственности. СМИ сообща-
ли, что часть бумаг была продана за рубеж, 
в том числе и рукопись романа Кафки «Про-
цесс», принесшая продавцам $2 млн. 

«РИА Новости»

В швейцарской Асконе открылась выставка знаменито-
го итальянского фотохудожника Миммо Ротеллы. На его 
ретроспективе побывал специально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
МОКРОУСОВ.

Одни люди рисуют киноплакаты, другие их коллекци-
онируют, а третьи выбрасывают. Итальянский художник 
Миммо Ротелла (1918–2006) был знаменит тем, что занимал-
ся всем одновременно. Большая выставка «Ротелла и кино» 
в швейцарской Асконе, открытая в пинакотеке Каза-Руска, 
выглядит одновременно данью искусству кубизма и крат-
кой историей мирового кино.

Говорят, в деле пропаганды кино Ротелла сыграл ту же роль, 
что и Нино Рота. Только Рота был композитором, сочинял му-
зыку для Феллини, Висконти и Копполы, а Ротелла — клас-
сический художник. Он не работал оформителем на съемках 
фильмов, зато он перерисовывал старые киноплакаты, зани-
мался так называемыми деколлажами и этим наследовал тра-
дициям кубистов и дадаистов, прежде всего — столь восхи-
щавшего его Курта Швиттерса. При этом Ротелла числится од-
ним из основоположников движения новых реалистов, на 
групповых выставках его работы висят сегодня рядом с тво-
рениями Христо и Даниэля Спёрри. До того как полюбить 
старые киноафиши (первые опыты с ними относятся к 1953 
году, после двухлетней стажировки по стипендии Фулбрай-
та в США), он увлекался абстрактным экспрессионизмом. Но 
в истории искусства останется прежде всего благодаря карти-
нам-коллажам, изображающим потертые, выцветшие и обо-
дранные киноафиши. Такие обычно находили на помойках 

позади провинциальных кинотеатров, Ротелла же тайком 
срывал их с афишных тумб, стен и домов. Текст едва читаем, 
но лица Кэри Гранта и Мэрилин Монро еще различимы. Вме-
сте с Элвисом Пресли Монро была любимой героиней Ротел-
лы, он даже называл себя «художником Мэрилин» и создал 
собственный плакат к документальному фильму о ней.

Сорвав афишу или взяв новую, он подвергал ее даль-
нейшей обработке, придавая истерзанный временем, ве-
тром и дождем, истрепанный, но все еще эстетически при-
влекательный вид. Он наклеивал афишу на картон или 
холст, проходился по ней острым скребком, создавал эф-
фект накладывающихся друг на друга плакатов разных 

лент, склеенных воедино фрагментов некогда единого це-
лого. Будучи еще и поэтом-леттристом, Ротелла ценил не 
только изображение, но и напечатанный на нем текст. Ме-
нять его было нельзя, но способствовать исчезновению ча-
сти букв и даже слов — можно. Собранные вместе, эти пла-
каты-картины выглядят энциклопедией мирового после-
военного кино. «Унесенные ветром» и «Бэтмен», «Лолита» 
и «Пролетая над гнездом кукушки»… Итальянский неоре-
ализм соседствует здесь с блокбастерами, мелодрамы — 
с вестернами, а легендарные актеры — с безнадежно забы-
тыми коллегами, забытыми всеми, кроме Ротеллы, кото-
рый не был синефилом-архивариусом, но ценил и совре-
менность, в одном из залов можно увидеть «ободранные» 
полотна-посвящения «Матрице» и «Амели». Рядом с карти-
нами-плакатами повешены телеэкраны, на которых идут 
фильмы — неприятный упрек нынешней киноиндустрии, 
чаще способной поразить, чем увлечь.

Уметь состарить плакаты — полдела. Надо еще понять, 
зачем ты это делаешь. Для самого Ротеллы в этом не было 
вопроса, кино он считал важнейшим из искусств, вровень 
с ним для него стояла лишь живопись. Соединив их, он смог 
утолить жажду пассеиста, пытающегося извлечь из тающих 
на глазах примет прошлого структуру сегодняшнего дня. 
Сам Ротелла отличался разнообразием как творец, сочинял 
музыкально-поэтические композиции, был перкуссиони-
стом и актером (записи авторского чтения «фонетических 
стихов» выложены в интернете на его мемориальном сай-
те), увлекался пением и много путешествовал. Все сказанное 
в принципе относится к любому киноману, чувствующему 
себя перед экраном человеком мира, обладателем всех мы-
слимых талантов сразу. У синефильства Ротеллы было лишь 
одно, но существенное отличие: пытаясь остановить движе-
ние времени попыткой его запечатлеть, он обретал собст-
венную форму, воображаемые миры материализовывались 
в его собственной биографии. Погружение в киноэкран, 
беспрестанная зачарованность им не оборачивались болез-
нью, если страсть может быть здоровой и нераздражающей, 
то вот она, вся на выставке в Асконе.

ВЫСТАВКА АФИШИ

Обветшалое кино
Миммо Ротелла в Асконе

Миммо Ротелла даже самым известным киноафишам 
умел добавить оттенок некоторой загадочности 
ФОТО MUSEOCASARUSCA.CH

Показанная в Локарно 
кинобиография Стефана 
Цвейга напоминает вре-
мена, когда Европа толь-
ко-только начала обсу-
ждать перспективы соб-
ственного заката
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Михаил Барышников сыграл в Риге  
моноспектакль Роберта Уилсона  
«Письмо человеку»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ушедшие лесом
«Капитан Фантастик» в российском прокате

В прокат выходит инди-фильм Мэтта 
Росса «Капитан Фантастик» с Вигго Мор-
тенсеном в главной роли. После пока-
за картины на Каннском кинофестива-
ле в программе «Особый взгляд» фильм 
удостоился десятиминутной овации, 
а Мэтт Росс выиграл приз за лучшую 
режиссуру. Искренний экогимн жизни 
в гармонии с природой и собой посмо-
трела ЕЛЕНА КРАВЦУН.

«Капитан Фантастик» открывается с уми-
ротворяющих звуков — пения птиц, дуно-
вения ветра, стрекота кузнечиков, журча-
ния ручья и общего плана непроходимо-
го леса, залитого утренним солнцем. Вдруг 
из-за кустов папоротника на красавца оле-
ня выскакивает чумазый юноша, который 
одним взмахом ножа перерезает животно-
му горло. Так начинается самый экологич-
ный фильм года про то, как обществу тяже-
ло принимать людей с необычным, другим 
взглядом на жизнь. Бородатый Бен и шесть 
его детей живут в глухом лесу. Сыновей и 
дочерей Бен воспитывает в лучших тради-
циях бойскаутов — он учит их ловко высле-
живать дичь, ориентироваться по звездам и 
карабкаться по неприступным скалам. По 
ночам у костра каждый читает свою книж-
ку (от «Братьев Карамазовых» и «Лолиты» до 
бестселлера пулитцеровского лауреата Джа-
реда Даймонда «Ружья, микробы и сталь»), 
резюмирует прочитанное, и затем все ра-
достно предаются совместному музициро-
ванию. Это не летний лагерь, семья не ис-
поведует мормонизм, просто они так живут 
изо дня в день. По сути, Бен — современ-
ный Тарзан, который вернулся в свои джун-
гли, но где же его Джейн?

Ответ не заставляет себя долго ждать. 
«Прошлой ночью ваша мама убила себя»,— 
не смягчая обстоятельств, говорит Бен сво-
им детям. Оказывается, его супруга Лесли 
после долгой самостоятельной борьбы с 
недугом проходила курс лечения в психи-
атрической клинике, на котором настоял 
ее отец, богатый консервативный патри-

арх семейства Джек (Фрэнк Ланджелла). Те-
перь он и похоронить ее собирается в луч-
ших американских традициях, но у Бена 
есть завещание, написанное самой Лесли. 
И вот вся семья прыгает в автобус, чтобы ис-
полнить последнюю волю матери, и из сво-
ей зеленой глуши в Орегоне отправляется в 

коммерческий хаос Америки «Макдоналд-
сов», в которой, по словам Бена, «безумный 
шопинг стал главной формой обществен-
ных отношений».

Успешный актер, сценарист и режис-
сер Мэтт Росс (снимался в сериалах «Кли-
ент всегда мертв», «Кости», «Американская 
история ужасов», а также у Скорсезе и Тер-
ри Гиллиама) сам снял невероятно виталь-
ное кино, притом что основной сюжет кру-
тится вокруг похорон. Благодаря оператору 
Стефану Фонтену «Капитан Фантастик» на-
полнен теплым светом и похож ну, напри-

мер, на долгий упоительный клип группы 
Florence And The Machine. После показа в 
Канне этому фильму заслуженно устроили 
десятиминутную овацию, съемочной груп-
пе аплодировали Кейти Перри и Орландо 
Блум, присутствовавшие в зале. Вигго Мор-
тенсен в роли многодетного отца Бена смо-
трится непревзойденным мастером, его 
экранная семья — семьей настоящей.

«Капитан Фантастик» — про то, как, с од-
ной стороны, обществу тяжело принимать 
людей с иным взглядом на жизнь, и с дру-
гой — как таким людям самим тяжело соци-

ализироваться. Образ жизни Бена вызыва-
ет у обычных людей шок и неприятие (по-
тому что он не похож, а значит, может быть 
опасен), а самой дискуссионной темой ста-
новится воспитание детей. Впечатляющая 
сцена-иллюстрация разворачивается в доме 
родственников за семейным ужином. Если 
Бен привык говорить своим детям правду 
про пенис, секс, смерть и многое другое, то 
сестра его жены (сама мать двух оболтусов, 
не вылезающих из игровой приставки) рез-
ко критикует такой подход к воспитанию. 
По ее мнению, изолированно от современ-
ной цивилизации вырастить нормальных 
людей нельзя, они же не ходят в школу, а луч-
шим подарком считают новый охотничий 
нож. Однако Бен, не имея школьной лицен-
зии, сам учил своих детей, да с таким успе-
хом, что старший сын тайком поступил во 
все университеты Лиги плюща, а его млад-
шая дочь в восемь лет доказывает, что стра-
ной управляют корпорации и их лоббисты. 
Дети Бена обсуждают маоизм, троцкизм и 
марксизм с той же легкостью, с какой боль-
шинство американских подростков спорят о 
Marvel или DC Comics.

Явно симпатизируя Бену, режиссер тем 
не менее не стремится подтверждать рас-
хожую истину, будто родители лучше зна-
ют, что нужно для счастья их детей. Бен — 
не отец-вседержитель, а ищущий ответы ро-
дитель, который способен сказать своему ре-
бенку: «Хорошо, если я не прав, тогда объяс-
ни мне почему, если у тебя есть контраргу-
мент, то я хотел бы его услышать». Конечно, 
их семейный очаровательный эскапизм тер-
пит крах при первом же столкновении с ми-
ром. Наученные высшей математике и ше-
сти языкам, взращенные на экологически 
чистых продуктах, дети Бена просто не зна-
ют, как нужно общаться со сверстниками. В 
этой неоднозначности, противоречивости 
персонажей и ситуаций и состоит прелесть 
фильма «Капитан Фантастик» — одного из са-
мых неожиданных кинематографических 
удовольствий этого года.

Педагогические взгляды героя  
Вигго Мортенсена в фильме  
«Капитан Фантастик» не у всех  
способны найти понимание    
ФОТО KINOPOISK.RU

ПЛАНЫ ТЕАТР

«У нас зрителей надо все время ловить»
Сергей Голомазов о новом сезоне Театра на Малой Бронной

Московский театр на Малой Бронной 
по традиции первым из московских  
театров открыл новый сезон. О планах 
театра, о новой публике с Патриарших 
Прудов и о покемонах с художествен-
ным руководителем театра СЕРГЕЕМ  
ГОЛОМАЗОВЫМ поговорил РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

— Почему вы всегда открываетесь в авгу-
сте? Люди в отпусках, на дачах. А если и 
в городе — то по паркам и ресторанам...
— Можно сказать, это наследие сталинизма, 
которое мы сохранили. Это еще Коган при-
думал (в прошлом многолетний директор 
Театра на Бронной, известный своими ав-
торитарными методами правления.— 

”
Ъ“). 

Определенная финансовая целесообраз-
ность в этом есть: у нас в августе проблемы 
со зрителем были только однажды — когда 
случилась аномальная жара и пожары. А так 
в августе в Москву приезжает много людей 
из провинции, им хочется и в театр пойти, 
но почти все театры закрыты. Это выгодно, 
мы зарабатываем деньги.
— Вы находитесь рядом с Патриаршими 
Прудами. Наверное, слышали про скан-
дал в сети: жители здешних домов, счи-
тающие себя элитой, презрительно вы-
сказались о людях из пригородов, приез-
жающих погулять и нарушающих покой 
аборигенов.
— Да, вечерами на Бронной случаются, мож-
но сказать, ресторанные демонстрации: мо-
лодежь выходит с алкоголем из баров на ули-
цу и образуется такая километровая тусов-
ка. С одной стороны, это здорово, что улица 
превратилась в центр притяжения для мод-
ной молодежи, с другой — надо что-то де-
лать, потому что наплыв публики явно боль-
ше, чем посадочных мест и возможностей са-
мой улицы...
— Я, спрашивая, имел в виду, что театр, 
может быть, должен переориентиро-
ваться на эту публику, раз она уже здесь, 
рядом?
— В принципе это правильно. Во всяком 
случае, надо брать рекламные материалы и 
идти к ним, я думал об этом. Мы уже рабо-
таем над стратегией привлечения. Надо их 
вербовать.
— Мне кажется, у вас появлялись в по-
следние сезоны спектакли, которые мо-
гли бы очень естественно смотреться и в 
театрах с репутацией гораздо более экс-
периментальных мест, привлекающих 
молодежную, раскованную аудиторию.
— Да, были и есть талантливые спектакли, 
к которым целевая аудитория Театра на Ма-
лой Бронной, увы, не вполне готова... Впро-
чем, это скорее наш недостаток.
— Так, может быть, радикализировать 
целевую аудиторию?
— Надо начинать прежде всего с художе-
ственной радикализации себя, а это во-
прос творческой эволюции, художествен-
ной честности и творческой смелости. С од-
ной стороны, глупо спекулировать на «сов-
ременности», быть в «тренде» и задрав шта-
ны, бежать за комсомолом. Я человек свое-

го поколения и своего ремесла, со своими 
представлениями о том, что такое хорошо и 
что такое плохо. Когда тебе 55 и ты вполне 
состоявшийся режиссер, естественно быть 
несколько консервативным. Как говорил 
мой учитель Андрей Гончаров, «консерва-
тивным в том смысле, в каком это понима-
ется Консервативной партией Великобрита-
нии». С другой стороны, в какой-то момент 
просто необходимо найти в себе смелость, 
именно смелость, распрощаться и с так на-
зываемым ремеслом, взглядами, своим зри-
телем, ценностями; распрощаться просто 
потому, что это уже никому не интересно, 
на дворе другое время. Для этого требуют-
ся прежде всего честный разговор с собой, 
огромное мужество и современное понима-
ние жизни. Мало, кто на это по-настоящему 
способен. Но я стараюсь.
— Вы вовсе не консерватор. Вот уже по-
чти десять лет вы, на мой взгляд, ста-
вите очень интересный эксперимент — 
можно ли отсталый репертуарный театр 
«второй лиги», со случайным репертуа-
ром и еще более случайными и притом 
редкими зрителями, превратить в театр 
живой и интересный. Не имея при этом, 
что очень важно, ни административных 
карт-бланшей от начальства, ни финан-
совых преференций, ни щедрых спонсо-
ров, ни актуальных суперзвезд в разно-
шерстной труппе...
— Не переломав никому костей...
— Именно. И результат вашего экспери-
мента, на мой взгляд, вполне позитив-
ный. Вам тяжело все это далось?
— Если честно, это невыносимо тяжело. 
Когда я учился, среди моих педагогов было 
немало людей, руководивших большими 
театрами. И я интуитивно за ними наблю-
дал. Так что я тогда еще понял, что власть 
— это наказание. Те, кто упивается влас-
тью, по-моему, больны. А если решать судь-
бы других людей для тебя оказывается эти-

ческим и психологическим испытанием, 
то это как раз нормально. Людей, которые 
удобно сидят в креслах худруков и чувству-
ют себя наверху блаженства, я не понимаю 
и не принимаю. Для меня работа в Театре 
на Малой Бронной стала серьезным испы-
танием. Мне трудно, да. Я понимаю, что я 
всех осчастливить не могу и не могу отве-
тить на все вопросы. Это бесконечный ла-
биринт, и никогда не знаешь, какая про-
блема тебя ожидает за следующим поворо-
том. Особенность театра еще и в том, что 
со временем не становится легче: надежда 
на то, что приобретенный за пять, семь, де-
вять лет опыт поможет тебе, всегда оказы-
вается иллюзией. Более того, чем дальше — 
тем сложнее.
— Со стороны между тем все выглядит 
неплохо. Ремонт сделали. Вот у вас от-
крывается малая сцена...
— Фактически она открылась раньше, мы 
сыграли на ней спектакль «Особые люди». 
Но теперь малая сцена станет постоянно 
действующей, со своим репертуаром. Вы-
пускаем спектакль по пьесе Ясмины Реза 
«Разговоры после прощания» в постановке 
Михаила Станкевича. Потом покажем «Под-
линную историю фрекен Бок» по пьесе Оле-
га Михайлова, это моноспектакль Екатери-
ны Дуровой.
— А на большой сцене что?
— Для среднего и старшего поколения — 
неумирающие «Деревья умирают стоя» Ка-
соны. Егор Дружинин собирается поставить 
мюзикл по «Алисе в Стране чудес». А я хочу 
поставить большую, страшную и очень сов-
ременную, по-моему, пьесу Артура Миллера 
«Сейлемские колдуньи». Мне кажется, она, 
что называется, очень попадает в нашу си-
туацию…
— Потрясающий текст о нетерпимости 
в борьбе с инакомыслием. Сейчас Мил-
лер вообще возвращается — на Бродвее 
вот в прошлом сезоне и «Сейлемские 
колдуньи», и «Вид с моста» имели огром-
ный успех. Это уже, можно сказать, клас-
сическая драматургия. А вы в послед-
ние сезоны ставили на большой сцене 
современные пьесы — это тоже роднит 
вас скорее с новаторами, чем с консер-
ваторами.
— Зрители ходят. Мне кажется, три сезона 
современной драматургии себя оправдали. 
Тем более что рядом с ними были и привыч-
ные названия — «Тартюф», «Сирано де Бер-
жерак» и т. д. Гончаров говорил, что реперту-
ар должен строиться на трех китах: во-пер-
вых, как он называл популярные спектакли, 
«бантики», во-вторых, классика, но много ее 
не надо, и современные тексты — без них те-
атр будет стоять на месте. Но и без бантиков 
никуда не деться.
— Вы часто вспоминаете своего учителя 
Гончарова, действительно великого пе-
дагога, который — трудно себе это пред-
ставить, но это правда — был учителем и 
Петра Фоменко, и Константина Богомо-
лова. Его уроки актуальны до сих пор?
— Думаю, все его выпускники живут в по-
стоянном диалоге и в постоянном конфлик-

те с ним — хотя его давно уже нет в живых. Я 
как раз учился в пору его, так сказать, педа-
гогического апофеоза. Были два его знаме-
нитых курса — предыдущий и мой, из кото-
рого потом вышел ныне знаменитый изра-
ильский театр «Гешер». Это была совершен-
но кровавая школа режиссерского ремесла, 
мы делали десятки этюдов за семестр. Был 
момент, когда у нас на курсе одновремен-
но преподавали четыре худрука разных теа-
тров. Я все время модель института пытаюсь 
перенести на театр — потому что самое ин-
тересное все равно было в институте. Мне 
страшно интересно, как живет мастерская, 
как живут студенты, и я рефлекторно стара-
юсь перенести эту модель отношений на те-
атр. Это часто встречает сопротивление — 
вполне естественное.
— У вас у самого уже много учеников-ак-
теров, и они тоже образовали свой не-
большой театр — ТОМ. Вы не торопитесь 
«влить» их в театр. Намеренно?
— Я по возможности пытаюсь их «вливать», 
но для этого есть не так уж много возмож-
ностей.
— Новый сезон не только для вас, но и 
для театров вообще ознаменован появ-
лением еще одного конкурента. Что те-
атр сегодня может противопоставить по-
кемонам?
— Мы живем в среде под названием «сов-
ременный город», а современная инфор-
мационная среда занята только одним — 
отвлекает человека от неразрешимых во-
просов, которые громоздятся вокруг лю-
бого нормального человека. Покемонам 
можно противопоставить только одно — 
самих покемонов, сделать их персонажа-
ми талантливой пьесы-бродилки и заодно 
вместе с покемонами увлекательно погово-
рить о жизни и смерти. А если серьезно, то 
театр сегодня находится в осаде, в состоя-
нии жесточайшей конкуренции, фактиче-
ски в состоянии войны с виртуальной ре-
альностью. Но проиграть театру, по-моему, 
не суждено.
— Задача в том, чтобы заставить челове-
ка, который в погоне за покемоном слу-
чайно забежит в театр, остаться в театре.
— Проблема в том, что у нас так и не обра-
зовалась достаточно большая прослойка 
образованных людей, привыкших система-
тически ходить в театр. Несмотря на все на-
ши великие традиции. В Европе устоявший-
ся массив людей, любящих театр и нужда-
ющихся в нем, гораздо больше. Там у теа-
тра есть свое, давно забронированное ме-
сто. И вообще, опора у искусства в общест-
ве там гораздо прочнее. Знаете, где я это по-
нял? На Авиньонском фестивале! Там театр 
тотален! В России такой фестиваль невозмо-
жен в принципе. У нас этого нет, у нас зри-
тель стихийный, с неустойчивым спросом. 
Его надо все время ловить. Конечно, у нас 
есть какой-то небольшой очень процент лю-
дей, которые все равно будут ходить в театр, 
это элита. А дальше болото в смысле спроса, 
то есть люди, которые могут ходить в театр, 
а могут и не ходить. И о чем они на самом де-
ле думают, неизвестно.
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100-летие революции  
1917 года отметят  
выставкой в Лондоне
Королевская академия искусств Великоб-
ритании в феврале проведет масштабную 
выставку, посвященную 100-летию револю-
ции 1917 года. Полотна для экспозиции, в 
том числе Малевича, Кандинского, Шага-
ла, предоставят крупнейшие российские 
музеи — Третьяковская галерея и Государ-
ственный Русский музей, а также частные 
коллекционеры. 

Экспозиция будет посвящена периоду с 
1917 до 1932 года, когда начались гонения 
на авангард. В общей сложности на выстав-
ку будет привезено 200 работ, в числе кото-
рых картины, фотографии, плакаты, скуль-
птуры, фильмы и фарфор, в том числе деко-
ративные тарелки с лозунгами того време-
ни. Посетители смогут увидеть полотна хо-
рошо известных всему миру представите-
лей российского авангарда, таких как Ша-
гал, Кандинский, Малевич и Татлин, а так-
же работы представителей соцреализма — 
Дейнеки, Мухиной, Бродского и Самохва-
лова. Выставка откроется 11 февраля и про-
длится до 17 апреля.
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Церковь Покрова  
Пресвятой Богородицы в Филях 
передадут РПЦ
Музей имени Андрея Рублева передаст цер-
ковь Покрова Пресвятой Богородицы в Фи-
лях XVII века в пользование Русской право-
славной церкви по требованию Росимуще-
ства, сообщил настоятель храма иеромонах 
Александр (Зарубин).

«Храм будет передан согласно закону о 
передаче церковных зданий в пользование 
или собственность Русской православной 
церкви. Мы обратились с этой просьбой два 
года назад. Пока еще передача не осуществ-
лена, остались некоторые формальности. Де-
ло в том, что законодательство разграничи-
вает здание храма и то, что находится вну-
три»,— сказал он.

По словам иеромонаха Александра (За-
рубина), уже известно, что здание церкви 
точно передадут РПЦ. Однако все экспона-
ты внутри храма находятся в музейной кол-
лекции. Поэтому между приходом и музеем 
ведутся переговоры об условиях передачи 
экспонатов.

Собеседник агентства уточнил, что о сро-
ках окончательной передачи церкви Покро-
ва Пресвятой Богородицы в Филях РПЦ мож-
но будет говорить лишь после заключения 
соглашения с музеем.

Церковь Покрова Богородицы в Филях 
была построена в XVII веке, в здании рас-
положились сразу два храма — верхний и 
нижний. Здание архитектурно относится 
к распространенному в конце XVII века ти-
пу ярусных центрических церквей нарыш-
кинского барокко. В 1941 году церковь за-
крыли. С 1971 года в храме располагается 
филиал Музея древнерусского искусства 
имени Андрея Рублева. Община верующих 
с 1991 года предпринимает попытки от-
крыть храм для богослужения. В 2000 году 
решением правительства в нижнем храме 
было разрешено проводить богослужения. 
Теперь же все здание целиком — и верхний, 
и нижний храмы — будет передано РПЦ. 
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